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Para evitar aglomerações, apenas um templo - o Pai Jeú, do município de Alagoa Grande - vai se apresentar na tradicional festa que ocorre no Cabo Branco. Página 5

Iemanjá terá celebrações restritas na orla de JP 

Cesta básica sobe novamente e 
leva metade do salário mínimo
Em João Pessoa, trabalhador precisou desembolsar, no mês passado, R$ 508,91, aumento de 3,62% em comparação a outubro. Página 17

Hospital Padre Zé Primeira-dama visita obras 
de espaço que vai acolher idosos sem abrigo. Página 4

Paraíba

ALPB aprova Marco Legal 
da Ciência e Tecnologia

Nossa Senhora da Conceição 
tem celebração católica hoje

Proposta trata de políticas de inovação e cria um fundo no 
qual o Estado aplicará recursos destinados ao setor. Página 13

Missa e carreata marcam as festividades alusivas à santa, 
mas a tradicional barqueata não será realizada. Página 6
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 Colunas
O mundo contemporâneo, portanto, 

continua sendo uma pequena ilha, de estampa 
paradisíaca, habitada por bilionários, cercada por 

um oceano de necessitados.  Página 2
Editorial

NA PARAÍBA

A covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

461.988

22.156.307 

265.863.058

9.548

616.067

5.255.859
Fonte - PB: SES-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker

CASOS vACINAS APLICADAS

5.878.600

316.144.203

8.244.495.899
Imunização Saúde realiza, no sábado, o terceiro ‘Dia D’ 
de vacinação contra a Covid-19 em toda a Paraíba. Página 8
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Será que seria bom se soubéssemos o que 
vai acontecer amanhã? Será que isso faria de nós 
melhores pessoas, mais atentas, mais generosas, 

felizes? Sei não, viu?  Página 10
vitória Lima

Artesãos paraibanos participam 
de feiras nacionais em MG e PE

Brasil adota quarentena de cinco 
dias para viajante sem vacina

Peças produzidas no Estado devem ser expostas para 
um público de cerca de 300 mil pessoas. Página 20

Bolsonaro e ministros continuam defendendo que o país 
não vai impedir entrada de não imunizados. Página 4
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Museu Na zona rural de Monteiro, uma fazenda preserva a memória do Cariri 
paraibano, com objetos que têm mais de dois séculos de história. Página 9 Fest Aruanda Evento irá exibir produções estreladas pelo ator 

e escritor W.J. Solha, um dos homenageados deste ano. Página 12
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Há momentos na história em que um povo precisa voltar 
a acreditar na possibilidade de transformar sua terra em 
uma grande nação. E por grande nação entende-se um país 
onde o desenvolvimento econômico transcorre com o mínimo 
de desigualdades sociais. Ou seja, a riqueza produzida é 
repartida da maneira mais justa possível entre as pessoas.

Por esse critério, a maior parte dos países não é uma 
grande nação, mas a pátria da injustiça. No início da pandemia 
de coronavírus, muito se falou em solidariedade universal. 
Que o mundo – abalado por tantas mortes sequenciadas, 
motivadas pela Covid-19 – experienciaria uma era de 
harmonia social; de uma interatividade coletiva crescente.

O contrário das previsões mais otimistas é o que parece 
estar acontecendo, hoje, no planeta. De acordo com estudos 
recentes, o fosso que separa ricos e pobres ficou ainda mais 
fundo e largo entre 2019 e 2020, escavado exatamente pelos 
efeitos do surto de Covid-19. A economia global sofreu um 
choque, tendo, como um de seus efeitos, o crescimento das 
fortunas.

A fatia imensamente maior da riqueza mundial, repartida 
entre os que representam 0,001% da população planetária, 
teria aumentado em 14%. Já a legião de desafortunados teve 
um acréscimo de 100 milhões de almas. Ou seja, a pandemia 
favoreceu a concentração de renda e riqueza, reforçando o 
exército dos que lutam diariamente pela sobrevivência.

O mundo contemporâneo, portanto, continua sendo 
uma pequena ilha, de estampa paradisíaca, habitada por 
bilionários, cercada por um oceano de necessitados. Que 
otimismo se sustenta diante de uma realidade que denuncia a 
apropriação de três quartos da riqueza do mundo por apenas 
10% da população? E a pandemia não abalou esse sistema.

A concentração de renda é um inimigo muitas vezes mais 
forte que a pandemia de qualquer vírus. Contra os surtos 
viróticos insurge-se a ciência e as pessoas de bom-senso, 
e cedo ou tarde a vitória é alcançada. A peleja contra as 
desigualdades sociais também vem de longe, mas o êxito, 
nesta contenda, assume cada vez mais a forma de uma 
miragem.

Largo e fundo Calaram a voz de Lennon
Durante a vida, costumamos dis-

tinguir pessoas às quais passamos a 
devotar admiração por suas qualidades 
ou talentos extraordinários. São aque-
les que elegemos como nossos “ídolos”. 
Encontramos essas personalidades na 
música, nos esportes, na literatura, na 
política, na religião. O ideal é que essa 
reverência  não seja sinônimo de fana-
tismo, mas apenas  o reconhecimento do 
incomum naquele a quem identificamos 
como “ídolo”.

A minha geração teve em John Len-
non a referência musical de uma época. 
Fundador e vocalista dos Beatles, ele se 
destacava não somente por 
seus dotes artísticos, mas 
também por sua pregação 
pacifista, sua postura ques-
tionadora. Por isso mesmo, 
provocava polêmicas. Po-
demos não concordar com 
muitas das suas afirmações, 
especialmente as que con-
testavam conceitos religio-
sos, mas nunca haveremos 
de deixar de reconhecer sua 
genialidade como composi-
tor e letrista.

Acordei na terça-feira, 
dia 09 de dezembro de 1980, 
impactado pela notícia do assassinato de 
Lennon na noite anterior. A forma trági-
ca da sua morte, causou uma comoção 
em todo o mundo. Sendo um dos seus 
admiradores, igualmente me vi conster-
nado com a informação. A mídia regis-
trava que teria sido morto  por disparos 
de revólver feitos por um jovem de 25 
anos de idade, de nome David Chapman, 
em frente ao Edifício Dakota, Nova York, 
onde morava, por volta das 22 horas, 
acompanhado por sua mulher Yoko Ono. 
Foram cinco tiros, quatro acertaram o 
lendário astro da música internacional. 
O curioso é que o assassino teria, na 

tarde daquele mesmo dia, solicitado que 
Lennon autografasse a capa do seu últi-
mo álbum gravado, “Double Fantasy”, 
cuja temática das músicas tratava da im-
portância da vida em família e do amor. 
    O criminoso foi identificado como um 
rapaz que se dizia cristão e considera-
va blasfêmias algumas declarações de 
Lennon ao se referir a Jesus Cristo, daí 
fazendo com que deixasse de ser um 
ardoroso fã para se tomar de ódio pelo 
compositor. Em relação a esses pronun-
ciamentos feitos por Lennon, afirmando 
que “os Beatles eram mais populares do 
que Cristo”, ele havia dito posteriormen-

te que foi mal interpretado 
e reconhecia  ter colocado 
inadequadamente  a sua po-
sição a esse respeito.

O criminoso foi conde-
nado à prisão perpétua com 
possibilidade de liberdade 
condicional a partir do ano 
2000. Desde então, ele entra 
com pedidos de liberdade 
condicional a cada dois anos 
- e todas as solicitações fo-
ram negadas pelo conse-
lho estadual de liberdade 
condicional de Nova York. 
Quarenta anos após a morte 

do músico, ele pediu desculpas a Yoko, 
viúva de Lennon. Chegou a dizer, em 
uma das audiências na justiça, que pensa 
o tempo todo naquele ato desprezível, 
e que,pelo que fez, merecia a pena de 
morte. 

Naquele fim de ano o mundo per-
dia um dos maiores ícones da músi-
ca popular do século XX. Paradoxal-
mente quem esteve sempre pregando 
a paz, perdia a vida vítima da violência 
humana. Apesar de já ser famoso na 
época, o cantor virou um mito após a 
morte, eternizado em biografias, do-
cumentários e diversas publicações. 

Educação x Cultura 
Atrás da Academia de Letras, como 

todos veem, desabam três prédios em 
ruínas, a dois passos do  que temos de mais 
sagrado, do adro de São Francisco. Há mais 
de vinte anos cogitamos, em cima desse 
espaço, ampliar o patrimônio da entidade 
dando lugar, entre outras conquistas, ao 
memorial que a tradição cultural da Pa-
raíba vem devendo à glória de Augusto dos 
Anjos. Devendo ao público brasileiro que é 
o que mais cobra.  

É a indagação de todos que nos visi-
tam, desde Gilberto Freire, 
há noventa anos, ao visitan-
te menos atencioso de hoje. 
Numa entrevista que me 
incumbiram de fazer ao go-
vernador do Maranhão, nos 
anos 1970, foi sua primeira 
pergunta: “Já que Augusto 
dos Anjos é sepultado em 
Minas, o que fizeram vocês 
para compensar o prejuízo?”. 
Respondi que havia uma pe-
quena e bela herma no nosso 
parque principal e uma rua 
classe média, mais distante 
porém de zelosa e boa gente.  

Numa das reuniões da 
presidente Ângela com os 
conselheiros, toquei no as-
sunto do memorial. Mas nos 
debatíamos para enquadrar a Academia 
nas exigências sempre novas da burocra-
cia oficial, visando a manter o convênio 
que, com diferentes nomenclaturas, vem 
garantindo a subsistência da casa desde 
1941. Num dos períodos de Ricardo Couti-
nho, não consegui convencer o secretário 
de Educação, hoje presidente recém-eleito 
da Ordem dos Advogados, de que Educação 
e Cultura não eram incompatíveis. Alegou 
que o óbice vinha das normas centrais, e 
mesmo num regime federado, por mais 

que quisesse, a secretaria era impedida de 
aplicar fora dos seus programas.

 Debalde seria lembrar que a educação 
sempre foi feita do que escrevem ou es-
creveram e do que ensinam ou ensinaram 
os “imortais” da Academia. Que aqui e na 
França, a instituição, num chalé como o 
nosso ou no palácio de Machado de Assis, 
foi concebida, fundada e mantida para 
manter viva (daí imortal) a lição conti-
nuada dos que alimentaram ou fizeram 
a Educação. Dos Padre Rolim, Arruda Câ-

mara, Coriolano, Flósculo da 
Nóbrega, Oscar de  Castro aos 
Milton Marques, Hildeberto e  
Ângela de hoje. A academia é o 
coroamento. 

A galeria que ocupa toda 
uma dependência não é um 
simples retrato em parede 
de família. As paredes vão-se 
com os donos, como é o caso 
de palacetes e mansões de vi-
draças quebradas e sem mais 
cumeeiras que esteavam a 
aristocracia de Trincheiras e 
Tambiá.  Nas paredes de pedra 
calcária da Academia resta 
uma homenagem que nem 
sempre netos e bisnetos têm 
tempo de prestar, pois os laços 
de família vão aos poucos se 

desfiando.  
Leio no celular que o confrade Ra-

malho Leite conseguiu com o deputado 
Efraim Filho emenda destinada a restaurar 
a cumeeira que há mais de dez anos vem 
selando. No ano que passei presidente deu 
o primeiro estalo. Na transição de Damião 
para  Ângela viu-se o peso da invernada. 
Ramalho foi político, atuou em todas as 
esferas, e pode nos trazer essa segurança. 
Quem sabe se daí para o memorial se abre-
vie a distância?  

  Acordei na 
terça-feira, dia 09 
de dezembro de 
1980, impactado 
pela notícia do 
assassinato de 

Lennon na noite 
anterior   

 Num dos 
períodos de Ricardo 

Coutinho, não 
consegui convencer o 

secretário de 
Educação, hoje 

presidente recém-
eleito da Ordem 

dos Advogados, de 
que Educação e 

Cultura não eram 
incompatíveis   

Rui Leitão
iurleitao@hotmail.com | Colaborador

Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com l colaborador

Efeito dos vândalos

Fotolegenda
Foto: Ortilo Antônio
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Seis municípios foram contemplados com premiação do Estado pelo melhor desempenho na cobertura vacinal
O Governo do Estado 

realiza a última rodada de 
pagamentos para as equipes 
com melhor desempenho na 
cobertura vacinal contra a 
Covid-19, considerando o 
esquema primário (dose 
1 e dose 2). Os municípios 
contemplados neste 5º pa-
gamento são: Areia de Ba-
raúnas, São Domingos, São 
João do Rio do Peixe, Areia, 
Gurinhém e Cubati. Com este 
último pagamento, a ação 
soma um investimento de 
R$ 1.056.000, com recursos 
próprios da gestão estadual.

De acordo com a Secre-
taria de Estado da Saúde 
(SES), 352 equipes foram 
premiadas ao longo dos últi-
mos cinco meses. Ao todo, 86 
municípios bateram a meta 
de vacinação acima de 90% 
dentro do mês vigente, rece-
bendo R$ 3.000 por equipe. 
A premiação tem o objetivo 
de reconhecer e estimular 
o esforço dos profissionais 
que trabalham na campa-
nha de vacinação contra a 
Covid-19.

Para a presidente do 
Conselho de Secretarias 

Municipais de Saúde da Pa-
raíba (Cosems-PB), Soraya 
Galdino, a premiação é im-
portante principalmente no 
que diz respeito à motiva-
ção dos profissionais envol-
vidos. “A vacinação contra 
Covid-19 é uma campanha 
difícil e exaustiva, que envol-
ve muitos processos, se faz 
necessário várias estratégias 
para se conseguir a adesão 
da população, o que requer 
muito dos profissionais en-
volvidos”, pontua.

A presidente do Cosems, 
que também responde pela 
Secretaria de Saúde do mu-
nicípio de Itabaiana, afirma 
que os profissionais ficaram 
mais atentos e estimulados 
a buscar a complementação 
dos esquemas, fazendo busca 
ativa e sempre reformulando 
as estratégias conforme a 
necessidade, para conseguir 
avançar cada vez mais. “O 
maior benefício da premia-
ção é o aumento da cobertu-
ra que favorece a proteção 
da população no combate 
ao vírus, consequentemente 
reduzindo a contaminação 
e a hospitalização”, finaliza.

Para seguir com o avan-
ço da vacinação na Paraíba, 
a SES realiza, neste sábado 
(11), o terceiro ‘Dia D’ de 
vacinação contra a Covid-19, 
nos 223 municípios paraiba-
nos. A iniciativa vai oportu-
nizar o acesso da vacinação 
para a população a partir de 
12 anos, com a primeira dose 
(D1), para os que ainda não 
foram vacinados, melhorar 
as coberturas de dose 2 (D2) 
e a dose de reforço. Mais de 
1.000 salas de vacinação vão 
estar à disposição da popula-
ção no terceiro Dia D contra 
a Covid-19.

Equipes de saúde da Paraíba 
recebem mais de R$ 1 milhão

Romero Rodrigues garante 
que o anúncio sobre qual car-
go ele irá disputar será feito 
ainda este mês – deverá ser 
para deputado federal. “A 
gente precisa dar essa sina-
lização, dar um norte, trazer 
uma posição definitiva ainda 
este ano”, disse. Em Brasília, 
ele terá encontro com o ex-
senador Raimundo Lira, que é 
filiado ao PSD. 

AindA este Ano  
Romero Rodrigues foi a Brasí-
lia conversar, novamente, com 
o presidente nacional do PSD, 
Gilberto Kassab. Na pauta, as 
lapidações finais para o anún-
cio do seu destino político. 
“Vou compartilhar com ele o 
que estamos pensando sobre 
as eleições de 2022 para cons-
truir argumentos sobre o nosso 
destino partidário”, afirmou, 
em entrevista a uma rádio.    

O PTB nacional tenta barrar o passa-
porte da vacina instituído na Paraíba. 
Em ação protocolada no STF, alega 
que a medida é inconstitucional, 
porque violaria direitos fundamen-
tais do indivíduo. A corte, porém, já 
tem entendimento segundo o qual 
a obrigatoriedade da vacinação é 
constitucional. Logo, a ação de exigir 
o passaporte é legítima. 

entendimento formAdo 

Governo fAz ouvidos moucos à recomendAção dA 
AnvisA sobre controle de entrAdA de pessoAs no pAís 

compArtilhAndo decisão 

A ação que o Rede Sustentabilidade protocolou no Supremo Tribunal Federal (STF) teve desdobramento – na 
peça jurídica, de 24 páginas, o partido pede que a corte obrigue o Governo Federal a adotar medidas 

recomendadas pela Anvisa para a entrada de pessoas no Brasil. O relator da ação, 
ministro Luís Roberto Barroso, deu prazo de 48 horas para uma manifestação oficial da 

gestão sobre a exigência do comprovante de vacinação da Covid-19 para entrar no 
país por via aérea ou terrestre. Na contramão do que ocorre em outros países, onde 
existem protocolos a serem seguidos para que alguém entre em seus territórios, no 
Brasil a coisa parece correr ‘frouxa’. E tanto é assim que mesmo sendo a Anvisa 
um órgão vinculado ao Governo Federal, fizeram ‘ouvidos moucos’ às suas reco-

mendações. “A omissão se dá mesmo diante da proximidade de eventos festi-
vos e da alta temporada turística, que reconhecidamente atraem milhares de 
viajantes estrangeiros ao Brasil”, argumenta o Rede Sustentabilidade. Um ar-
gumento citado pelo partido da ex-ministra Marina Silva (foto) é pertinente: a 
liberdade individual não pode sobrepor-se ao direito da coletividade de não 
se expor ao contágio. O descaso para com esse entendimento é flagrante.  

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

“Tenho um compromisso com a reeleição do 
governador João Azevêdo. Não posso servir a 
dois reis”. Do deputado estadual Raniery Pau-
lino (MDB), reafirmando que sua decisão para 
2022 é definitiva, mesmo que o senador Ve-
neziano Vital do Rêgo, presidente estadual do 
MDB, decida deixar a base governista para ser 
candidato.

“não posso servir A dois reis”, 
diz rAniery pAulino sobre 2022 

no 2º semestre de 2022 

“vão continuAr juntos” 

Secretário de Gestão Governamental e Arti-
culação Política de João Pessoa, Diego Tava-
res assegura que a obra para conter a erosão 
da barreira do Cabo Branco será concluída 
no segundo semestre de 2022. Há anos que 
a barreira vem caindo em função da ação 
marítima e, também, devido à precariedade 
no sistema de drenagem de águas.     

Presidente da ALPB, Adriano Galdino (PSB) aponta que 
o diálogo entre o governador João Azevêdo (Cidadania) 
e o senador Veneziano Vital do Rêgo (MDB) irá ocorrer 
“mais dias, menos dia”. Em sua avaliação, não há razões 
suficientes para que o senador se afaste da base gover-
nista. “Eles sabem da importância que têm no cenário 
político. Vão continuar juntos pela Paraíba”.   
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Programa Primeiros Projetos

Fapesq divulga resultado de edital para jovens pesquisadores
A Fundação de Apoio 

à Pesquisa da Paraíba 
(Fapesq), instituição vin-
culada à Secretaria de 
Estado da Educação e 
da Ciência e Tecnologia 
(SEECT), divulgou, on-
tem, o resultado final do 
Edital do Programa de In-
fraestrutura Para Jovens 
Pesquisadores (Programa 
Primeiros Projetos - PPP), 
executado em parceria 
com o Conselho Nacio-

nal de Desenvolvimento 
Científico e Tecnológico 
(CNPq). 

A chamada tem por 
objetivo apoiar a execu-
ção de projetos de pesqui-
sa mediante a aquisição, 
instalação, modernização, 
ampliação ou recuperação 
da infraestrutura de pes-
quisa científica e tecnoló-
gica nas instituições pú-
blicas de Ensino Superior 
e/ou de Pesquisa, visando 

dar suporte à fixação de 
jovens pesquisadores e 
nucleação de novos gru-
pos, em quaisquer áreas 
do conhecimento.

Estão sendo investi-
dos nessa chamada recur-
sos na ordem global de R$ 
2,4 milhões. As propostas 
aprovadas serão financia-
das com recursos de capi-
tal e custeio, na proporção 
de 70% e 30%, respecti-
vamente, sendo R$ 1,6 mi-

lhão pelo CNPq, oriundos 
do FNDC, e R$ 800 mil pela 
Fapesq.  

As propostas são en-
quadradas em uma das 
duas faixas: Faixa A, para 
pesquisadores doutores, 
com vínculo institucional, 
até 5 anos de obtenção da 
referida titulação, podendo 
solicitar recursos finan-
ceiros entre R$ 20 mil até 
R$ 40 mil, executáveis em 
24 meses, para as áreas 

de ciências experimentais; 
Faixa B, para pesquisado-
res doutores, com até 5 
anos de obtenção da re-
ferida titulação, podendo 
solicitar recursos financei-
ros de até R$ 20 mil, execu-
táveis em 24 meses, para 
áreas não experimentais.

Confira o resultado final 
no link http://fapesq.rpp.
br/editais/editais-resulta-
dos/resultado-final-do-ppp
-homologado-cnpq.pdf/view

Estão sendo investidos 
nessa chamada 

R$ 2,4 milhões e as 
propostas aprovadas serão 
financiadas com recursos 
de capital e custeio, na 

proporção de 70% e 30%

Iniciativa estimula as equipes a busca-
rem a complementação dos esquemas, 
fazendo busca ativa e reformulando 
as estratégias conforme a necessidade

De acordo com 
a Secretaria de 

Estado da Saúde 
(SES), 352 equipes 

foram premiadas ao 
longo dos últimos 
cinco meses pelo 

desempenho

Foto: Marcus Antonius 
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Medida se aplica aos não vacinados contra a Covid-19; será necessário também apresentar teste RT-PCR negativo

Em meio a uma queda de 
braço com a Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária (Anvisa) 
sobre restrições contra a Co-
vid-19 nas fronteiras, o Governo 
anunciou, ontem, a edição de 
uma portaria para colocar quem 
chega ao Brasil sem estar vacina-
do contra Covid-19 em quarente-
na de cinco dias. Os imunizados, 
por sua vez, não precisarão do 
isolamento. Os viajantes ainda 
precisarão apresentar um teste 
RT-PCR negativo feito 72 horas 
antes de entrar no país.

Em pronunciamento con-
vocado às pressas no Palácio do 
Planalto, os ministros Marcelo 
Queiroga (Saúde), Ciro Noguei-
ra (Casa Civil) e Bruno Bianco 
(Advocacia-Geral da União), no 
entanto, evitaram falar sobre 
“passaporte da vacina” para não 
esbarrar na resistência do presi-
dente Jair Bolsonaro. Os minis-
tros não deram detalhes sobre a 
portaria e não quiseram respon-
der perguntas dos jornalistas.

A opção pela quarentena 
a não-imunizados acolhe uma 
sugestão da Anvisa. Em 12 de 
novembro, a agência enviou à 
Casa Civil notas técnicas sobre 
a entrada de viajantes ao Brasil: 
propôs a abertura das fronteiras 
para aqueles que comprovarem 
a vacinação e quarentena de cin-
co dias para os não imunizados. 
Após a quarentena, estrangeiros 
não vacinados poderão circular 
livremente pelo país e, eventual-

mente, se contaminar pelo novo 
coronavírus em meio à ameaça 
da variante Ômicron.

Bolsonaro, que diz não ter 
se imunizado, é crítico à exigên-
cia de comprovação de vacina-
ção. Mais cedo, ao comentar a 
pressão por mais restrições nas 
fronteiras para conter a variante 
Ômicron do coronavírus, o presi-
dente se exaltou e mentiu sobre 
as recomendações feitas pela 
Anvisa. “Estamos trabalhando 
com a Anvisa, que quer fechar 
o espaço aéreo. De novo, p? De 
novo vai começar esse negócio?”, 
afirmou, em tom elevado, du-
rante evento da Confederação 
Nacional da Indústria (CNI) com 
empresários do setor. A agência, 
porém, não recomendou fechar 
o espaço aéreo. 

Pouco depois, em outro 
evento, chamou a adoção do 
passaporte vacinal de “coleira”. 
“Tanta gente tem morrido, para 
quê o passaporte vacinal? Essa 
coleira que querem colocar no 
povo brasileiro. Cadê nossa liber-
dade? Eu prefiro morrer a perder 
a liberdade”, disse o presidente.

Em pronunciamento no Pa-
lácio do Planalto, Queiroga repe-
tiu a frase do chefe para justificar 
a não adoção da medida no país. 
“Nós respeitamos as liberdades 
individuais e o povo brasileiro 
tem procurado as políticas pú-
blicas livremente. O presidente  
falou: “às vezes, é melhor perder 
a vida do que perder a liberdade”. 
“Não estamos aqui querendo fa-
zer nenhum tipo de polemização, 

mas são direitos fundamentais 
e que eles têm a mesma impor-
tância e o nosso compromisso é 
com isso.”

O ministro afirmou que, 
após o período de cinco dias, o 
viajante poderá sair do isolamen-
to caso o teste seja negativo. “Não 
se pode discriminar as pessoas 
entre vacinadas e não-vacinadas 
para a partir daí, impor restri-
ções”, disse Queiroga. “A ciência 
já sabe que as vacinas não impe-
dem totalmente a transmissão 
do vírus”, completou.

A nova regra foi discutida 
em reunião interministerial e 
fará parte de uma portaria a ser 
publicada.

Como mostrou o Broadcast, 
sistema de notícias em tempo 
real do Grupo Estado, o Gover-
no cancelou a reunião que fa-
ria na segunda-feira, 6, com a 
Anvisa para discutir eventual 
adoção do chamado passaporte 
da vacina para entrar no país 
e, ainda, possível fechamento 
das fronteiras aéreas com mais 
quatro países africanos: Angola, 
Malawi, Moçambique e Zâmbia.

O cancelamento ocorreu 
após o ministro Luís Roberto 
Barroso, do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), dar 48 horas 
para o Executivo explicar o por-
quê dispensa a apresentação 
de comprovante de vacinação 
contra a Covid-19 ou a imposi-
ção de quarentena obrigatória 
a quem chega no país, como 
recomenda a Anvisa. 

Leia mais na Página 15

Governo adota quarentena 
de cinco dias para viajantes 

Com novas variantes e 
mutações, o reforço à imuni-
zação é a forma mais segura de 
garantir a segurança contra a 
Covid-19. Na Paraíba, segundo 
o Ministério da Saúde, 318.324 
idosos acima de 60 anos já rece-
beram a terceira dose. Dados da 
pasta apontam a estimativa de 
277.846 paraibanos que estão 
dentro da faixa etária acima de 
70 anos e 560.869 idosos acima 
de 60 anos.

Entre as doses adicionais, 

foram aplicadas 10.145 em pes-
soas com alto grau de imunos-
supressão, do total de 12.924 
imunossuprimidos registrados.

Ainda de acordo com 
o Sistema de Informação do 
Ministério da Saúde, foram 
aplicadas 5.878.600 doses de 
vacinas contra a Covid-19 em 
todo o Estado. Até o momento, 
3.085.636 pessoas foram va-
cinadas com a primeira dose 
e 2.464.495 completaram os 
esquemas vacinais, o que re-
presenta 81,25% da população 
com idade a partir de 18 anos. 
Do total de vacinados com o 

esquema primário completo, 
sem considerar a terceira dose, 
2.400.214 tomaram as duas 
doses e 64.281 utilizaram imu-
nizante de dose única.  

O Ministério da Saúde 
informou ainda que o Estado 
possui 469.312 pessoas com 
esquemas vacinais atrasados, 
referente às pessoas que rece-
beram a primeira dose e não 
receberam a segunda, ou que 
receberam ambas as doses do 
esquema primário e ainda não 
receberam o reforço. 

O boletim epidemiológi-
co, publicado diariamente pela 

Secretaria de Estado da Saúde 
(SES) registrou novos 23 casos 
de contaminações pelo novo 
coronavírus, sendo 11 casos 
moderados e graves, com ne-
cessidade de acompanhamento 
hospitalar. Também foram con-
firmados três falecimentos em 
decorrência do agravamento da 
doença, todos ocorridos entre a 
segunda-feira e ontem. 

Foram vítimas dois ho-
mens e uma mulher, com faixa 
etária de 38 a 64 anos, todos em 
hospitais públicos. A idosa de 
64 anos não possuía comorbi-
dades. Nos demais foi observa-

da a presença de hipertensão, 
obesidade, tabagismo, doença 
renal, etilismo e imunossupres-
são. Os pacientes residiam em 
Cabedelo, com dois registros, 
e em João Pessoa. Com a atua-
lização, a Paraíba registra o to-
tal absoluto de 461.988 casos 
confirmados da doença, sendo 
356.640 pacientes recuperados 
da doença e 9.548 óbitos. Fo-
ram realizados 1.256.774 testes 
para diagnóstico da Covid-19, 
confirmando casos em todas 
as cidades e mortes em 222 das 
223, sendo apenas Riachão do 
Bacamarte sem registros.

A ocupação total de leitos 
de UTI (adulto, pediátrico e obs-
tétrico), em todo o Estado, é de 
18%. Fazendo um recorte ape-
nas dos leitos de UTI para adul-
tos na Região Metropolitana de 
João Pessoa, a taxa de ocupa-
ção chega a 35%. Em Campina 
Grande, estão ocupados 05% 
dos leitos de UTI adulto e no Ser-
tão 24% dos leitos de UTI para 
adultos. De acordo com o Centro 
Estadual de Regulação Hospita-
lar, 16 pacientes foram interna-
dos nas últimas 24h. Ao todo, 97 
pacientes estão internados nas 
unidades de referência.

Mais de 318 mil receberam o reforço na faixa 60+
Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

Agência Estado

ODE reúne conselheiros e 
faz visita a obras no Sertão

Paciente tem alta do Hospital de 
Patos após superar a Covid-19

A Secretaria Executiva do 
Orçamento Democrático Esta-
dual está promovendo, desde o 
dia 1º de dezembro, uma série 
de reuniões com os conselhei-
ros regionais, das 14 Regiões 
Geoadministrativa do Estado 
– as primeiras sendo realizadas 
de forma presencial –, com o 
objetivo de dialogar e de pro-
mover a participação com os 
representantes da população; 
entregar certificados e visitar 
obras nas regiões. As reuniões 
seguem até o dia 17 deste mês.

Na região de Cajazeiras (9ª 
Região), a reunião aconteceu na 
cidade de São José de Piranhas, 
onde o secretário Célio Alves fez a 
entrega dos certificados da posse 
dos conselheiros e esteve visi-
tando, com eles, obras da região, 
como a da construção da rodovia 

que ligará a cidade ao município 
de Serra Grande, na vizinha re-
gião do Vale do Piancó.

“O governo está investindo 
cerca de R$ 25 milhões, em 25 
km de extensão dessa rodovia. É 
uma conquista que nasceu den-
tro do Orçamento Democrático 
e nós estivemos na obra, com a 
presença dos conselheiros, acom-
panhando esse momento. É mais 
um investimento do Governo da 
Paraíba, com a participação do 
povo. O ODE atuou em favor dessa 
conquista”, lembrou Célio Alves.

As obras do ginásio esporti-
vo, da Escola Normal São José, na 
cidade de São José de Piranhas, 
receberam, também, a visita da 
equipe técnica e dos conselheiros. 
“A obra custou R$ 752 mil e é mais 
uma realizada dentro do Progra-
ma Bom de Bola. O Orçamento 

Democrático faz parte dessa con-
quista”, comentou o secretário.

A segunda reunião foi rea-
lizada na cidade de Marizópolis, 
que pertence à região de Sousa 
(10ª Região). “Agradecemos ao 
prefeito da cidade, Luquinha do 
Brasil, ao vice-prefeito Deuzi-
nho Abreu, à primeira-dama e 
secretária da Assistência Social, 
Léia Braga, assim como a toda a 
sua equipe e aos vereadores, que 
nos receberam generosamente e 
testemunharam a importância 
do Orçamento Democrático nas 
muitas conquistas de Marizópo-
lis, através das parcerias com o 
Governo da Paraíba, a exemplo 
das obras de creche, travessia 
urbana, abastecimento de água 
e mercado público”, agradeceu 
Célio Alves, que visitou também 
outras localidades.

Ontem foi um dia de 
muita alegria para a equi-
pe do Complexo Hospitalar 
Regional Deputado Janduhy 
Carneiro (CHRDJC), de Patos, 
que acompanhou a emocio-
nante alta da paciente Maria 
do Socorro Rodrigues Soares, 
de 63 anos, depois de 41 dias 
de internação no setor Covid. 
Moradora da cidade de Mãe 
D´água, Maria do Socorro su-
perou adversidades, reverteu 
situações críticas e venceu a 
doença e ontem pôde voltar 
ao convívio familiar. 

Admitida no dia 28 de ou-
tubro, a paciente foi intubada, 
depois traqueostomizada, 
alternou dias de internação 
entre UTI e enfermaria e, feliz-
mente, conseguiu voltar para 
casa, onde continuará o trata-

mento junto de seus familiares 
que vieram ao hospital acom-
panhar a alta e recebê-la com 
muito carinho e alegria.

“Nós estamos muito feli-
zes em partilhar esse momen-
to de vitória da saúde sobre a 
doença e de podermos celebrar 
juntos mais essa alta que não é 
só dela, é de todos nós, pois cada 
paciente que passa por aqui dei-
xa um pouquinho de si e leva 
também um pouco de nós”, dis-
se o diretor-geral do Complexo, 
Francisco Guedes, lembrando 
que toda alta é muito comemo-
rada porque simboliza a vitória 
da saúde sobre a doença e o su-
cesso do tratamento e atuação 
da equipe multidisciplinar da 
unidade. “Toda alta importa, 
mas essas que demoram mui-
tos dias são ainda mais espe-

ciais porque nos mostram que 
não devemos desistir, jamais”, 
reitera o diretor.

Durante todo o período 
de internação, que compreen-
deu do dia 28/10 até esse dia 
07/12, Dona Maria do Socor-
ro teve a oportunidade de in-
teragir com seus familiares 
por meio de videochamadas 
feitas pela equipe do setor de 
Psicologia e Serviço Social do 
hospital; e também recebeu 
acompanhamento psicoló-
gico. Por causa do recente 
desmame da traqueostomia, 
Maria do Socorro não pôde 
dar entrevista para falar so-
bre esse período de interna-
ção, mas a filha da agricultora, 
Lucimar Rodrigues disse que 
a família está muito feliz em 
poder tê-la de volta.

No Hospital Padre Zé

Primeira-dama visita obra para 
idosos que não têm onde ficar 

A primeira-dama do Es-
tado, Ana Maria Lins, esteve 
ontem no Hospital Padre Zé, 
em João Pessoa, para visitar 
as obras do Acolhimento 
aos Enfermos. Com investi-
mentos superiores a R$ 2,5 
milhões, o espaço será muito 
importante para abrigar ido-
sos que recebem alta e não 
têm onde ficar. 

Construído por meio da 
Secretaria de Estado da Saú-
de (SES), o Acolhimento dos 
Enfermos, que vai ganhar o 
nome da mãe do governador 
João Azevêdo, Odília Pereira 
Lins, terá 21 quartos nos três 
pavimentos, com capacidade 
de atender a 66 pessoas, in-
clusive acompanhantes.   Na 
ocasião, Ana Maria Lins res-
saltou a importância do espa-

ço no acolhimento aos idosos 
enfermos. “Essa obra nasce 
de uma dificuldade conta-
da pelo padre Egídio de que, 
após a alta hospitalar, muitos 
idosos não tinham onde ficar. 
Levei essa necessidade até o 
governador João Azevêdo, 
que decidiu apoiar este 
projeto”, disse, destacan-
do a homenagem à dona 
Odília Pereira Lins pelas 
ações sociais que realizou 
em vida.

Já o padre Egídio Car-
valho, presidente da Funda-
ção Padre Zé, agradeceu o 
empenho da primeira-dama 
no projeto de construção do 
Acolhimento dos Enfermos 
do hospital. “É  uma obra de 
grande importância, já que 
vai abrigar idosos que, vin-

dos do interior, não teriam 
onde ficar, o que acontece 
também quando recebem 
alta. Agradeço à primeira-
dama pela sensibilidade e 
também ao governador João 
Azevêdo por ter entendido 
essa necessidade. Espera-
mos inaugurar esse espaço 
em março”, disse.

Na oportunidade, o pa-
dre Egídio entregou à pri-
meira-dama Ana Maria Lins 
os projetos desenvolvidos 
pela Ação Social Arquidio-
cesana (ASA) em parceria 
com o Governo do Estado, a 
exemplo do Prato Cheio e do 
Banho Cidadão e Migrantes 
Venezuelanos, por meio da 
Secretaria de Estado do De-
senvolvimento Humano e Se-
cretaria de Estado da Saúde.

Foto: André Lúcio/Secom-PB

O Acolhimento dos 
Enfermos terá 21 quartos 
nos três pavimentos, com 

capacidade para atender 
a 66 pessoas, inclusive 

acompanhantes
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Dia D de vacinar
A Secretaria de Estado da Saúde realiza, no sábado, o terceiro 
‘Dia D’ de vacinação contra a Covid-19. O intuito é ampliar a 
imunização nos 223 municípios paraibanos. Página 8 Fo
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Celebração tradicional dos umbandistas na orla terá a apresentação de 
apenas um templo; diminuição da festa é devido à pandemia da Covid

Homenagens a 
Iemanjá serão 
reduzidas em JP
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Juliana Cavalcanti 
julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

Assim como ocorreu em 2020, 
as tradicionais celebrações em ho-
menagem a Iemanjá, hoje, serão rea-
lizadas pelos adeptos do candomblé 
e da umbanda de forma restrita, com 
programação e público reduzidos, 
visando evitar aglomerações devido 
à pandemia da Covid-19.  As homena-
gens a Iemanjá têm maior concentra-
ção na divisa das praias de Tambaú 
e Cabo Branco.

“A celebração de Iemanjá este 
ano vai ser idêntica ao do ano pas-
sado, sem aquela festa tradicional, 
vai ser uma comemoração pequena”, 
informou a presidente da Federa-
ção dos Cultos Afro-brasileiros do 
Estado da Paraíba (FCAB-PB), Mãe 
Penha de Iemanjá. Ela acrescentou 
que “vamos levar a imagem, oferen-
das sempre todo mundo vai trazer, 
mas apenas um templo religioso vai 
se apresentar no dia”. 

Segundo Mãe Penha, a Festa de 
Iemanjá atrai milhares de pessoas 

todos os anos à orla de João Pes-
soa. No entanto, a recomendação 
da Secretaria Municipal de Saúde 
(SMS) é que não haja movimento 
intenso de pessoas na praia devido 
a pandemia da Covid-19. Por isso, 
a programação do evento será com 
mais restrições se comparado a 
2019, por exemplo. 

Desta forma, apenas o Templo 
Religioso de Pai Jéu, do município de 
Alagoa Grande se apresenta na data. 
Às 17h a imagem estará na praia e a 
celebração segue até as 22h. A reli-
giosa reforça que como a Covid-19 
ainda não acabou, é preciso manter 
o cuidado é necessário para evitar 
contaminações.  

“Vamos fazer a comemoração 
para o Dia de Iemanjá na orla, só que 
vai ser uma celebração menor e não 
vai ter aquele movimento, nem palco. 
E de 19h às19h30 vai chegar o Tem-
plo Religioso de Pai Jéu, de Alagoa 
Grande, para se apresentar. E vai ter 
a entrega de oferenda para finalizar”, 
detalhou Mãe Penha. 

A Festa de Iemanjá étradicional-

mente realizada no aniversário da 
divindade (oito de dezembro) há 55 
anos e ao todo, cerca de 32 terreiros 
se apresentam no Busto de Taman-
daré, localizado entre as praias de 
Tambaú e Cabo Branco. Eles fazem 
parte de templos religiosos de to-
das as regiões da Paraíba, tais como 
Campina Grande, Cajazeiras, Patos, 
Alagoa Grande e outras cidades. 

Porém, desde o ano passado a 
apresentação de todos estes tem-
plos ficou reduzida. A organização 
do evento para 2021 foi definida após 
quase seis meses de reuniões entre os 
órgãos da Prefeitura de João Pessoa e 
a Federação dos Cultos Afro-Brasilei-
ros da Paraíba. A Prefeitura) liberou 
a praia apenas para uma pequena 
comemoração. 

“Ano passado também foi o tem-
plo de Alagoa Grande que se apresen-
tou e esse ano do mesmo jeito para 
evitar muitas pessoas. Temos que 
cumprir a lei e com certeza Iemanjá 
jamais iria permitir que houvesse 
a festa dela e prejudicasse os seus 
filhos”, destaca Mãe Penha. As oferendas a Iemanjá serão levadas hoje à noite pelos adeptos da umbanda à orla da capital

A lenda sobre a Rainha do Mar
Para as religiões de matriz africana, 

como o Candomblé e Umbanda, Iemanjá 
é um orixá feminino (divindade africana) 
cujo nome surgiu no idioma Iorubá (lín-
gua nígero-congolesa) “Yèyéomoejá”, 
que quer dizer “Mãe cujos filhos são 
como peixes”. 

Considerada a mãe de todos os 
adultos e dos orixás, Iemanjá é uma di-
vindade do rio que deságua no mar, filha 
de Olokun, o orixá rei dos oceanos. Con-
forme os ensinamentos do Candomblé e 
Umbanda, ela é quem decide o destino 
de todos aqueles que entram no mar.

No Brasil, Iemanjá já recebeu diver-
sos nomes: Princesa do Mar, Rainha do 
Mar, Sereia do Mar, protetora das águas 
salgadas, dos pescadorese outros. As 
homenagens à divindade ocorrem em di-
ferentes datas, sendo 8 de dezembro uma 
das mais conhecidas. Durante a festa, os 
fiéis levam para o mar vários presentes, ri-
tual comum em diversas praias brasileiras. 
Entre as oferendas estão flores, bijuterias, 
vidros de perfumes, sabonetes, espelhos, 
comidas e vários outros. 

Segundo a lenda, Iemanjá, filha de 
Olokun, o soberano dos mares, recebeu 
uma poção do pai para fugir dos perigos. 
Depois, ela se casa com Olofin-Oduduá, 
com quem teve dez filhos, que se torna-
ram orixás. Por ter amamentado todas as 
crianças, Iemanjá ficou com seios enor-
mes e após o marido rir dela por causa 
disso, ela deixa o esposo.

Depois, a rainha do mar se apaixo-
na pelo Rei Okerê que também riu dos 
seus seios, e Iemanjá fugiu. Quando o 
rei tentou persegui-la, Iemanjá usou a 
poção que recebeu do pai para escapar. 
A poção a transformou em um rio, que 
desaguava no mar.

Porém, Okerê se transforma em 
uma montanha para impedir que o rio 
alcançasse o mar, e Iemanjá voltasse 
para ele. Mas, o filho de Iemanjá, Xangô, 
partiu a montanha ao meio com um raio, 
permitindo a passagem do rio. Com isso, 
Iemanjá encontrou-se com o oceano e se 
torna a rainha do mar. 

No entanto, no sincretismo religioso, 
isto é, a partir da mistura de doutrinas 
religiosas, no caso, a Igreja Católica e o 
candomblé/umbanda, Iemanjá corres-
ponde a Nossa Senhora dos Navegantes, 
Nossa Senhora da Conceição, Nossa 
Senhora das Candeias, Nossa Senhora 
da Piedade e Virgem Maria.

Segundo a Federação dos Cultos 
Afro-Brasileiros da Paraíba, a data é 
resultado deste sincretismo religioso e 
geralmente tem relação com as home-
nagens, no Brasil, a Nossa Senhora da 
Conceição. “Essa festa para a Rainha do 
Mar fazemos há 55 anos e até hoje con-
tinuamos fazendo em nome dela porque 
os fiéis precisam desse dia tão importante 
para louvar nossa Mãe Iemanjá”, con-
cluiu a presidente da federação, Mãe 
Penha de Iemanjá.

Foto: Marcos Russo

Homenagens a Iemanjá têm maior concentração de pessosa na divisa das praias de Tambaú e Cabo Branco

Foto: Secom-JP
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Celebrações como missa e carreata marcam festividades alusivas à santa; tradicional barqueata não será realizada este ano

Igreja Católica celebra hoje 
Nossa Senhora da Conceição

Juliana Cavalcanti
julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

Para a Igreja Católica, o dia 
8 de dezembro é o Dia de Nossa 
Senhora da Conceição e confor-
me a assessoria de comunicação 
da Arquidiocese da Paraíba, em 
João Pessoa, existe uma paró-
quia dedicada à santa, que é o 
Santuário no Varadouro. Neste 
local, está acontecendo desde o 
dia 29 de novembro, o Novená-
rio, com celebrações diárias que 
ocorreram até ontem à noite. 

Hoje, por sua vez, estão 
previstas a realização de três 
celebrações.  A primeira será às 
7h da manhã no Porto do Capim, 
com os pescadores da Comuni-
dade Santa Marta. Tradicional-
mente também acontece no lo-
cal a procissão de barcos no Rio 
Paraíba até a Capela de Nossa 
Senhora da Conceição, porém, 
o evento não será realizada 
neste ano devido à pandemia 
da Covid-19.

Às 9h, será realizada uma 
missa festiva no Santuário da 
Conceição. Já às 16h acontece 
uma carreata com a imagem da 
Imaculada Conceição, percor-
rendo as ruas que compreen-
dem a paróquia, no Varadouro. 
E após o retorno da carreata, 
acontece a Missa de encerra-
mento dos festejos no Santuá-
rio, por volta das 17h. Devido 
a pandemia, ainda não estão 
liberadas procissões nas ruas. 

Conforme o padre Manoel 
Marques, do Santuário de Nossa 
Senhora da Conceição, este ano 
o tema da festa é “Fazei tudo o 
que ele vos disser”, com o ob-
jetivo de dar ênfase ao ano da 
palavra que é o ano de 2021 
na Arquidiocese da Paraíba. 
Ele observou ainda que as ho-
menagens a Nossa Senhora da 

Conceição fazem parte de uma 
tradição muito antiga da Igreja 
Católica e o significado da festa 
está ligado ao nome da Santa:  “a 
imaculada”, “a pura” ou “a sem 
pecado”. “É uma devoção a vir-
gem pura, santa e imaculada. 
Imaculada significa pureza. Os 
fiéis buscam nela esse testemu-
nho para que todos possamos 
buscar a pureza, inclusive de 
coração”, ressaltou. 

O padre lembra que a festa 
da Imaculada Conceição foi ins-
crita no calendário litúrgico pelo 
Papa Sisto IV, em 28 de fevereiro 
de 1477 e hoje em dia a soleni-
dade da Imaculada Conceição de 
Maria é comemorada no dia 8 de 
dezembro pela Igreja.  É festa de 
guarda e, portanto, os católicos 
devem participar na missa igual 
aos domingos. 

Ele acrescenta que a Ima-
culada Conceição da Virgem 
Maria foi definida como dog-
ma pelo Papa Pio IX em sua 
bula Ineffabilis Deus em 8 de 
dezembro de 1854. Desta for-
ma a Igreja considera que o 
dogma é apoiado pela Bíblia. 
Um exemplo disso é que para 
que Jesus, nascesse no ventre 
da Virgem Maria, era preciso 
que ela fosse completamente 
livre de pecado. 

A Imaculada Conceição 
é um dogma, ou seja, a Igreja 
declarou que a concepção da 
Mãe de Jesus, foi sem a mancha 
(mácula em latim) do pecado 
original e que ela sempre foi 
cheia da graça divina. “Somos 
humanos e falhos, mas que-
remos assimilar em nós esse 
testemunho de Nossa Senho-
ra, aquela sem pecado original. 
Nós católicos acreditamos na 
intercessão de Nossa Senhora 
que é bíblica. E os fiéis se identi-
ficam. E neste ano de pandemia 

Manoel Marques acredita que 
as homenagens ganham mais 
um significado devido aos pe-
didos para que este momento 
seja superado. 

“As pessoas chegam rezan-
do, pedindo pelo fim da pan-
demia. E os celebrantes estão 
sempre dando destaque para 
pedir a Imaculada Conceição 

para que amenize o sofrimen-
to e Jesus possa, através da 
intercessão de Nossa Senhora, 
curar os enfermos”, concluiu o 
sacerdote.

Santuário de Nossa Senhora da Conceição, no Varadouro, realizará celebrações hoje em homenagem à santa

Foto: Divulgação

José Alves
zavieira2@gmail.com

No feriado de hoje, os cató-
licos comemoram o Dia de Nos-
sa Senhora da Conceição. É o dia 
em que os fiéis invocam a vida e 
a virtude da Virgem Maria, mãe de 
Jesus, concebida sem mácula, ou 
seja, sem marca do pecado origi-
nal. É uma data de grande signifi-
cado para a Igreja Católica. Tanto 
o Governo do Estado como a Pre-
feitura de João Pessoa decretaram 
ponto facultativo, mas os serviços 
essenciais estarão funcionando. 
Confira o que abre e o que fecha 
neste feriado de Nossa Senhora da 
Conceição.
 
SErvIço 

n Bancos
De acordo com informações da 
Federação Brasileira dos Bancos 
(Febraban), as agências bancárias 
não abrirão as portas para atender 
o público presencialmente, mas os 
caixas eletrônicos estarão disponí-
veis para quaisquer transação ban-
cária, a exemplo de saques e de-
pósitos. As contas com vencimento 
para hoje poderão ser pagas ama-
nhã, sem juros. Ainda segundo a 
Febraban, os bancos abrirão nor-
malmente nas cidades que não de-
cretarem feriado.

n Comércio
O Sindicato dos Varejistas informou 
que as lojas podem abrir no feriado 
de hoje, contanto que os funcioná-
rios que trabalharem recebam um 

abono e ganhem uma folga. Para 
a Câmara de Dirigentes Lojistas 
(CDL), o comércio deverá funcionar 
normalmente, porque este é o me-
lhor mês de vendas e muita gente 
vai querer antecipar as compras do 
Natal e Ano Novo.  

n Ônibus
A Superintendência Executiva de 
Mobilidade Urbana (Semob-JP) 
planejou, para hoje, feriado mu-
nicipal em referência ao Dia de 
Nossa Senhora da Conceição, um 
esquema especial de trânsito e 
transporte, garantindo o desloca-
mento de todos que vão se dirigir 
tanto ao comércio, quanto às ati-
vidades de trabalho ou para a orla 
da capital. Serão 65 linhas de ôni-
bus que estarão em funcionamen-
to. No que diz respeito à operação 
dos ônibus, estarão em circulação 
às mesmas linhas que atendem os 
usuários aos sábados, ou seja, das 
69 linhas que rodam nos dias úteis, 
65 estarão funcionando neste fe-
riado.

n Trens
De acordo com a Companhia Bra-
sileira de Trens Urbanos (CBTU) em 
João Pessoa, os veículos leves so-
bre trilhos não funcionam hoje. Os 
trens voltam a circular normalmen-
te amanhã.

n Balsas
As balsas que fazem a travessia 
entre Cabedelo e Costinha na 
Grande João Pessoa funcionarão 
normalmente neste feriado de 
Nossa Senhora da Conceição. As 

viagens acontecem a partir das 
6h e se estendem até às 22h30. 
Uma passagem nas embarcações 
custa R$1,65 por pessoa. Para 
carros comuns é cobrada a taxa 
de R$17. E para os veículos de 
grande porte o valor cobrado é 
de R$ 21,60.

n Parques
O Parque Zoobotânico Arruda Câ-
mara, a popular Bica, abrirá as 
portas normalmente neste feriado 
de Nossa Senhora da Conceição, 
a partir das 8h até às 17h, com 
venda de ingressos até as 16h. O 
parque está localizado na Avenida 
Gouveia Nóbrega, s/n – Roger, e 
abre para o público de terça a do-
mingo, das 8h às 17h. A entrada 
custa R$ 2 por pessoa, sendo que 
crianças até sete anos de idade e 
idosos acima de 65 anos, não pa-
gam.

rEParTIçõES PúBlICaS

n Estado
As repartições públicas estaduais 
da administração direta e indire-
ta do Poder Executivo terão ponto 
facultativo hoje, de acordo pela 
portaria nº 483/2021, publicada 
no Diário Oficial do Estado (DOE). 
Os serviços essenciais continuarão 
funcionando.

n João Pessoa
As repartições públicas ligadas à 
Prefeitura de João Pessoa estarão 
fechadas, hoje e retomarão o fun-
cionamento e atendimento amanhã. 
Os serviços que funcionam no feria-

do municipal são os de fiscalização 
do trânsito realizados pelos agentes 
da Semob, a coleta de resíduos sóli-
dos domiciliares, feita pela Autarquia 
Especial Municipal de Limpeza Urba-
na (Emlur), e todos os demais servi-
ços de limpeza urbana.
Hoje, os serviços essenciais ofereci-
dos pela Prefeitura de João Pessoa 
estarão funcionando normalmente, 
a exemplo dos oferecidos na área 
da saúde, como o atendimento de 
urgência e emergência dos hospi-
tais públicos da rede municipal, o 
Serviço de Atendimento Móvel de 
Urgência (Samu) e as Unidades 
de Pronto Atendimento (UPAs). As 
policlínicas municipais e as unida-
des de saúde da família (USFs) não 
funcionarão.

ShoPPINgS

n Manaíra e Mangabeira Shopping

Funcionamento das 10h às 22h30.

n Mag Shopping

Das 9h às 21h.

n Shopping Tambiá

Das 9h às 19h30.

n Shopping Sul  
lojas das 10h às 20h e praça de 
alimentação: 10h às 21h

n Shopping rural Tambaba

Das 9h às 17h.

BaNCoS E rEParTIçõES PúBlICaS FEChaM

Espíritas 
preparam 
o “Natal 
com Jesus”

O Natal é a festa mais 
esperada do ano porque nos 
remete à renovação, e por 
mais que a data tenha for-
te apelo consumista, muita 
gente celebra o nascimento 
de Jesus fazendo aquilo que 
Ele nos ensinou: servindo 
ao próximo sem interesse 
e amando sem distinção. 
Em João Pessoa, dezenas 
de voluntários realizam o 
“Natal com Jesus”. Cerca de 
mil pessoas serão atendidas 
na ação voluntária.  

O evento, coordenado 
pelo Grupo Espírita Ave 
Luz (Geal), acontece no Dia 
de Natal, 25 de dezembro, 
um sábado. A iniciativa irá 
reunir cerca de 400 traba-
lhadores. “Jesus, esperança 
viva em nossos corações!” é 
o tema deste ano. “A pande-
mia trouxe incerteza e medo 
pra muita gente. Por isso, é 
importante levar a mensa-
gem de Jesus, sobretudo 
para os mais necessitados 
de auxílio espiritual. Esse é o 
verdadeiro sentido do Natal. 
Por onde passarmos, falare-
mos de amor e esperança”, 
disse André Luiz Lucena, 
presidente do Geal. 

Serão servidas 800 
refeições no Largo de São 
Pedro Gonçalves, Pavilhão 
do Chá, Rodoviária de João 
Pessoa, Praça 1817, Merca-
do Central, Centro Turístico 
de Tambaú e Comunidade 
Vitória. Além da ceia, as 
pessoas em situação de 
rua receberão sopa, pão e 
água no início da manhã. No 
Natal, também são distribu-
ídos kits de higiene pessoal, 
roupas e lençóis. 

Às 9h começa a pre-
paração para as visitas às 
instituições. Assim como 
no ano passado, por cau-
sa da pandemia, as visitas 
ocorrerão na parte externa 
dos abrigos de idosos Divina 
Misericórdia, Aspan e Vila 
Vicentina, em João Pessoa, 
além da Associação Metro-
politana de Erradicação da 
Mendicância (Amem) e Mãe 
Nazinha, em Cabedelo. 

À tarde, o trabalho 
será nos hospitais Padre Zé, 
Hospital Universitário Lau-
ro Wanderley e Napoleão 
Laureano, além das mater-
nidades Cândida Vargas e 
Frei Damião.  A programação 
inclui, ainda, uma live que 
será transmitida a partir das 
20h pelo canal do Geal no 
YouTube: ge_aveluz. 

Para participar do Na-
tal com Jesus, as pessoas po-
dem doar produtos para a 
ceia ou para as instituições, 
ou doar direto nas contas 
bancárias dos abrigos. Tam-
bém é possível atuar como  
voluntário nas equipes de 
arrecadação das doações, 
visitas às instituições, lim-
peza dos ambientes, música, 
fotografia e filmagem, além 
da logística e infraestrutu-
ra da ceia. Para isso, basta 
comparecer ao Ave Luz, 
que fica na Rua Waldemar 
de Mesquita Accioly, conhe-
cida como uma das três ruas 
dos Bancários.  
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Organização criminosa estava agindo, com violência, na zona rural das cidades de Guarabira, Araçagi e Itapororoca
Uma ação conjunta en-

volvendo as polícias Civil, Mi-
litar e o Corpo de Bombeiros 
realizada durante todo o dia 
de ontem resultou na prisão 
de 15 pessoas investigadas 
por vários roubos a residên-
cias e propriedades rurais 
nos municípios de Guarabira, 
Araçagi e Itapororoca, todas 
no Brejo paraibano. 

A ‘Operação Hefesto II’ 
apreendeu ainda uma espin-
garda calibre 12, duas pis-
tolas e três revólveres, além 
de várias munições. Veículos 
e roupas camufladas utili-
zados nos crimes também 
foram apreendidos pelos 
policiais.

Segundo o delegado 
Luciano Soares, superinten-
dente da 4ª Região de polí-
cia Civil, a operação foi de-

sencadeada com o objetivo 
de desarticular uma organi-
zação criminosa que atuava 
naquela região. Segundo 
relato de vítimas, os assal-
tantes agiam com muita vio-
lência contra os moradores, 
durante as invasões. 

Luciano Soares expli-
cou que a organização cri-
minosa tem como objetivo 
principal o furto de trans-
formadores e fios de cobres 
e tinha como ‘sede’ uma 
casa no distrito de pirpiri, 
em Guarabira. “Realizamos 
as investigações e solicita-
mos a prisão preventiva do 
grupo que foi determinada 
pela justiça”, disse.

A investigação foi reali-
zada pelo Núcleo Operacio-
nal de Repressão Qualificada 
da 4ª Superintendência de 

polícia Civil (4ª SRpC), se-
diada em Guarabira. A Ope-
ração empregou mais de 150 
agentes de segurança, entre 
policiais civis, militares e 
bombeiros. Dos 16 alvos pro-
curados, apenas um não foi 
localizado ainda. 

“É uma organização que 
vinha causando muitos pre-
juízos financeiros às vítimas, 
além do impacto psicológico 
gerado pela forma violenta 
com que agiam. Mas as for-
ças de segurança da paraíba 
seguem firmes e unidas, no 
combate às organizações 
criminosas”, disse o superin-
tendente da polícia Civil na 
região do Brejo.

A operação foi batizada 
com o nome de “Hefesto II”, em 
referência ao Deus do Fogo, do 
Chumbo, na mitologia.

Polícia prende 15 suspeitos de 
roubos a residências no Brejo

Ex-presidiário é assassinado a tiros

Espingarda apreendida em Bayeux

Mulher agredida 
pelo marido

Paraibano é espancado dentro de presídio na Espanha

“Zezinho de Birrinha”. Esta é a 
única identificação que a polícia 
tem do homem assassinado a 
tiros na noite de segunda-feira 
(6), na zona rural de Tacima. Po-
liciais civis e militares estiveram 
no local e tomaram conhecimento 
que a vítima era ex-presidiário e 
teria sido morto quando estava 
transitando em sua moto quan-

do foi surpreendido pelos disparos 
efetuados pelo criminoso. Os tiros 
atingiram a cabeça da vítima, que 
morreu na hora. Após o crime, o 
suspeito fugiu do local. A polícia 
investiga a hipótese de queima 
de arquivo ou vingança. No local 
onde ocorreu o crime não existe 
câmeras de segurança, o que pode 
dificultar as investigações.

Uma espingarda calibre 12 foi 
apreendida, no final da manhã 
de ontem, por uma guarnição da 
Polícia Militar na comunidade do 
Baralho, em Bayeux. O sargento 
D. França disse que realizava 
ronda com sua guarnição quan-
do visualizou três rapazes em 
atitude suspeita. Quando avis-
taram a viatura o trio resolveu 
fugir. O militar disse que os três 
rapazes entraram numa casa, 

abandonaram a arma e entra-
ram no mangue para fuigirem. 
A arma, acredita o policial, de-
veria ser usada em alguma “pa-
rada”. O sargento disse que as 
rondas vão continuar na cidade 
de Bayeux, tanto para localizar 
os três jovens que fugiram, como 
também prevenir a criminalida-
de em toda a região de Bayeux. 
A arma foi apresentada na Dele-
gacia de Polícia.

Um homem que não teve a iden-
tidade revelada foi preso quando 
estava com a esposa dentro do 
hospital regional de Pombal que 
havia sido agredida por ele.
Segundo a mulher, o seu marido 
teria lhe espancado, na noite de 
domingo (5) com chutes na barri-
ga, após uma discussão motivada 
por causa de ciúmes. Não supor-
tando as forters dores por causa 
das agressões, no dia seguinte a 
mulher foi levada para o hospital 
da cidade e o companheiro resol-
veu acompanhá-la. Na unidade 
hospital, aproveitando o momen-
to que o marido se afastou dela, 
a mulher revelou que fora vítima 
de espancamento praticado pelo 
marido. Nesse momento a polícia 
foi comunicada. Uma guarnição 
da PM que efetuou a prisão do 
agressão que foi conduzido para 
a delegacia de Pombal.

O paraibano Patrick Nogueira (no detalhe), condenado pela chacina de Pioz, na Espanha, está se recuperando na enfermaria 
da Penirtenciária Puerto III. Ele foi espancado por cerca de 10 detentos no presídio em que se encontra cumprindo a pena. 
Patrick sofreu a agressão na semana passada, uma espécie de “lei paralela” que funciona no interior dos presídios da Es-
panha. Foi socorrido às pressas para um hospital local, onde passou quatro dias internado. Patrick Nogueira foi condenado 
por ter matado quatro pessoas de uma mesma família (foto maior), sendo condenado a prisão perpétua com revisão penal 
a cada 25 anos. Ao ser ouvido na justiça ele confessou os crimes.

Curtas
Foto: Reprodução

Os presos foram conduzidos para a Central de Polícia de Guarabira após o cumprimento das determinações judiciais

Foto: Ascom/PCPB

policiais da Delegacia de 
Crimes contra o patrimônio da 
capital prenderam em flagran-
te, no final da tarde de segun-
da-feira (6) três homens de 
alta periculosidade, no bairro 
da Torre, em joão pessoa.

Segundo o delegado joão 
paulo Amazonas, um dos 
presos responde a processo 
por roubo com o emprego 
de arma, e os outros dois por 
tráfico de drogas. Com o trio 
também foram apreendidos 
celulares e certa quantidade 
de drogas, entre elas skank, 
crack e cocaína.

O delegado disse que o 
trio tentou contra a vida de 
policiais civis, no momento da 

abordagem ao veículo em que 
estava. “O motorista acelerou 
em direção aos policiais da 
DCCpAT no momento da voz 
de parada, atingindo um ser-
vidor público uniformizado de 
raspão”, explicou Amazonas.

Foi necessário o uso pro-
porcional da força, para deter 
a ameaça. Os presos foram 
autuados por tráfico, associa-
ção ao tráfico, desobediência 
e resistência. “Dois deles já fo-
ram encaminhados ao sistema 
penitenciário, e o motorista do 
veículo está sendo custodia-
do em um hospital da capital. 
A DCCPAT continua firme no 
combate à criminalidade”, con-
cluiu joão paulo Amazonas.

Homens tentam atropelar 
agentes em abordagem

O trio foi flagrado quando negociava drogas no bairro da Torre, na capital 

Foto: Ascom/PCPB

Os detentos que 
cumprem pena no regi-
me semiaberto da cadeia 
pública de pombal têm 
prazo até amanhã para se 
apresentarem na unidade 
prisional com o objetivo 
de atualizarem seus da-
dos para a colocação de 
tornozeleiras eletrônicas, 
atendendo determinação 
da justiça local. No total 
são 35 apenados.

Giorgio Diniz, diretor 
da cadeia, informou que 
por causa da pandemia os 
apenados do regime se-
miaberto não eram obri-
gados a se apresentarem 
na cadeia desde o ano pas-
sado e ficaram em “prisão 
domiciliar”. Mas, por de-
terminação judicial, todos 
terão que usar o equipa-
mento eletrônico. Cada 
interno deve comparecer 
à cadeia com documentos 
pessoais e  o comprovante 
de residência.

Detentos são 
convocados 
para usar 
tornozeleiras

Policial penal é ferido a bala 
durante atentado na capital

O policial penal Murilo 
Gomes Medeiros, 45 anos, 
foi ferido com um tiro em 
uma das mãos ao sofrer um 
atentado na manhã de on-
tem, no bairro de jaguaribe, 
em joão pessoa. Um grande 
aparato policial foi montado 
na tentativa de localizar os 
dois suspeitos que consegui-
ram fugir numa moto. Murilo 
foi socorrido para o Hospital 

de Emergência e Trauma, foi 
medicado e liberado.

Segundo o policial, ele 
se encontrava numa oficina 
mecânica quando foi abor-
dado por dois desconhe-
cidos, que estavam numa 
moto. O carona desceu do 
veículo de arma em punho 
e houve troca de tiros. O 
agente foi ferido, enquanto 
que os agressores fugiram e 

não se tem notícia se algum 
deles ficou ferido.

Murilo, no caminho 
para o hospital, falou com 
companheiros pelo telefone 
celular dizendo “tentaram 
me matar agora aqui em ja-
guaribe, eu tô a destino do 
Trauma, pede auxílio aí do 
pessoal. Até o final da tarde 
não havia informações so-
bre os suspeitos.

Jovens são mortos em praça 
de esportes de Pedras de Fogo

A polícia ainda não tem 
informações sobre a dupla 
que assassinou dois rapazes, 
na noite de segunda-feira (6) 
numa praça de esportes, na 
cidade de pedras de Fogo. 
As vítimas foram jefferson 
Alves da Silva, que morreu 
no local, e josé Lucas Feli-
zardo, ambos com 18 anos, 
que ainda foi socorrido para 
o hospital da cidade.

A delegada josenise 
Andrade soube que as víti-
mas – jefferson e Lucas es-
tavam na praça da Manguei-
ra, onde tem uma quadra 
de esporte, assistindo uma 
partida de futsal quando fo-
ram surpreendidos com os 
dois homens que chegaram 
numa moto, foram até onde 
as vítimas estavam e efetua-
ram os disparos.

O  perito Ademar Ro-
berto constatou que uma 
das vítimas sofreu quatro 
disparos, sendo três na ca-
beça. jefferson Alves iria 
completar 19 anos na vés-
pera de Natal e que ele já 
cumpriu medida socioedu-
cativa por tráfico de droga. 
Uma terceira pessoa tam-
bém foi baleada e sofreu fe-
rimento leve.
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Quase sete milhões de vacinas já foram distribuídas em todo o Estado e mais de 75% da população tomou, pelo menos, a primeira dose 

Saúde realiza terceiro ‘Dia D’ 
de vacinação contra Covid-19

A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) realiza, neste sá-
bado (11), o terceiro ‘Dia D’ de 
vacinação contra a Covid-19. 
O intuito é ampliar a oferta da 
vacina nos 223 municípios pa-
raibanos que, nesta segunda-
feira (6),  receberam reforço de 
53.040 doses da vacina. Até o 
momento, a Paraíba já distri-
buiu 6.720.103 vacinas para 
todos os municípios e tem mais 
de 75% da população vacinada 
com pelo menos uma dose.

De acordo com o secretá-
rio de Estado da Saúde, Geraldo 
Medeiros, o objetivo é oportuni-
zar o acesso da vacinação para a 
população a partir de 12 anos, 
com a primeira dose (D1), para 
os que ainda não foram vacina-
dos, melhorar as coberturas de 
dose 2 (D2) e a dose de reforço. 
No estado, são mais de mil sa-
las de vacinação que vão estar 
à disposição da população no 
terceiro ‘Dia D’.

“No segundo ‘Dia D’, re-
alizado no último mês de no-

vembro, foram vacinadas 100 
mil pessoas. A expectativa é 
que, desta vez, a adesão da 
população seja ainda maior, 
em todo Estado. Um dos es-
tímulos para isso é a Lei do 
passaporte vacinal que prevê 
a entrada em locais públicos 
somente com a apresentação 
da carteira de vacinação com-
provando o esquema vacinal 
completo”, disse.

Até ontem, 3.081.728 
pessoas haviam sido vacina-
das com a primeira dose e 
2.447.660 completaram os es-
quemas vacinais, o que repre-
senta 80,85% da população 
com idade a partir de 18 anos. 
Do total de vacinados, com o 
esquema primário completo, 
2.383.382 tomaram as duas 
doses e 64.278 utilizaram 
imunizante de dose única. So-
bre as doses adicionais, foram 
aplicadas 9.914 em pessoas 
com alto grau de imunossu-
pressão e 309.570 doses de 
reforço na população.

Flores de Holambra

Mais de 200 espécies ornamentais 
serão comercializadas até o dia 22
Sara Gomes
saragomesreporterauniao@gmail.com

Variedade é o que não 
falta na Feira de Flores de 
Holambra para quem deseja 
adquirir ou presentear al-
guém no período natalino. 
São mais de 200 espécies 
de plantas e flores orna-
mentais, desde as de fácil 
manutenção àquelas que 
precisam de um cuidado 
mais rigoroso. A Feira de Ho-
lambra permanece até o dia 
22 de dezembro, das 8h às 
21h , no estacionamento do 
Home Center Ferreira Costa, 
na BR-230 km. O horário de 
funcionamento foi estendido 
em virtude do fim do ano. 
A expectativa do público é 
que 550 pessoas visitem a 
exposição.

As espécies mais pro-
curadas são orquídeas, 
bonsais, rosa do deserto, 
bromélias, cactos, suculen-
tas, pendentes, lírio da paz, 
rosas, em geral, e folhagens. 
A novidade desta edição são 

as plantas que remetem ao 
período natalino como pi-
nheirinho e flor de natal. 
Além delas, as bromélias 
e folhagens são bastante 
procuradas para enfeitar a 
mesa de Natal. O setor de 
jardinagem da loja dispõe 
de adubos, jarros e outras 
ferramentas para plantio. 

Na percepção do geren-
te adjunto, Ceciliano Silva, as 
pessoas que começaram a 
cultivar plantas na fase crí-
tica da pandemia permane-
cem no segundo semestre. 
“As pessoas encontraram 
nas plantas uma atividade 
terapêutica em meio ao iso-
lamento social. Agora elas 
estão cultivando plantas 
com mais liberdade, dando 
continuidade ao aprendiza-
do inicial”, avaliou.

O organizador da Fei-
ra de Flores de Holambra, 
Fábio Silveira, explica que, 
na descrição de cada plan-
ta, há as características de 
manutenção. “Se é uma plan-
ta de muita luz, meio sol, 

sombra, ambiente externo 
ou interno. A begônia, por 
exemplo, é uma planta de 
sombra, pouca água e uso in-
terno. O cliente recebe uma 
consultoria para escolher a 
planta que mais se adequa a 
sua necessidade”, orientou.

Natural de Pombal, a 
aposentada Celina Caval-
canti mora nos Estados 
Unidos, mas, sempre que 
volta a João Pessoa, visita 
a Feira de Holambra, pois 
gosta de prestigiar eventos 
que incentivem o cultivo de 
flores e plantas ornamen-
tais. Ela gosta muito de cul-
tivar lírio da paz, orquídeas 
e antúrio.“Dizem que o lírio 
da paz é uma planta muito 
boa de se ter em casa, pois 
libera muito oxigênio no 
ambiente. É indicada para 
pessoas que precisam de um 
ambiente harmônico para 
estudar. As orquídeas tam-
bém são meu xodó”, infor-
mou. Como Celina tem uma 
casa em Intermares, compra 
plantas enquanto permane-

ce no Brasil. “Quando vou 
embora, presenteio minhas 
vizinhas com as plantas, pois 
não compensa levá-las para 
os Estados Unidos devido à 
burocracia. Sempre que vol-
to mato a saudade, a guarda 
é compartilhada”, brincou.

O servidor público Mar-
cone Galiza , 52 anos , come-
çou a cultivar plantas orna-
mentais na pandemia, mas 
por morar em apartamento 
tem que selecionar bastante 
antes de adquiri-las.

"Eu gosto muito de fo-
lhagens pois são mais resis-
tentes , tenho algumas folha-
gens,  mini fruteiras como 
Romã , jabuticaba, pimenta", 
Ele tentou cultivar coentro 
mas por precisar de um cui-
dado maior não vingou.

Depois que começou a 
cultivar plantas, a sua casa 
se tornou mais aconche-
gante. “Cuidar de plantas é 
uma atividade terapêutica 
que você vai aprendendo aos 
poucos. O ambiente se tor-
nou mais acolhedor”, conclui

Mais de mil salas de vacinação 
estarão à disposição da população 
no terceiro Dia D no Estado

A próxima sexta-feira 
é o último dia para quem 
deseja apadrinhar uma 
das cartinhas selecionadas 
pela campanha Papai Noel 
dos Correios na Paraíba. 
São milhares de sonhos em 
forma de papel disponibi-
lizados nos diversos pon-
tos de apadrinhamento e 
no blog do Papai Noel dos 
Correios (https://blognoel.
correios.com.br/). O pra-
zo final para a entrega dos 
presentes também é até 
sexta. Cerca 
de 30% das 
cartas rece-
bidas ainda 
e s p e r a m 
um padri-
nho ou uma 
madrinha.

N e s -
te  a n o ,  a 
campanha 
c o n t e m -
plou cartas 
escritas por estudantes 
de escolas da rede públi-
ca (até o 5º ano do ensino 
fundamental), previamente 
selecionadas pelas secreta-
rias de Educação do Estado 
e dos municípios partici-
pantes, além das cartas das 
crianças da sociedade, com 
até 10 anos de idade, e que 
escrevem diretamente ao 
Papai Noel.

Entrega dos presentes 
A entrega de presen-

tes deverá ser feita presen-

cialmente, no mesmo local 
onde o padrinho adotou a 
cartinha física, ou no ponto 
de entrega mais próximo 
da localidade indicada no 
blog. O atendimento pre-
sencial será realizado com 
atenção aos protocolos de 
segurança – uso de más-
caras e distanciamento –, 
para evitar aglomerações.

O presente deve estar 
devidamente acondicio-
nado, em caixa de papelão 
com plástico bolha ou pa-

pel picado, 
quando ne-
cessário, e 
e m b a l a d o 
com papel 
resistente a 
fim de não 
haver dano 
ao conteú-
do quando 
t r a n s p o r -
tado. O ca-
beçalho da 

carta, quando disponível, 
deve estar colado do lado 
de fora da embalagem. No 
caso de carta da internet, 
o nome da criança e o nú-
mero da carta devem estar 
visíveis do lado de fora da 
embalagem.

As datas, locais e ho-
rários de atendimento dos 
pontos de adoção e de en-
trega dos presentes podem 
variar em cada estado. Todas 
as informações estão dispo-
níveis no endereço https://
blognoel.correios.com.br

Campanha Papai Noel dos 
Correios termina na sexta

A novidade são as plantas que remetem ao período natalino, como pinheirinho e flor de natal. As bromélias e folhagens também são bastante procuradas 

Foto: Evandro Pereira

Cerca de 30% das cartas ainda esperam um padrinho ou uma madrinha

Foto: Divulgação

Foto: Roberto Guedes

A campanha selecionou 
cartinhas escritas 

por estudantes do 1º 
ao 5º ano do ensino 

fundamental das escolas 
da rede pública 
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Fest Aruanda
Amanhã, dentre os homenageados na abertura do festival 
audiovisual paraibano estão o ator e escritor W.J. Solha (foto) 
e o maestro e compositor José Siqueira. Página 12
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A Fazenda Garapa fica 
na zona rural do município 
de Monteiro, distante cerca 
de 10 quilômetros da cidade. 
Já foi engenho e, também, 
produziu queijo coalho. Foi 
a propriedade em que viveu 
o major Nilo Feitosa Ferrei-
ra Ventura, o mais longevo 
prefeito, cuja administração 
durou 16 anos e foi marcada 
por iniciativas modernistas 
como instalar um cinema na 
cidade e usar o telefone.

Passado de geração a 
geração, atualmente o imó-
vel rural pertence ao médico 
Nilo Feitosa e a esposa Tel-
ma Mayer Feitosa. Foi por 
decisão da antiga proprietá-
ria, que a fazenda chegou às 
mãos do casal. A professora 
do Grupo Escolar Miguel 
Santa Cruz, Isabel Feitosa, 
falecida em 2017, era tia do 
médico.

Em 2016 foi instalado o 
museu com uma criteriosa 
organização do acervo que 

compõe o ambiente, ocu-
pando uma parte da grande 
casa de taipa, que tem, se-
gundo Telma Mayer, mais de 
200 anos de construção. Ela 
mesma esclarece que não é 
um museu oficial, contudo, 
foi assim denominado pelos 
objetos que contém.

Várias épocas
Visitar o local é um pas-

seio na memória afetiva e 
histórica ali mantida pelo 
casal. Vai desde a própria 
tecnologia construtiva – pa-
redes grossas de taipa que 
não chegam ao teto, sendo 
este feito de imbuia e telhas, 
portas divididas ao meio, 
várias janelas, desnível do 
piso, alpendre, entre outras 
características das moradias 
de dois séculos atrás.

Muitos objetos também 
estão preservados, como 
baús, camas, pilão de pedra 
para moer milho, candeeiro a 
gás e de querosene, armador 
de rede de madeira, os ferros 
para marcar os animais da 
fazenda, berrante, gadanho 

para arar a terra, ferros de 
passar roupa aquecidos com 
brasa, louças, balde de leite, 
álbum da família, cadeiras an-
tigas, bancos e até um poste, 
também de madeira, que fica-
va na frente da fazenda e no 
qual foi instalado o primeiro 
telefone, por meio do qual o 
major Nilo Ferreira Feitosa 
se comunicava com a cidade, 
entre 1920 e 1930.

A Fazenda Garapa não 
é aberta para visitação pú-
blica. Familiares, amigos e 
convidados pelos proprie-
tários têm oportunidade de 
conhecer um pouco do que 
representa parte da história 
dos moradores da região 
do Cariri. Quem tiver a pos-
sibilidade de frequentar a 
Fazenda Garapa, deve apro-
veitar o convite.

Naná Garcez 
nanagarcez@epc.pb.gov.br

Na zona rural de Monteiro, acervo tem peças com mais de 
dois séculos e muita história da família Feitosa Ventura

Fazenda preserva 
a memória no 

Cariri paraibano

Em 2016, foi instalado o museu com 
uma criteriosa organização do acervo 

que compõe o ambiente, ocupando uma 
parte da grande casa de taipa
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VOCÊ SABIA QUE... 
n Monteiro é o maior 
município da Paraíba, 
com área de 1.009,90 
Km² (IBGE);
n Foi desmembrado de 
São João do Cariri pela 
Lei nº 457, de 28 de 
junho de 1872;
n O nome é uma 
homenagem ao fundador 
Manoel Monteiro do 
Nascimento;
n Situado na microrregião 
do Cariri Ocidental ao sul 
do Estado, e fica a 319 
km da capital;
n A prefeita Anna Lorena 
de Farias Leite Nóbrega 
já está no segundo 
mandato.

Caderno de anotações registra 
toda a descendência familiar

O major Nilo Feitosa Ferreira Ventura 
tinha um caderno de anotações no qual 
registrava a contabilidade das fazendas 
(despesas, vendas, aquisições, bens, etc.) 
e também os nascimentos e batizados dos 
filhos. Tudo de próprio punho com caneta 
tinteiro e, agora, o caderno está sob a res-
ponsabilidade do bisneto, Nilo Feitosa de 
Oliveira, e a esposa, Telma Mayer Feitosa 
de Oliveira. A posse anterior do imóvel 
era Izabel Feitosa, filha do major, o doou 
ao sobrinho. Do caderno trazemos alguns 
registros que mostram a descendência 
da família, cuja presença na vida política 
e econômica no município de Monteiro 
ainda é importante. É interessante ver a 
repetição do nome Nilo, Maria e Philome-
na, entre os filhos.

Garapa, 23 de setembro de 1900 
Casou-se Nilo Feitosa Ferreira Ven-

tura com Filomena Feitosa da Silveira no 
dia 28 de novembro de 1899, no sítio 
Pilões. Ele nasceu no dia 7 de novembro 
de 1874 e Filomena Feitosa da Silveira 
no dia 31 de outubro de 1878. Nilo era 
filho de Manoel Feitosa Ventura e de Rosa 
Mequilina Ferreira Ventura. Já Filomena 
era filha de Felix Alves Feitosa e de Maria 
Ursulina da Silveira. 

“Assento de meus filhos” 
Nasceu Maria no dia 21 de setem-

bro, às 5h da tarde no ano de 1900 e 
batizou-se no dia 7 de outubro do mesmo 
ano. Dado por seu padrinho a recém-
nascida uma bezerra, no dia 8 de outubro 
do mesmo ano.

Nasceu Rosa no dia 26 de novembro 
do ano de 1901, às 7h da noite e batizou-
se no dia de 6 dezembro do mesmo ano. 
Batizou-se por procuração. Ambas foram 
batizadas pelo Vigário Manoel Ubaldo da 
Costa Ramos. 

Nasceu Manoel no dia 25 de junho 
de 1903, às 6h da tarde e batizou-se no 
dia 30 do mesmo mês, pelo mesmo vigá-
rio e nasceram todos assim declarados, 
no sítio Garapa, distrito da comarca de 
Alagoa do Monteiro.

Garapa, 2 de junho de 1903
Maria (Dolorosa) nasceu no dia 25 

de fevereiro do ano de 1905, às 3h da 
manhã e batizou-se no dia 27 do mesmo 
mês. Batizada por um frade da Igreja do 
Umbuzeiro.

Nasceu Pedro no dia 26 de novem-

bro do ano de 1906, às 2h da madrugada 
e batizou-se no dia 2 de dezembro do 
mesmo ano, pelo Vigário João Gomes, 
na Igreja do Monteiro.

Maria nasceu no dia 17 de agosto de 
1908, às 10h da noite, no sítio Garapa 
e batizou-se na Igreja do Monteiro, pelo 
frade Joaquim Gomes, coadjutor do vi-
gário João Gomes, batizou-se no dia 13 
de setembro do mesmo ano.

João nasceu no dia 28 de dezembro 
de 1909, às 5h da manhã e batizou-se 
no dia 20 de janeiro pelo vigário João 
Gomes.

Vicente nasceu neste sítio Garapa no 
dia 19 de abril de 1911, às 2 horas da 
madrugada e batizou-se no dia 2 de julho 
do mesmo ano na Igreja do Monteiro. 
Foi batizado pelo coadjutor Padre Hilton.

Philomena nasceu no dia 12 de 
março de 1913 e batizou-se no dia 
23 do mesmo mês e neste mesmo dia 
morreu.

Nilo nasceu no dia 29 de junho de 
1914 e batizou-se no dia 2 de agosto do 
mesmo ano.

Philomena nasceu no dia 23 de de-
zembro de 1915, no sítio Garapa e bati-
zou-se dia de ano.

Perolina nasceu a 9 de janeiro de 
1918 e batizou-se no dia 18 de julho do 
mesmo ano.

Izabel nasceu a 17 de maio de 1919.
Nilo nasceu a 7 de janeiro de 1921 e 

batizou-se no dia 30 de março do mesmo 
ano no sítio Garapa.

Laura nasceu a 14 de janeiro de 
1923 e batizou-se no dia 20 de março 
do mesmo ano.

Telma Feitosa, uma das proprietárias do imóvel rural
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Muitos objetos estão preservados no local, como baús, candeeiros, ferros para marcar os animais, berrante, dentre outras peças
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Como se contar his-
tórias para além da fala? 
Parece natural pensarmos 
em livros, quadros, encena-
ções, produtos audiovisuais 
e afins. Isso porque, há mi-
lênios, tanto a escrita quan-
to as artes foram criadas 
como ferramentas de comu-
nicação que, passo a passo, 
possibilitaram o infinito. Na 
tradição cristã, o período 
natalino traz consigo a forte 
expressão artística sacra 
dos presépios. Aqui em João 
Pessoa, a história do dia de 
nascimento de Jesus será 
contada pelas mãos do artis-
ta Babá Santana, que expõe 
um presépio, a partir deste 
sábado, no Parque Cultural 
Casa da Pólvora, no Centro 
de João Pessoa. 

A abertura da mostra 
Natal dos Sentimentos no sá-
bado está marcada para as 
16h, com participação do 
coral de vozes infantis da 
Secretaria de Educação e Cul-
tura (Sedec) da capital. 

Desde sua origem há 
quase 800 anos, quando 
São Francisco de Assis quis 
fazer uma demonstração 
do nascimento de Jesus e 
montou o cenário em um 
presépio de palha, estes 
tradicionais cenários pas-
saram a ganhar persona-
lidade e, há décadas, são 
feitos a partir de diferentes 
interpretações e materiais 

escolhidos pelos artistas. 
No caso de Babá Santana, 
sua principal matéria-pri-
ma é o papel machê. “Utilizo 
a técnica da papietagem, 
um método muito antigo 
feito com papel que conheci 
através do Carnaval do Rio 
de Janeiro”, contou Babá. No 
Rio de Janeiro, a confecção 
de máscaras das festas de 
Momo a partir de papel é 

uma significativa expressão 
e herança cultural. 

Santana contou ter fi-
cado entusiasmado por ter 
sua obra exposta no belo ce-
nário da Casa da Pólvora. “A 
família de Nazaré não pode-
ria estar em outro lugar tão 
lindo quanto esse. Essa é 
uma das primeiras constru-
ções de João Pessoa. É sem 
preço um momento desse, 

muito especial para nós”, fa-
lou. “Presépio é algo que faz 
parte de minha vida. Fazer o 
presépio da Casa da Pólvora 
foi um presente da Funjope, 
digamos assim, já que tenho 
uma relação muito forte 
com o monumento desde a 
minha infância”, afirmou o 
artesão paraibano.

Sobre o artista
Babá Santana, nome 

artístico de Manuel Iremar 
Santana, nasceu em 1958 
em Santa Luzia, no interior 
da Paraíba. Durante toda 
sua vida, trabalhou com 
artesanato em variadas 
formas, mas desde 2002 
dedica-se principalmen-
te à arte com papel ma-
chê. Seu trabalho já rodou 
estados como São Paulo, 
Pernambuco, Minas Gerais 
e Bahia, e atravessou fron-
teiras nacionais quando 
expôs nos Estados Unidos 
e na França. 

Em janeiro, Babá San-
tana se prepara para o 
Salão do Artesanato, mas 
lembra que seu ateliê, loca-
lizado no bairro de Manga-
beira, está sempre aberto 
para visitação.

A exposição Natal dos 
Sentimentos é uma realiza-
ção pela Prefeitura Munici-
pal de João Pessoa, através 
da Fundação Cultural (Fun-
jope), e continua na Casa da 
Pólvora até o dia 6 de janei-
ro, quando é comemorado o 
Dia de Reis.
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Vamos filosofar?
– É muito para uma terça-feira?
E onde ficam os xamãs, os tarólogos, os ciga-

nos, (a quiromancia é a primeira das artes divina-
tórias com que entramos em contato) os astrólogos, 
os adivinhos, as cartomantes, os que se dedicam 
ao trabalho de desvendarem o que não está óbvio 
para o comum dos mortais?

O mistério que envolve o futuro é uma das nos-
sas mais perenes e persistentes curiosidades. 

“Ah, se eu soubesse... eu não teria me aventura-
do. Não te teria deixado partir para a noite infinita 
do Cabo Branco...” 

“Mas eu não sabia...Não me foi dado o poder de 
discernir o futuro...”

“O passado eu até domino... mas o futuro?!...” 
Minha mãe dizia que ele “a Deus pertence.” Até já 
tentei adivinhá-lo, com a ajuda de xamãs e carto-
mantes, astrólogas, mas de pouco me adiantou. 
Não consegui divisar o que estava escrito nas bru-
mas do futuro

“E por aí vamos... folheando livros, buscando... 
buscando... buscando o quê? Nem eu sei o que bus-
car. E, se achar, será que reconhecerei o achado? 
Quando nos é dado vislumbrar uma nesga do futu-
ro ela sempre vem envolta em tanto mistério! Tan-
ta bruma... que nem reconhecemos o que ali está 
escrito.

Será que seria bom se soubéssemos o que vai 
acontecer amanhã? Será que isso faria de nós me-
lhores pessoas, mais atentas, mais generosas, feli-
zes?

Sei não, viu?
Estou aqui sentada, tentando desvendar o meu 

destino, o destino da nação e o que me ocorre é um 
monte de interrogação. Não, não sairei daqui mais 
sábia, nem mais onisciente.

O pecado da hubris não recairá sobre mim. 
Não morrerei atingida por um raio (nem me chamo 
Ana...) e é fútil esse exercício que estou a desenvol-
ver aqui. Sendo assim, por que não paro? Por que 
não aproveito e vou dormir mais um pouco? Ainda 
é tão cedo!... Ou então vou parar um pouco, vou ler 
a crônica de Ana Adelaide, vou ler as mensagens 
que chegaram para mim pelo zap... tem tanta coisa 
que posso fazer... mas não sei exatamente o quê.

De repente, não mais que de repente, apare-
ceu-me o que fazer: alguém me trouxe, das profun-
dezas da minha casa, do recôndito mais recôndi-
to, fotos antigas num álbum de família. Diante de 
meus olhos materializaram-se as imagens de meus 
pais, irmãos, avós, parentes com quem convivi na 
infância, enfim, retalhos de uma vida de 75 anos. 
Foi bom me rever, rever Rui, Rodrigo, todos tão 
jovens!... Meu pai, em plena atividade, cortando 
pano... Nossa primeira casa em João Pessoa, com 
a rede armada na varanda... E aquela minha foto, 
tão menininha, no Parque 13 de Maio, em Recife! 
Pura singeleza! Minha festa de 15 anos... a festa de 
casamento...

Não podia ter havido melhor encontro com o 
passado! Éramos tão jovens, tão lindos! Como en-
tramos todos numa vibe nostálgica, começo a ler as 
outras matérias do jornal de hoje, e encontro outros 
motivos para sentir saudade: Então é Natal... de André 
Cananéa, e por aí vou... O Natal já é por sua própria 
natureza, nostálgico. Lembramos de tudo e todos que 
tínhamos e dos que não estão mais aqui conosco. O 
que temos é muito pouco diante do que tínhamos, 
mas devemos nos alegrar com o que temos: saúde, fi-
lhos, amigos etc.

Então... É quase Natal!...

Futuro a Deus 
pertence?

Fundação Casa de 
José AméricoJanelas da História

Espaço, comunicação e opinião

Espaço opinativo em jornal é no-
bre. É de manifestação de ideias, visões, 
interpretações ou registro de fatos re-
levantes. É da natureza humana a co-
municação. É a interrelação, a troca de 
conhecimentos, parte da dinâmica so-
cial, sendo a imprensa a expressão e a 
testemunha da história, o relato do coti-
diano de uma sociedade.

No discurso de posse na Academia 
Brasileira de Letras, em 28 de junho de 
1967, o escritor José Américo de Almei-
da, num trecho intitulado Liberdade de 
Expressão, fez várias considerações sobre 
a relevância da imprensa e da livre mani-
festação do pensamento.

De grande representatividade po-
lítica tanto em nível estadual como 
nacional, em fases importantes da his-
tória da Paraíba, a partir da década de 
1920, ele foi senador, ministro de Via-
ção e Obras Públicas, ministro do Tri-
bunal de Contas da União, governador, 
secretário de Estado, primeiro reitor da 
Universidade Federal da Paraíba que 
ele conseguiu federalizar.

Em todas as épocas, José Américo 
manteve intensa atividade opinativa nos 
jornais brasileiros. Foi, inclusive, com 
uma entrevista, em fevereiro de 1945, que 
ele enfrentou a censura oficial, defendeu 
eleições livres e apresentou o nome de 
Eduardo Gomes como o candidato das 
oposições, abalando o governo de Getúlio 
Vargas, de quem havia sido ministro.

No universo da imprensa, A União 
sempre teve um lugar especial, por ele 

considerada como a primeira universi-
dade da Paraíba. A relação era ora como 
articulista, ora publicando livros pela edi-
tora, ora de ordem administrativa, como 
quando, em 1954, ao reassumir a chefia 
do Executivo estadual, “levou avante um 
programa de recuperação, de reequipa-
mento e de renovação de grande parte 
do maquinário existente, além de outros 
planos de conservação e conserto do pré-
dio”, segundo Eduardo Martins no livro A 
União - Jornal e História da Paraíba, sua 
evolução gráfica e editorial (pg. 119).

Aliás, foi por deliberação do então 
governador que, em 1955, o Diário Oficial 
do Estado foi desmembrado do Jornal A 
União, sendo os dois impressos e vendi-
dos separadamente, como permanecem 
atualmente.

Mas, voltando ao discurso e ao 
trecho sobre Liberdade de Expressão, 
trago destaques que refletem o pensa-
mento democrático, político e social de 
José Américo:

“Limito-me a fazer votos pela pre-
servação do que interessa mais de perto 
à inteligência que representamos: a li-
berdade de expressão”.

“O objetivo da imprensa, como do 
rádio e da televisão, é informar e co-
mentar esclarecendo. O espírito público 
equilibra-se nessa corrente de divulga-

ção e poderá atingir a unidade, se não 
for ludibriado. Sendo controlado, o jor-
nal desorienta, em vez de educar e or-
ganizar a opinião. O que se condena é o 
excesso de linguagem, é a falsidade, é a 
parcialidade ilícita. A simples doutrina-
ção nunca seria criminosa”.

“A cultura dirigida ou sob censura 
perde a originalidade e o vigor, não pas-
sando de um padrão monótono. Os dou-
trinadores mais puros serão quanto mais 
afirmativos mais sinceros”.

O operário também tem de ser ouvi-
do para fazer valer os seus direitos”.

“Não se deve negar ao estudante a 
faculdade de opinar, preparando-se para 
ser no futuro uma consciência ativa”. 

“A essas franquias deve corresponder 
a disciplina aceita, segredo de organização 
e eficiência dos povos, sem degenerar em 
passividade ou indiferença. Como obe-
diência legal e opinião livre”.

“Passou a fase aguda da segurança 
e restabeleceu-se a integridade constitu-
cional. Consigno um voto de confiança na 
plenitude democrática”.

“A inteligência tem este compromis-
so. Não pode ignorar nem pode calar”.

“A palavra é a mais nobre facul-
dade do homem, não deve morrer na 
garganta”.

A coluna semanal Janelas da Histó-
ria, no Caderno de Cultura de A União, 
publicada às quartas-feiras, por inte-
grantes da Fundação Casa de José Amé-
rico é uma pequena retribuição à enor-
me contribuição que José Américo deu à 
imprensa, à cultura, ao desenvolvimento 
da Paraíba e do Brasil.

Naná Garcez

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória

Colunista colaboradora

 No universo da imprensa, A União 
sempre teve um lugar especial, por ele 

(José Américo) considerada como a 
primeira universidade da Paraíba 

Criado pelo artista paraibano Babá Santana, montagem feita de papel 
machê faz parte da mostra ‘Natal dos Sentimentos’, em João Pessoa

Presépio é exposto 
na Casa da Pólvora

Gi Ismael 
gi.ismael@gmail.com

Para a obra, artesão utilizou a técnica da papietagem, um método antigo 
feito com papel que ele conheceu através do Carnaval do Rio de Janeiro

Foto: Divulgação

Época natalina já é tomada, por sua própria natureza, pela nostalgia

Foto: Divulgação
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Costumam visitar meu quintal nos finais dessas 
tardes estivais. Estimo a chegada desses passari-
nhos, talvez pelo som que emitem, pois me parecem 
propostas de benquerença: bem-te-vi! Não é bonito 
ouvir isso dessas avezinhas canoras? 

Debaixo daquela copa exuberante do jambei-
ro-rosa que fica ao fundo de meu quintal, costuma-
mos, eu mulher e filha, gastar alguns dedos de prosa 
nos finais de tarde. Coisas sem importância, banais, 
outras vezes até arriscamos em searas mais comple-
xas, conversas que exigem um pouco mais de nossos 
neurônios, mas tudo é apenas um pretexto para es-
tarmos juntos. Para mim há um toque de magia nes-
ses momentos.

Nessas horas é que minhas avezinhas douradas 
costumam aparecer. Chegam bem atrevidas e cismo 
até não nos temerem, tão perto chegam. Devem, lá 
em seus instintos, entender que não lhes faríamos 
mal. Ficam ali bicando uma coisinha ou outra. São 
valentes as danadinhas. Sabiam disso? Pois sim, ata-
cam os gaviões com muita obstinação e espantam o 
rapinante. Onde está o bem-te-vi não está o gavião. 
Um alívio para meus canários. 

Então, hoje resolvi conversar com meus bem-
te-vis. Espero que continuem aparecendo por aqui. 
Vê-los, há de dar-me a convicção de que o mundo 
vai girando e nesse giro a vida segue seu percurso 
natural. O que quero dizer com isso? Simples meus 
caros e valentes amigos (estou conversando com os 
bem-te-vis). Assim como seus filhotes, quando ga-
nham penas e musculatura, batem suas asinhas e 
vão ganhar o mundo, minha “filhota” ganhou penas, 
encorpou e ontem migrou para bem longe. Quando 
vocês vierem por aqui à tardinha não a verão mais. 
Minha avezinha alçou voo, coisas da vida.

A criaturinha cresceu e eu nem notei que virara 
mulher. Passou por aqui e levou seus livros, outros 
pertences e um pedaço de mim. É a caçula de uma 
prole de sete. Dois fizeram aquela viagem antes do 
combinado, pérolas que devolvi. Esta é, como di-
zem, a raspa do tacho, ou ainda a última promissó-
ria que resgatei.

Então, chegou a minha vez de experimentar o va-
zio da velhice. 

A doce sensação de dever cumprido, os filhos 
formados e encaminhados não arrefecem minhas 
saudades. Tenho orgulho de ver essa minha enge-
nheira já desvendando os mistérios da profissão, 
toda envaidecida de sua repentina independência, 
mas essa minha imodéstia vai demorar para preen-
cher esse vazio, se é que vai.

Timidamente deixei meus conselhos, frutos dos 
bons combates que travei durante esses anos todos. 
De mim só poderá herdar exemplos, como obstina-
ção, resiliência e honestidade; valores fundamentais 
para dividir com os travesseiros a paz de uma noite 
bem dormida. Creio que nem precisaria ter lhe dito 
essas coisas. Faz tempo que lhe dei régua e compasso 
para traçar seus caminhos.

Ah meus caros bem-te-vis. Despedir é tarefa difí-
cil. Quero que ela guarde boas lembranças daqui.

No domingo fomos ver o sol nascer. Praia de Tam-
baú, a maré alta estava escandalosa, barulhenta. Tive, 
lá com meus botões, a sensação da despedida dela 
com esse pedacinho de chão. Aquelas águas não sa-
bem como eu, chorar em silêncio, daí o rumor triste 
da arrebentação. As despedidas são assim.

Meus bem-te-vis, cá estou eu, como dizem, re-
colhendo os cacos. Vou superar, claro que sim. Vou 
juntando as lembranças singelas, da menininha que 
chorava pouco, mas era geniosa. Gostava de bichos 
(ainda gosta), pensei até que ia ser veterinária. Vejo 
surgir entre as nuvens a garotinha que pediu que eu 
tirasse as rodinhas sobressalentes de sua bicicleta 
para mostrar-me seu prodígio no equilíbrio. Depois a 
habilidade no piano, os tempos de escola... trabalhosa 
que só. Os primeiros amores, mas como disse o “poe-
tinha”, (...) “De antigos amores. / Que vieram, mas não 
era / Um amor que espera. / O amor primavera”. Hoje 
seu coração, me parece, ter achado esse tal de amor 
primavera. Tomara que sim.

É isso aí. Vou parar por aqui, encurtar esse adeus. 
Não deixem de aparecer nessas tardes de estio. Vou 
estar por aqui. Naquela mesma mesa. Mais triste, mas 
não vou deixar de comparecer... Como agora que jun-
tei o que me sobrou para escrever essa saudade. E se 
eu sentir que está custoso levar em frente, conto com 
vocês para saber que rumo tomar. Então lhes pergun-
tarei: E agora, bem-te-vis?

E agora
bem-te-vis?

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva
guthov@gmail.com

Colunista colaborador

Cultura popular

A Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba (Fu-
nesc) exibe hoje o segun-
do programa de uma série 
especial do ‘De Repente na 
Rede’, versão alternativa 
do projeto ‘De Repente no 
Espaço’. Em seu formato em 
vídeo, a atração é exibida 
semanalmente, sempre às 
19h, pelo canal da Funesc 
no YouTube (/TVfunesc). 
Nesta edição, participam os 
poetas Regiopidio Lacerda 
(CE), Felipe Pereira (RN), 
Minervina Ferreira (PB) e 
Rogério Meneses (PB).

A apresentação é de 
Iponax Vila Nova, coorde-
nador do projeto, que além 
de conduzir as cantorias 
dos artistas celebrados em 

cada edição, ainda ministra 
oficinas de declamação e 
versos pelo Estado e coor-
dena o Clube do Repente, 
em Campina Grande.

Integram o elenco de 
convidados, Regiopidio La-
cerda, professor e cordelis-
ta, natural de Juazeiro do 
Norte (CE). Normalmente, 
ele leva a poesia para sala 
de aula, fazendo, inclusive, 
trabalhos, aulas e defesa de 
tese em poesia. Em 2016, 
participou de um festival na 
Funesc e é expectador ativo 
e participante de apresenta-
ções do ‘De Repente’.

Minervina Ferreira é 
natural de Cuité (PB). Já 
trabalhou como professora 
primária, agente de saúde 

municipal e é experiente re-
pentista e cantadora de vio-
la. Consciente de seu papel 
como artista popular, traz 
em seus versos reflexões 
sobre temas sociais e a con-
dição das mulheres.

Rogério Meneses é na-
tural de Imaculada (PB), 
onde iniciou sua carreira de 
repentista. É formado em 
Ciências Sociais pela Facul-
dade de Filosofia, Ciências 
e Letras de Caruaru, cidade 
onde reside atualmente. 
Tem quase 20 anos de pro-
fissão na cantoria, já parti-
cipou de centenas de festi-
vais e gravou três discos e 
um DVD.

Felipe Pereira é um dos 
artistas mais jovens do gê-

nero repente. É idealizador 
do projeto ‘Memórias da 
Poesia’, vitrine para jovens 
e veteranos. Começou sua 
carreira em 2011, partici-
pando de projetos culturais 
promovidos pela prefeitura 
de Natal (RN).

‘De Repente na Rede’ exibe 
o segundo especial do mês

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial da

Funesc no YouTube

Da esquerda para a direita, edição de hoje contará com a participação do jovem potiguar Felipe Pereira e dos veteranos da Paraíba, Minervina Ferreira e Rogério Meneses

Fotos: Divulgação

EstrEias

Missão rEsgatE (The Ice Road. EUA. Dir: Jonathan 
Hensleigh. Ação e Suspense. 14 anos). Depois que uma distante 
mina de diamantes desmorona na região norte do Canadá, um mo-
torista de caminhão (Liam Neesom) faz o impossível para conseguir 
atravessar o gelo e resgatar com vida os minerados soterrados du-
rante o acidente. Mas as condições climáticas pioram a cada minuto, 
tornando a missão cada vez mais difícil. CINÉPOLIS MANAÍRA 7 
(leg.): 19h45; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 16h20; CINE SERCLA 
PARTAGE 5 (dub.): 16h20.

Mostra-ME o Pai (Show Me the Father. EUA. Dir: 
Rick Altizer. Documentário. 10 anos). Diferentes histórias abordam 
a importância da presença do pai no desenvolvimento de um filho 
e sua identidade. Em tempos que a família tradicional cristã sente 
seus valores distorcidos na sociedade, um grupo religioso de reúne 
para traçar um paralelo entre a paternidade e a própria figura de 
Deus Pai, que, em suas crenças, criou cada ser humano ao seu reflexo. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 15h50.

King richard - criando caMPEãs 
(King Richard. EUA. Dir: Reinaldo Marcus Green. Drama. 14 anos). 
Filme biográfico inspirado em Richard Williams, pai das famosas tênis-
tas Serena Williams e Venus Williams. Destinado a fazer de suas filhas 
futuras campeãs de tênis, Richard (Will Smith) usa métodos próprios e 
nada convencionais, seguindo sua visão clara que construiu para as fi-
lhas Serena (Demi Singleton) e Venus (Saniyya Sidney). Determinado, 
o pai das garotas vai fazer de tudo para fazer com que elas saiam das 
ruas de Compton para as quadras do mundo todo. CINÉPOLIS MANA-
ÍRA 11 - VIP (leg.): 14h10 - 17h15- 20h20; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 
(dub.): 20h30; CINE SERCLA PARTAGE 5 (leg.): 20h30.

rEsidEnt Evil - BEM-vindo a rac-
coon city (Resident Evil: Welcome to Raccoon City. EUA. 
Dir: Johannes Roberts. Terror. 14 anos). Baseado nos dois primeiros 
jogos Resident Evil, que narram como Raccoon City passou de um pólo 
industrial a uma cidade agonizante do Meio-Oeste dos EUA após o 
surto do T-Virus que tornam as pessoas zumbis. CINÉPOLIS MANAÍRA 
9 - MacroXE: 13h50 (dub.) - 16h20 (dub.) - 18h50 (leg.) - 21h20 
(leg.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 (dub.): 15h45 - 18h15 - 20h45; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 19h10 - 21h45; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 2 (dub.): 16h30 - 18h40 - 20h45; CINE SERCLA PARTAGE 6 
(dub.): 16h30 - 18h40 - 20h45.

vigaristas EM hollywood (The Comeback 
Trail. EUA. Dir: George Gallo. Comédia. 14 anos). Robert de Niro 
é Max Barber, um antigo produtor de cinema. Dado o seu último 
fracasso cinematográfico, Max tem a vida ameaçada por uma dívida 
com o chefe da máfia Reggie Fontaine. Para ganhar dinheiro e pagar 
a sua dívida, Max tem a “grande” ideia de produzir um filme apenas 
para matar o protagonista (Tommy Lee Jones) e ficar com o dinheiro 
do seguro. O que Max não contava era com a resistência de Duke. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 13h20 (dub.) - 18h10 (leg., exceto ter.) - 
20h40 (leg.); CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 18h30; CINE SERCLA 
PARTAGE 5 (dub.): 18h30.

continUaÇão

casa gUcci (House of Gucci. EUA. Dir: Ridley Scott. Drama 
e Biografia. 14 anos). Baseado na história de Patrizia Reggiani (Lady 
Gaga), ex-mulher de Maurizio Gucci (Adam Driver), membro da 
família fundadora da marca italiana Gucci. Patrizia conspirou para 
matar o marido em 1995, contratando um matador de aluguel e 
outras três pessoas, incluindo o terapeuta. CENTERPLEX MAG 4 (leg.): 
17h20 - 20h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 4 (dub.): 21h15; CINÉPOLIS 

MANAÍRA 10 - VIP (leg.): 14h - 17h30 - 21h; CINE SERCLA TAMBIÁ 2 
(dub.): 20h; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 20h.

clifford - o gigantE cão vErME-
lho (Clifford the Big Red Dog. EUA. Dir: Walt Becker. Infantil e 
Comédia. Livre). Estudante do ensino médio Emily Elizabeth conhece 
um criador de animais mágico que lhe dá um cachorrinho vermelho. 
Entretanto, ela nunca imaginou acordar e encontrar um cão gigante 
de três metros em seu pequeno apartamento em Nova York. En-
quanto sua mãe está viajando a negócios, Emily e seu tio divertido 
Casey vão viver uma grande aventura pelas ruas de Nova York com a 
chegada do novo membro da família. CINÉPOLIS MANAÍRA 3 (dub.): 
13h40 - 16h - 18h15; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 14h15 - 
16h45 - 19h; CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 15h50 - 17h45; CINE 
SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 15h50 - 17h45.

dEsErto ParticUlar (Brasil. Dir: Aly Muritiba. 
Drama. 16 anos). Daniel é um policial exemplar, mas acaba come-
tendo um erro que coloca sua carreira em risco. Sem enxergar um 
horizonte em Curitiba, ele parte em uma jornada à procura de Sara, 
a mulher com quem ele se relaciona virtualmente e por quem está 
apaixonado. Este encontro o transformará inteiramente e mudará o 
seu próprio destino. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 15h30.

Encanto (Encanto. EUA. Dir: Byron Howard e Jared Bush. 
Animação, Fantasia e Comédia. Livre). Na Colômbia, a extraordinária 
família Madrigal vive escondida em uma região montanhosa isolada, 
conhecido como Encanto. A magia da região abençoou todos os 
meninos e meninas membros da família com poderes mágicos, desde 
superforça até o dom da cura. Mirabel é a única que não tem um dom 
mágico. Mas, quando descobre que a magia que cerca o Encanto está 
em perigo, ela decide que pode ser a última esperança de sua família 
excepcional. CENTERPLEX MAG 4 (dub.): 15h; CINÉPOLIS MANAÍRA 
2 (dub.): 13h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 4 (dub.): 13h45; 16h15 - 
18h45; CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (3D, dub.): 14h20; CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 3 (dub.): 14h - 16h20 - 18h45; CINÉPOLIS MANGABEIRA 
4 (3D, dub.): 13h50 - 16h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 16h20 
- 18h20; CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 16h20 - 18h20.

EtErnos (Eternals. EUA. Dir: Chloé Zhao. Super-Herói, Ficção 
Científica e Fantasia. 12 anos). Os Eternos são uma raça de seres 

imortais que viveram em segredo durante a antiguidade da Terra, 
moldando sua história e suas civilizações ancestrais. Seguindo os 
eventos de Vingadores: Ultimato, uma tragédia inesperada os força 
a sair das sombras para se reunirem contra os mais antigos inimigos 
da humanidade, Os Deviantes. CINÉPOLIS MANAÍRA 6 (3D): 14h30 
(dub.) - 16h45 (dub.) - 20h50 (leg.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 5 (3D, 
dub.): 14h30 - 17h45 - 21h; CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 17h; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 20h20; CINE SERCLA PARTAGE 1 
(dub.): 20h20; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 17h.

fEstival varilUx dE cinEMa fran-
cês. Edição de 2021 do projeto com 17 filmes inéditos da recente 
cinematografia francesa premiados ou participantes de festival interna-
cionais. CENTERPLEX MAG: horários variados (consultar o site do even-
to: variluxcinefrances.com/2021/cidade/joao-pessoa-pb/); CINÉPOLIS 
MANAÍRA 2: 18h - 21h (também consultar no site os filmes do dia).

ghostBUstErs Mais aléM (Ghostbusters: Af-
terlife. EUA. Dir: Jason Reitman. Fantasia e Comédia. 12 anos). Uma 
mãe solteira resolve se mudar para uma pequena cidade do interior 
com seus filhos. Ao chegar na nova casa, ainda sem saber ao certo o 
que vai acontecer, ela e seus filhos acabam descobrindo uma conexão 
com os Caça-Fantasmas originais e o que o seu avô, um dos inte-
grantes dos Caça-Fantasmas, deixou para trás como legado para sua 
família. Mas nem tudo é brincadeira, com a descoberta de objetos e 
a chegada da casa, acontecimentos paranormais começam acontecer 
e só tem um jeito de acabar com eles: chamando os Caça-Fantasmas. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (dub.): 16h50; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 
(dub.): 21h10; CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 19h45; CINE SERCLA 
PARTAGE 3 (dub.): 19h45.

a sogra PErfEita (Brasil. Dir: Cris D’Amato.  Comé-
dia. 12 anos). Neide (Cacau Protásio) é uma mulher de 40 e poucos 
anos que se separou do marido há pouco tempo e sonha em aproveitar 
a vida de solteira. Dona de um badalado salão de beleza do subúrbio 
de São Paulo, ela colocou seus dois filhos na faculdade, mas o mais 
novo, Fábio Junior (Luis Navarro), não dá nem sinal de sair de casa. 
Para enfim alcançar a tão sonhada liberdade, ela decide treinar uma 
funcionária para ser a esposa perfeita para seu filho. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 3: 20h30; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: 21h20; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 2: 15h10; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 15h10.

Foto: Divulgação

Em cartaz

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em ‘Missão Resgate’, Liam Neeson vai resgatar mineradores soterrados durante o acidente no gelado Canadá



Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com | Colaborador

Cultura

“Eu achava que deveriam 
dar um prêmio para outros 
que estão na atividade. Tem 
tanta gente na Paraíba que 
está produzindo muito... Mas 
os meus 80 anos pesaram 
nessa coisa toda”, afirma o 
escritor, diretor, ator e artista 
plástico Waldemar José Solha, 
um dia antes de receber uma 
homenagem no Fest Aruanda. 
O festival de cinema começa 
amanhã, no Cinépolis do Ma-
naíra Shopping, em João Pes-
soa, a partir das 19h30.

O público poderá acompa-
nhar gratuitamente uma pro-
gramação especial que conta 
com homenagens e exibição 
do longa-metragem A Viagem 
de Pedro, de Laís Bodanzky, 
ainda inédito na Paraíba. Na 
solenidade de abertura será 
entregue ainda um troféu ao 
maestro, regente e compositor 
José Siqueira (1907-1985), a 
ser recebido por um dos dire-
tores do documentário Toada 
para José Siqueira, Rodrigo T. 
Marques, sobrinho-neto do 
músico paraibano.

Devido a questões de saú-
de, a participação de Solha 
se dará através de um vídeo 
enviado ao festival. Ele será 
representado pelo cineasta 
Marcus Vilar. O troféu concedi-
do ao paulista radicado na Pa-
raíba desde 1962 é devido ao 
conjunto de sua carreira dedi-
cada ao cinema, que tem início 
juntamente com o primei-
ro longa-metragem de ficção 
rodado na Paraíba. Solha foi 
produtor e ator em O Salário 
da Morte (1970), de Linduarte 
Noronha (1930-2012). O filme 
é baseado no romance Fogo, 
de José Bezerra Filho, colega 
dele no Banco do Brasil em 
Pombal (PB). “Ele empolgou-
se, fundou uma empresa, eu 
entrei com ele – com capital, 
esse negócio todo –, e acabei 
participando pela primeira 
vez como ator”, relembra.

Depois de seis anos de 
sua estreia, Solha viria a tra-
balhar em filmes baseados em 
grandes obras literárias do re-
gionalismo de nomes como 

José Américo de Almeida e José 
Lins do Rego, respectivamen-
te: A Bagaceira, dirigido por 
Paulo Thiago, e Fogo morto, 
de Marcos Farias, produção 
que conta como protagonista 
o ator Othon Bastos, também 
homenageado pelo Fest Aruan-
da deste ano. Mais seis anos se 
passaram para que Solha rea-
parecesse nas telas de cinema. 
Foi em A canga, curta-metra-
gem que será reexibido na sala 

9 do Cinépolis em comemora-
ção aos 20 anos de lançamento 
da produção aclamada pelo pú-
blico e pela crítica e que ganhou 
mais de 20 prêmios nacionais 
e internacionais. “Ficou um 
‘filmezinho’ que me dá orgulho 
porque foi muito premiado”, diz 
carinhosamente Solha sobre 
o filme que protagoniza e tem 
roteiro baseado no seu livro de 
mesmo nome.

Depois de duas décadas, 
o curta continua sendo impor-
tante, em especial para o cine-
ma paraibano. “Pegou muito 
forte sobre uma questão do 
Sertão”, aponta o escritor, que 
desenvolveu a história quando, 
por quatro anos, foi chefe da 
carteira agrícola da agência 
do Banco do Brasil de Pombal. 
Em tempos de repressão da 
ditadura civil-militar, Solha 
buscava uma expressão que 
revelasse a opressão daqueles 
tempos e a encontrou na ima-
gem de um velho que coloca a 

canga nos filhos por já não ter 
mais bois. “A força do Brasil em 
termos de arte é o Nordeste 
mesmo. Não temos fronteira 
nenhuma com país ao lado. 
Somos original até dizer basta. 
A canga embarcou nessa e deu 
certo”, explica o artista sobre 
a relevância da obra até os 
dias atuais. Solha, inclusive, já 
preparou um roteiro para Vilar 
transformar o romance agora 
em um longa, que não contaria 
com ele no elenco.

Deu no ‘NY Times’
Depois de A canga, a pro-

dução mais significativa viria 
com O som ao redor (2012), de 
Kleber Mendonça Filho, que 
será exibido amanhã, às 15h. 
Ainda em 2012, Solha participa 
de Era uma vez eu, Verônica, 
de Marcelo Gomes. “Aí eu já 
não aguentei mais, cansado e 
sentindo necessidade de me 
concentrar na literatura”, diz o 
veterano sobre a decisão de se 
aposentar das telas. “Ao menos 
por enquanto (risos). Nessas 

alturas, eu acho que não tem 
mais retorno, não”. 

Essa não é a primeira vez 
que Solha decide encerrar gran-
de parte de sua profissão artís-
tica, sem, contudo, seguir esse 
planejamento, como quando 
anunciou que pararia de pintar 
em 2004, que largaria o teatro 
em 1998, e que em 2010 encer-
raria seu trabalho no cinema. A 
intenção era poder se dedicar 
tão somente à literatura. Neste 
ano, o escritor lançou 1/6 de 
laranjas mecânicas, bananas de 
dinamite. “É uma necessidade 
que vem naturalmente. Não dá 
nem para explicar de onde vem 
isso”. Depois que tomou essa 
decisão, Solha já teve de decli-
nar de muitos convites para o 
audiovisual, desde filmes como 
O último cine drive-in, de Iberê 
Carvalho, (para um papel que 
curiosamente acabou sendo 
vivido por Othon Bastos) a mi-
niséries fora do país e também 
outra dirigida por Fernando 
Meirelles (Cidade de Deus).

Mas tem uma pessoa que 
teria a capacidade de tirar W. J. 
Solha do convívio isolado com 
os livros e colocá-lo novamen-
te em um set de filmagens: Kle-
ber Mendonça Filho, que inclu-
sive já estaria preparando um 
papel para ele. “Ele disse real-
mente isso, inclusive falou que 

era segredo, não pode dizer no 
que ele está trabalhando. Com 
ele, eu abriria uma exceção. 
Ele é extraordinário, um dos 
maiores cineastas do mundo”, 
compara Solha, para quem o 
trabalho no cinema é o que 
mais confere prestígio e desta-
que em sua carreira. “Compen-
sa muito mais um trabalho em 
cinema, em termos de reper-
cussão, que qualquer outro”, 
diz ele, lembrando que teve 
uma foto sua estampando as 
páginas do jornal norte-ame-
ricano The New York Times, na 
qual se destacava a produção 
pernambucana entre as me-
lhores do mundo naquele ano. 
“Nada dá um retorno desse. 
Nem pintura, nem literatura, 
nem nada. É muito difícil”.

O Fest Aruanda dá a opor-
tunidade de ver duas atuações 
em tempos bastante distintos 
na trajetória de W. J. Solha, que 
ele compara como uma espécie 
de transe, lembrando de um 
episódio que, após encenar a 
morte por fuzilamento de seu 
personagem em Eu sou o servo, 
caiu em prantos tão logo o dire-
tor Eliézer Rolim gritou ‘corta!’. 
“Tive uma crise de choro maior 
do mundo porque meu perso-
nagem estava morrendo apa-
vorado. Eu não, mas ele estava”, 
lembra aos risos.

W. J. Solha será homenageado 
na abertura do Fest Aruanda

Edição: Audaci Junior      Editoração: Luciano Honorato
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Na solenidade de amanhã também será entregue um troféu ao maestro e compositor paraibano José Siqueira

Gilberto Gil (foto) – um dos poucos 
artistas brasileiros a levar com leve-
za e sinceridade as coisas holísticas 

– é essencialmente um filósofo.
       Gil foi o convidado do programa Con-

versa com Bial, de Pedro Bial. A morte foi o 
principal assunto da conversa e sobre isso, 
o cantor destacou: “Meu pai era médico, 
atendia muita gente doente, muita gente 
falecia, participei de muitos enterros. Eu 
tinha logo cedo uma percepção que aquilo 
fazia parte da vida, que o fim da vida só há 
porque houve o começo dela. A finitude é 
uma coisa que precisamos lidar”.
       “Não tenho medo da morte, mas sim 

medo de morrer”, disse o compositor de 79 
anos. Após refletir na meditação, Gil con-
cluiu que em dado momento a morte torna-
se necessária na vida das pessoas.

nnnnnnnnnn

        Antes que receba a primeira pedra 
atirada por algum desses autoiluminados 
acadêmicos que transitam em corredores 
universitários, observo que filosofia, neste 
tumultuado século 21, não é mais uma coi-
sa do domínio absoluto de quem carrega 
“o diploma de filósofo”, de quem escreve e 
publica obras e obras na área.

Gil: bem corajoso para a dor moral
       Millôr Fernandes foi um dos maiores 
filósofos do País. Contestar? Como?
       Filosofia hoje é a soma da simplicidade 
do(s) sere(s) justamente quando respeita-
se o tal do holismo como tendência, que se 
supõe seja própria do Universo, a sintetizar 
unidades em totalidades organizadas.
       Uma questão holística: filosoficamen-
te cantando, escrevendo e falando, Gilber-
to Gil continua como o que há de único e 
permanente na filosofia, não obstante as 
divergências e até contradições entre os 
sistemas. 
       Ele é um dos representantes da filoso-
fia perene.
       Pode-se até voltar ao filósofo Aristó-
teles para compreender que o autor de 
‘Parabolicamará’ e ‘Não tenho medo da 
morte’ vive caminhando pelo oceano de 
que as tais “fotografias” das coisas sempre 
ditas como divinas são primeiras, imutá-
veis e separadas, enquanto são mesmo 
eternas, mutantes e homogêneas.

nnnnnnnnnn

       Transcrevo a seguir um trecho significa-
tivo de uma entrevista de Gilberto Gil:
       “O importante hoje é o dia transcorrer 
para tudo e para todos ao meu redor e 

dormir um sono para mim. Hoje, eu silen-
cio com mais quietude para ouvir o baru-
lho do mundo, para compreendê-lo. Talvez 
minha última grande obrigação, em que 
ainda sou tentado a comprometer o ego, 
é a produção da boa morte. Passo a vida 
tentando me livrar do mal. Como eu disse 
numa música, ‘se a morte faz parte da vida 
/ se vale a pena viver / então, morrer vale 
a pena’. Esse é o haikai que definiria meu 
perfil existencial hoje”.
       As “questões” levantadas por Gil na 
travessia vida-morte (e, por que não, 
morte-vida, e, por que não, morte-morte 
ou vida-vida?) explodem bem nestas suas 
palavras de simplicidade filosófica: “Se eu 
estou cada vez mais envolvido no proces-
samento da minha morte, em viver bem 
para morrer melhor, então eu vejo a morte 
do meu filho”.
       (Lembro do filho de Gil, o baterista Pe-
drinho, precocemente morto num aciden-
te de automóvel, e do meu pai, Sebastião, 
que suicidou-se inexplicavelmente, mas 
sem que esse suicídio entre no processo 
da minha morte).
       Voltando a Gil: “Claro que há muita 
dor, como há no dentista que eu fui na 
semana passada. É a mesma coisa, só 
que uma é física e outra é moral, e eu sou 

mais corajoso para a dor moral. Um corte na 
mão por uma lâmina de barbear me assusta 
mais do que uma humilhação”.

nnnnnnnnnn

       As pessoas mais infelizes são aquelas que 
só compreendem o infinito e a eternidade para 
a frente; não aceitam infinito e eternidade para 
trás. Isso traz infelicidade constante, quando 
as infelicidades devem ser circunstanciais para 
melhorar o nosso largo e comum aprendizado 
cósmico.
       Basta sentir o quanto é curto o tempo que 
adotamos e que nos dividem em fusos horários 
enquanto a Terra gira em torno do Sol.

Foto: Divulgação

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

 A força do Brasil em 
termos de arte é o 

Nordeste mesmo. Não 
temos fronteira nenhuma 
com país ao lado. Somos 
original até dizer basta. 

‘A canga’ embarcou nessa 
e deu certo 

Solha no longa ‘O som ao redor’ (foto 
maior), de Kleber Mendonça Filho, e 
no curta ‘A canga’ (ao lado), de Marcus 
Vilar: filmes serão exibidos no festival

Fotos: Divulgação
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PEC trata de políticas de inovação e cria um fundo que receberá recursos do Estado para investimentos no setor

Na sessão de ontem, além 
de dezenas de projetos de au-
toria dos próprios deputados, 
a Assembleia Legislativa da 
Paraíba aprovou em segundo 
turno uma Proposta de Emen-
da à Constituição (PEC) do 
Governo do Estado. Trata-se 
do Marco Legal da Ciência e 
Tecnologia e que, em detalhes, 
trata de políticas de inovação 
tecnológica e cria um fundo 
no qual o Estado aplicará re-
cursos destinados a essas po-
líticas. A PEC foi relatada pelo 
deputado Buba Germano.

O objetivo do Marco Le-
gal da Ciência e Tecnologia é 
estimular o desenvolvimento 
científico, pesquisa, capacita-

ção científica e tecnológica 
e inovação a partir da cons-
trução de ambientes espe-
cializados e cooperativos, 
participação de instituições 
científicas e tecnológicas e 

estímulo à inovação de novas 
empresas e ao inventor inde-
pendente, além da criação de 
fundos de investimentos e no 
aprimoramento do regime 

especial de contratação de 
pessoal.

A alteração assegura o 
apoio à Ciência e Tecnologia 
como política de Estado, pro-
porcionando a retomada do 
crescimento e a garantia do 
respeito aos pesquisadores 
e as instituições. “Estamos 
oferecendo à Paraíba a con-
dição de conviver com nossas 
dificuldades para a retoma-
da do crescimento social e 
econômico, pois, temos um 
governo que tem sensibili-
dade, uma Casa Legislativa 
que se dá ao luxo de discutir o 
que o mundo está discutindo, 
ciência e tecnologia. É este o 
caminho, através da educa-
ção”, observou na justificativa 
do projeto o governador João 
Azevêdo (Cidadania).

Ademilson José 
ademilson51056@gmail.com

Marco da Ciência e Tecnologia 
é aprovado pela Assembleia

Atenção aos índios
O Tribunal de Justiça da Paraíba instalou, ontem, o primeiro Centro Judiciário 
de Solução de Conflitos (Cejusc) Indígena do Nordeste e o segundo do Brasil na 
Comarca de Rio Tinto, que atende também Baía da Traição e Marcação. Página 14
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Projeto reduz auditores do TCE-PB

Na alteração da agen-
da desta semana, a Mesa da 
Assembleia Legislativa tam-
bém acrescentou reunião 
de uma Comissão Especial 
que, seguida pelo plenário 
da Casa e por unanimidade, 
apreciou e aprovou ontem 
mesmo, a Proposta de Emen-
da à Constituição(PEC) do 
Poder Executivo que reduz 
de sete para quatro, a quan-
tidade de auditores do Tri-
bunal de Contas do Estado 
da Paraíba. No plenário, por 
determinação do Regimen-
to Interno, a aprovação da 
matéria se deu em primeiro 
e segundo turno.

A matéria altera o pa-

rágrafo 4º do Artigo 73 da 
Constituição do Estado e, na 
mensagem enviada ao Po-
der Legislativo, o governador 
João Azevêdo pontua que a 
diminuição estaria dentro 
da média dos demais Tribu-
nais de Contas da Federação 
e que informações do próprio 
Tribunal da Paraíba apon-
tam que a redução decorre de 
uma série de outros fatores, 
todos eles relacionados a des-
necessidade dos três cargos 
atualmente vagos.

Presidida pelo deputado 
Hervázio Bezerra, a Comis-
são Especial se reuniu minu-
tos antes da sessão ordinária 
e, sem discussão, aprovou o 

relatório que foi lido e apre-
sentado pelo deputado Ta-
ciano Diniz(Avante). Na parte 
da justificativa, entre outros 
argumentos, o Poder Execu-
tivo alega que a redução dos 
cargos se dá por motivo de 
economia de gastos públicos.

Além de Hervázio na 
presidência e Taciano na 
relatoria, a comissão espe-
cial contou também com as 
participações dos deputados 
Walber Virgolino(Patriota), 
Cabo Gilberto(PSL), Eduar-
do Carneiro(PRTB), Ricardo 
Barbosa(PSB) e Felipe Lei-
tão(Patriotas) que estava no 
exercício do mandato quan-
do a comissão foi formada.

O objetivo do Marco 
Legal é estimular 

o desenvolvimento 
científico, a pesquisa 

e a capacitação

ALPB altera agenda da semana e inclui o Orçamento 2022 em pauta 
A Assembleia Legislativa 

do Estado da Paraíba(ALPB) 
alterou, anteontem à noite, 
a agenda de atividades desta 
semana, incluindo o início das 
discussões finais sobre o Or-
çamento 2022 para a manhã 
desta quinta-feira. Totalizando 
R$ 14 bilhões, o projeto passou 
a ser pauta de uma reunião 
da Comissão de Orçamento 
e Fiscalização que acontece 
amanhã, a partir das 8h30.

“Acho que nessa reunião 
vai ser possível a emissão do 
parecer que, na próxima sema-
na, entrará na Ordem do Dia, 
inclusive com as Emendas Im-
positivas, Individuais e Coletivas 
dos deputados”, previu, ontem, 
o presidente da Comissão de 
Orçamento, deputado Branco 
Mendes(Podemos), ao salientar 
que o relator Buba Germano 
tem trabalhado intensivamen-
te justamente no sentido de 

possibilitar tempo para que o 
relatório final seja amplamente 
discutido em plenário”.

O projeto de autoria do 
Governo do Estado estima a 
receita e fixa a despesa para o 
próximo ano precisamente em 
R$ 14.369.243.512,00 (catorze 
bilhões, trezentos e sessenta e 

nove milhões, duzentos e qua-
renta e três mil, quinhentos e 
doze reais), e na apresentação 
do parecer preliminar, o relator 
Buba Germano ressaltou o aten-
dimento da “Reserva para Co-
bertura de Emendas Parlamen-
tares” no percentual de 0,5%.

Esse volume de recursos, 
segundo Branco Mendes, cor-
responde a um total é de R$ 
63.450.313,00 (sessenta e três 
milhões, quatrocentos e cin-
co mil, trezentos e treze reais), 
que, dividido por 36 gabinetes, 
perfaz o valor R$ 1.762.508,69 
(Um milhão setecentos e ses-
senta e dois mil e quinhentos 
e oito reais e sessenta e nove 
centavos) para cada “mandato 
parlamentar”.

Pelo que ficou previamen-
te decidido, segundo ele, 50% 
desse valor atribuído a cada 
gabinete deverão ser aplicados 
em ações de serviços público e 

saúde. E ele acrescentou que, 
“além das Emendas Impositi-
vas, os parlamentares também 
tiveram direito de apresentar 
Emendas Individuais e Cole-
tivas, cumprindo, no caso, o 
que determina o artigo 223 do 
Regimento Interno da Casa.

Quando apresentou seu 
parecer prévio, o relator, depu-
tado Buba Germano fez questão 

de observar que a LOA/2022, 
‘atende os princípios e preceitos 
orçamentários aceitos e con-
sagrados na literatura técnica, 
bem como os incorporados no 
texto constitucional, que visam 
conferir racionalidade, eficiência 
e transparência aos processos 
de elaboração, execução e con-
trole do orçamento público”.

“Dentro desses princípios, 
continuou o relator, destaca-se 
o da periodicidade, do equilí-
brio, da clareza, da especifica-
ção, da exclusividade, da não 
vinculação, da unidade e da 
universalidade do orçamento 
público”.

Pela agenda anteriormen-
te divulgada pela Assembleia, 
a reunião da Comissão e a 
emissão do parecer do relató-
rio estavam programadas para 
o dia 29 último, com a peça 
chegando ao plenário no dia 
1º deste ano.

Acho que nessa reunião 
vai ser possível a emissão 

do parecer que, na próxima 
semana, entrará na Ordem 

do Dia, inclusive com as 
Emendas Impositivas, 
Individuais e Coletivas 

dos deputados 

Dentro desses 
princípios, destaca-se o 

da periodicidade, do 
equilíbrio, da clareza, 
da especificação, da 

exclusividade, da não 
vinculação, da unidade e 

da universalidade do 
orçamento público 

Deputados fizeram um esforço 
e votaram várias matérias para 
áreas que vão da Ciência e 
Tecnologia ao Tribunal de Contas

Foto: ALPB
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Centro Judiciário de Solução de Conflitos, instalado pelo TJPB, vai atender, também, Baía da Traição e Marcação
O Tribunal de Justiça da 

Paraíba instalou ontem o 
primeiro Centro Judiciário 
de Solução de Conflitos (Ce-
jusc) Indígena do Nordeste 
e segundo do Brasil, na Co-
marca de Rio Tinto. Os mu-
nicípios de Baía da Traição e 
Marcação também integram 
o Cejusc. 

Para o presidente do 
TJPB, desembargador Saulo 
Henriques de Sá e Benevi-
des, a ação está dentro da 
visão humanizada do Tri-
bunal, que tem a preocupa-
ção de atender a todos. “Nós 
queremos, sim, fazer com 
que o Judiciário esteja pre-
sente em todos os quadran-
tes do Estado, de Cabedelo 
a Cajazeiras. A Justiça não 
pode deixar de ter essa visão 
para resolver os problemas 
maiores que afligem o nosso 
povo”, declarou. 

O desembargador res-
saltou ainda a importância 
da preservação da cultura 
indígena. “É isso que que-
remos: que o cidadão se 
sinta bem quando procura 
o Judiciário. Não podería-
mos deixar de fora dessas 
ações a comarca de Rio Tin-
to, que tem uma caracterís-
tica diferente, a presença 
das comunidades indígenas. 
Os índios, que tanto contri-
buíram para a formação do 
povo brasileiro, devem ter 
suas culturas preservadas e 
protegidas suas comunida-
des. Por tal motivo este Cen-
tro Judiciário de Conciliação 
Indígena se insere bem no 
contexto de uma visão social 
que temos e haveremos de 
ter na gestão do Tribunal de 
Justiça, com esse ímpeto de 

sempre bem servir a todos”, 
disse. 

A coordenadora do 
Núcleo de Conciliação e So-
lução de Conflitos, desem-
bargadora Maria de Fátima 
Bezerra Cavalcante Mara-
nhão, considerou essa uma 
data histórica. Para ela, esse 
será um braço da  Justiça, 
mais amplo, que chega a 
mais pessoas. “Nós temos 
que trabalhar com renún-
cia, compreensão, resiliên-
cia, paz. Em vez da pessoa 
procurar um advogado para 
começar um litígio que não 
sabe quando acaba, vem ao 
Fórum e é recebido por um 
conciliador e um mediador, 
conversa com a outra parte 
e se resolve a causa de uma 
forma absolutamente conci-
liatória”, comentou. 

Através do Cejusc, os 
conflitos das próprias al-
deias poderão ser resolvidos 
tanto na área estadual quan-
to federal. “Conflitos entre as 
pessoas, entre os indígenas, 
conflito entre os indígenas 
e seus dirigentes, aqui eles 
terão um olhar diferenciado 
para ajudar a solucionar os 
conflitos de forma tranquila 
e transparente. Nosso obje-
tivo é trazer a paz”, finalizou 
a desembargadora. 

De acordo com o dire-
tor do Fórum de Rio Tinto, 
juiz Judson Kildere Nasci-
mento Faheina, desde a sua 
instalação em 2018, o Cejusc  
vem atuando na solução de 
conflitos e na estabilização 
da paz social. Na última Se-
mana Nacional de Concilia-
ção, foram realizados 148 
atendimentos e alcançado o 
valor de R$ 152 mil, 187 em 

Rio Tinto ganha o primeiro 
Cejusc Indígena do Nordeste
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Aviso de Audiência Pública Nº 005/2021
A COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – PBGÁS, em atendimento a Lei Estadual Nº 8.767 de 

15/04/2009, comunica aos usuários e demais interessados que realizará AUDIÊNCIA PÚBLICA, com 
o objetivo de dar conhecimento e fundamentar a proposta de reajuste das tarifas do serviço público 
de distribuição de gás canalizado no Estado da Paraíba, a vigorar a partir de 01 de janeiro de 2022.

A audiência será realizada de forma virtual no dia 23 de dezembro de 2021, às 09h, e qualquer 
interessado poderá participar através do link de acesso que será disponibilizado no site da PBGÁS 
(www.pbgas.com.br).

A DIRETORIA

FICAMP INDUSTRIA TEXTIL S/A CNPJ Nº 12.941.720/0001- 30 EDITAL DE CONVOCAÇÃO - 
ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA. Estão convocados os senhores acionistas 
da FICAMP INDÚSTRIA TEXTIL S/A a se reunirem em Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária 
que se realizará no dia 15 de dezembro de 2021, às 10 horas, na sede social, na BR 101 Km 99 – 

Rua Manoel de César Melo, S/N, Distrito Industrial, Alhandra/PB, a fim de deliberar sobre a seguinte 
ordem do dia: Em AGO: a) prestação de contas dos administradores, examinar, discutir e votar os 
Relatórios Contábil Financeiros relativos aos exercícios sociais encerrados em 31 de dezembro 
de 2018, 2019 e 2020 e b) Outros assuntos conexos e correlatos; Em AGE: a) Aumento de capital 
com créditos de acionistas e b) Outros assuntos conexos e correlatos. AVISO AOS ACIONISTAS: 
Comunicamos que os Relatórios Contábeis e Financeiros relativos aos exercícios sociais encerrados 
em 31 de dezembro de 2018, 2019 e 2020 foram publicados na Central de Balanços do Sistema 
Público de Escrituração Digital (SPED) e estão disponíveis na página da companhia na internet 
cujo endereço é www.ficamp.com.br. Alhandra/PB, 06 de dezembro de 2021. Churchill Cavalcante 
César - Diretor Presidente.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO – O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias de 
Fabricação de Calçados de Santa Rita-PB, no uso de suas atribuições estatutárias, convoca todos 
os trabalhadores associados deste sindicato, para participarem  da assembleia geral ordinária que 
será realizada no dia 12 de dezembro de 2021, na sede do sindicato, sito à rua Professor Severo 
Rodrigues, 307, bairro Popular, Santa Rita-PB, às 8:00h em primeira convocação com 2/3 dos 
sócios presentes e às 9:00h em segunda convocação com qualquer número de trabalhadores 
associados presentes, para discutir e aprovar a seguinte pauta: a) Leitura do Edital de Convocação; 
b) Discussão e aprovação da Previsão Orçamentária para o exercício 2022. Santa Rita, novembro 
de 2021. Joel Gonzaga de Barros-Presidente.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO – O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias de 
Fabricação de Calçados de Santa Rita-PB, no uso de suas atribuições estatutárias, convoca todos 
os trabalhadores associados deste sindicato, para participarem  da assembleia geral ordinária que 
será realizada no dia 20 de fevereiro de 2022, na sede do sindicato, sito à rua Professor Severo 
Rodrigues, 307, bairro Popular, Santa Rita-PB, às 8:00h em primeira convocação com 2/3 dos sócios 
presentes e às 9:00h em segunda convocação com qualquer número de trabalhadores associados 
presentes, para discutir e aprovar a seguinte pauta: a) Leitura do Edital de Convocação; b) Prestação 
de contas do exercício financeiro de 2021 e Balanço Patrimonial de 2021. Santa Rita, novembro de 
2021. Joel Gonzaga de Barros-Presidente.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE CONTINUAÇÃO DE ASSEMBLÉIA DE DESTITUIÇÃO DO
SÍNDICO DO CODOMÍNIO DO EDIFÍCIO ENGENHEIRO ROBERTO PALOMO

Os Condôminos do Edifício Engenheiro Roberto Palomo, que subscreveram o Edital de Convo-
cação de Assembléia de Destituição de Sindico datado de 11 de outubro de 2021 e publicado no 
jornal a União em 12 de outubro de 2021, que foi suspensa, conforme transcrito em Ata assinada 
pelos presente, convocam os condôminos do Edifício Engenheiro Roberto Palomo e o Sr. Sindico 
José Aderaldo de Lima Machado, para Assembléia de continuação, que ocorrerá no dia 16 de de-
zembro de 2021, as 19 horas em primeira convocação e as 19: 30 horas em segunda convocação 
com qualquer número de participantes, que acontecerá na Rua Maciel Pinheiro, n° 170, Edifício 
Engenheiro Roberto Palomo, sala 508, 5° andar, Centro de Campina Grande – PB, a tratar da 
seguinte ordem do dia em continuidade: 1 - Destituição do atual sindico; 2 - Nomeação de Síndico 
interino, tudo em obediência as disposições contidas nos artigos 7°, alínea f, artigo 9° caput, artigo 
10° caput, artigo 10 §§ 3° e °4 do Regulamento do Condomínio. Informa ainda, que apenas poderão 
participar do ato os condôminos que estiverem em dia com suas obrigações condominiais e que 
poderão se fazer representar do procuradores no ato, sendo dispensadas o reconhecimento de 
firma as procurações outorgadas a advogados e bacharéis em direito. Aqueles que não se fizerem 
presente ou não se fizerem representar por procurador, estarão implicitamente aprovando as 
deliberações tomadas na referida assembléia.

 Campina Grande – PB, 06 de dezembro 2021.
Condôminos do Edifício Engenheiro Roberto Palomo, subscritos no Edital datado de 11

de outubro de 2021 e publicado em 12 de outubro de 2021.

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM INSTITUIÇÕES BENEFICENTES RELIGIOSAS E 
FILANTRÓPICAS NO ESTADO DAPARAIBA

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA-  EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Ficam, pelo presente edital, convocados os associados deste Sindicatoe empregados vinculados 

a categoria profissional desta entidade sindicalpara comparecerem e participarem da Assembleia 
Geral Extraordinária que será realizada  no dia 11 de dezembro de 2021, na Rua Duque de Caxias, 
242, 1º andar, sala 106, centro, nesta Capital, às 8 horas, com a presença de 2/3 (dois terço) dos 
associados em primeira convocação,  em  não havendo “quórum” nesta  realizar- se-á no mesmo dia 
e local as 10:00 horas , com  a participação de 1/3 (hum terço) no mínimo, a fim de decidirem sobre 
a seguinte ordem do dia:  a) instaurara negociação coletiva de aumento salarial e outras melhorias 
nas condições de trabalho, por Convenção ou Dissídio Coletivo de Trabalho: b) conceder amplos 
poderes ao Presidente deste Sindicato para negociar com a categoria econômica ou ajuizar Dissídio 
Coletivo. 07 de dezembro de 2021. Severino Ramos de Souto – Presidente

PUBLICAÇÃO DE EMISSÃO PARA REQUERIMENTO DE LICENÇA PRÉVIA E DE INSTALAÇÃO 
DA TSLIAH ENGENHARIA EIRELI, CNPJ 05.546.157.0001/30 torna público que requereu a 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença LICENÇA 
PRÉVIA E DE INSTALAÇÃO para UMA EDIFICAÇÃO MULTIFAMILIAR Situado à RUA DIÁCONO 
CARLOS PEIXOTO DE VASCONCELOS, LOT 03 E 04 DA QUADRA E EM PONTA DE CAMPINA 
– CABEDELO PB.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Instalação. Para a atividade de Implantação do Contorno de Ma-
manguape, trecho: Loteamento Brisa do Norte / Rua Presidente João Pessoa, Mamanguape-PB 
UF: PB. Processo: 2021-009187/TEC/LI-8230

Queria agradecer ao presidente do Tribunal e ao juiz Judson por instalar esse 
Cejusc para que a gente possa resolver nossos conflitos com 
mais qualidade de vida e só quando não puder é que 
vamos procurar outra instância. Todos os caciques 

agradecem. Só temos a agradecer por ver a justiça 
chegando mais próximo da comunidade. Vai ser 

muito importante pra gente resolver nossos conflitos 
com o juiz aqui no Cejusc  Sandro Gomes Cacique-geral

acordos. “Figuramos entre 
os primeiros no Estado e ti-
vemos destaque no ranking 
do Conselho Nacional de 
Justiça como um dos Cejus-

cs mais atuantes em todo o 
país”, afirmou o magistrado.  

O cacique-geral Sandro 
Gomes, representante das 
32 comunidades indígenas 

de Rio Tinto, Baía da Traição 
e Marcação, afirmou que o 
Cejusc Indígena chega em 
boa hora mediante os con-
flitos que estão acontecendo 

e a possibilidade de resol-
ver antes de chegar em uma 
instância maior. “Queria 
agradecer ao presidente do 
Tribunal e ao juiz Judson 
por instalar esse Cejusc para 
que a gente possa resolver 
nossos conflitos com mais 
qualidade de vida e só quan-
do não puder é que vamos 
procurar outra instância. 
Todos os caciques agrade-
cem. Só temos a agradecer 
por ver a Justiça chegando 
mais próximo da comunida-
de. Vai ser muito importante 
pra gente resolver nossos 
conflitos com o juiz aqui no 
Cejusc”, declarou. 

A aprovação de uma 
nova relocação do setor da 
educação promoveu nove ba-
te-boca entre situação e opo-
sição, ontem, na Câmara Mu-
nicipal de João Pessoa. Desta 
vez, o montante remanejado 
da área foi de R$ 24 milhões. 
Na semana passada, outros 
R$ 50 milhões foram rema-
nejados da mesma pasta.

Para a bancada de opo-
sição, hoje formada pelos ve-
readores Marcos Henriques 
(PT) e Júnio Leandro (PDT), 
estão retirando dinheiro que 
seria destinado ao rateio 
para trabalhadores no setor 
da educação em João Pessoa. 

“Já são mais de R$ 74 
milhões retirados dos tra-
balhadores em educação 
de João Pessoa para outros 
fins. Um montante que seria 
destinado para ratear entre 
os trabalhadores da educa-
ção na nossa cidade terão 
outros destinos. Por isso já 
entrei com um pedido de in-
formações detalhadas, deste 
milionário remanejamento”, 
adiantou o vereador petista 
Marcos Henriques.

No último dia 30 de no-
vembro, a Casa Napoleão 
Laureano aprovou remaneja-
mento de finalidade no valor 
R$ 50 milhões, na Secretaria 
de Educação, para aquisição 
de tabletes para alunos e 
professores, que fará parte 

da inclusão digital na capital 
paraibana.

A atual relocação, apro-
vada ontem pela Câmara Mu-
nicipal, foi uma solicitaçãoda 
Prefeitura Municipal de João 
Pessoa.

Ontem, professores es-
tiveram na Câmara Munici-
pal para protestarem con-
tra os remanejamentos, em 
especial os R$ 50 milhões 
da semana passada. “Esse 
montante seria para os pro-
fissionais da educação”, res-
saltou o professor Emanuel 
Cordeiro, que esteve ontem 
na Casa Napoleão Laureano. 

O líder do governo mu-
nicipal, o vereador Bruno Fa-
rias (Cidadania) disse que a 
relocação promovida ontem 
servirá para pagamento de 
décimo terceiro de servido-
res da saúde. “Quem é contra 
pagamento de salário e bene-
fícios para os trabalhadores 
da nossa gestão municipal”, 
explicou o parlamentar.

Relocação na Educação 
causa bate-boca na CMJP

 O montante realocado 
da área foi de R$ 24 
milhões. Na semana 

passada, foram R$ 50 
milhões remanejados

Lançamento do Cejusc de Rio 
Tinto foi feito pelo presidente do 
Tribunal de Justiça da Paraíba, 
desembargador Saulo Benevides

Fotos: TJPB



Brasil

Fraudes sob suspeita teriam ocorrido entre 2010 e 2019 e os prejuízos aos cofres públicos chegariam a R$ 130 milhões

A Polícia Federal (PF) 
deflagrou na manhã de on-
tem a Operação Bancarro-
ta para investigar suposto 
superfaturamento de R$ 
130 milhões em contrato 
fechado com gráficas para 
impressão das provas do 
Enem. As fraudes sob sus-
peita teriam ocorrido entre 
2010 e 2019, segundo a in-
vestigação.

Agentes cumpriram 
41 mandados de busca e 
apreensão no Distrito Fe-
deral, São Paulo e Rio de 
Janeiro. As ordens foram ex-
pedidas pela Justiça Federal, 
que ainda determinou o se-
questro de R$ 130 milhões 
de empresas e pessoas sob 
suspeita.

Um efetivo de 127 poli-
ciais federais e 13 auditores 
da Controladoria-Geral da 
União (CGU) participou das 
diligências. De acordo com 
a PF, a ofensiva mira em su-
postos crimes de organização 
criminosa, corrupção ativa e 
passiva, crimes da lei de lici-
tações e lavagem de dinheiro.

As investigações desen-
volvidas em conjunto com 
a CGU estão centradas em 
contratos de R$ 880 milhões, 
celebrados desde 2010. O 
grupo sob suspeita seria in-
tegrado por empresários, 
funcionários das empresas 
envolvidas e servidores pú-
blicos, diz a Polícia Federal.

A PF investiga se o Ins-
tituto Nacional de Estudos 
e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep) con-
tratou uma empresa para 
realização do Enem, sem ob-
servar normas de licitação. 
“Apurou-se o envolvimento 
de servidores do Inep com 
diretores da referida empre-
sa, bem como com empresas 
de consultoria subcontrata-
das pela multinacional”, diz 
a corporação.

Agência Estado 

Agência Brasil

Agência Brasil

PF apura superfaturamento na 
impressão de provas do Enem 
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Operação conjunta da Polícia Federal e Controladoria Geral da União investiga se o Inep contratou empresa sem observar normas de licitação

Foto: Agência Estado

Eduardo Gayer e 
Eduardo Rodrigues
Agência Estado

Rosa Weber libera execução 
das ‘emendas do relator’

A ministra Rosa Weber, 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), decidiu na segunda-
feira (6) liberar o pagamento 
dos recursos das chamadas 
“emendas do relator” relati-
vas ao Orçamento da União 
deste ano.

A decisão foi tomada após 
o Congresso aprovar, na se-
mana passada, uma resolução 
para cumprir parte da decisão 
de dar publicidade ao proces-
so de destinação dos recursos. 
A liberação está valendo, mas 
ainda será votada em sessão 
extraordinária do plenário vir-
tual do Supremo. 

No mês passado, o plená-
rio virtual do STF manteve a 
liminar proferida pela minis-
tra que congelou os repasses, 
a partir de uma ação protoco-

lada por partidos de oposição. 
Com a decisão, o pagamento 
das emendas de relator a ór-
gãos públicos ficou suspenso 
até a decisão de ontem. 

Ao suspender esse tipo 
de emenda, a ministra enten-
deu que não havia critérios 
objetivos e transparentes 
para a destinação dos recur-
sos. Rosa Weber considerou 
que havia ausência de instru-
mentos de prestação de con-
tas sobre as emendas do rela-
tor-geral (RP9). 

Antes da aprovação das 
novas regras, as emendas es-
tavam baseadas na Resolu-
ção 01/2006 do Congresso. 
As emendas do relator-geral 
ao Orçamento Federal pode-
riam ser apresentadas pelo 
parlamentar que ocupa a fun-
ção para corrigir omissões de 
ordem técnica e legal, com o 

objetivo de organizar a peça 
orçamentária. 

Na prática, esse tipo de 
emenda é repassada, por meio 
do relator, a deputados e sena-
dores que apoiam o governo. 
Dessa forma, a indicação para 
a aplicação dos recursos em 
hospitais e escolas, por exem-
plo, ocorre sem a divulgação 
do nome do parlamentar autor 
da emenda ao orçamento.

No caso de emendas indi-
viduais e de bancada, os auto-
res podem ser identificados.

Segundo a Consultoria 
Legislativa da Câmara, no or-
çamento deste ano os Ministé-
rios da Saúde (R$ 4,6 bilhões), 
do Desenvolvimento Regional 
(R$ 2,7 bilhões) e da Agricul-
tura (R$ 790 milhões) são os 
maiores beneficiados com em-
penhos oriundos de emendas 
do relator.

Senado Federal

Comissão aprova PL para estabilizar preço dos combustíveis

A Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE) do Sena-
do aprovou ontem o Projeto 
de Lei (PL) 1.472/2021, que 
cria um programa para es-
tabilização do preço do pe-
tróleo e derivados no Brasil. 
O projeto visa amortecer os 
impactos dos aumentos do 
preço do barril de petróleo e 
conter a alta nos preços dos 
combustíveis.

O PL foi apresentado 
inicialmente pelo senador 
Rogério Carvalho (PT-SE), e 
a proposta aprovada foi do 
senador Jean Paul Prates 
(PT-RN), na forma de um 
substitutivo. O texto segue 
para o plenário.

Segundo o senador Jean 
Paul, o projeto busca redu-
zir a volatilidade dos preços 
do setor e é apenas uma das 
ferramentas que o governo 
terá para garantir que os au-
mentos do barril no mercado 
internacional não impactem 
com tanta frequência o país.

O projeto aprovado es-
tabelece alíquotas mínimas e 
máximas para o Imposto de 
Exportação do produto, que 
serão zeradas até o valor do 
barril atingir US$ 45. A versão 
anterior previa que o imposto 
valeria quando o barril esti-
vesse acima de US$ 80. Outra 
mudança é relativa à alíquota 
máxima, que agora será de 
até 20%, contra os 12,5% ini-
cialmente previstos.

Alíquotas
Pelo substitutivo, a alí-

quota será de, no mínimo, 
2,5% e, no máximo, 7,5%, 
aplicada apenas sobre a 
parcela do valor do petró-
leo bruto acima de US$ 45 
por barril e abaixo ou igual a 
US$ 85 por barril. A alíquota 
passa para, no mínimo, 7,5% 
e, no máximo, 12,5% quan-
do aplicada sobre a parcela 
do valor do petróleo bruto 
acima de US$ 85 por barril 
e abaixo ou igual a US$ 100 
por barril.

Para parcelas superio-
res a US$ 100 por barril, a 
alíquota será de, no míni-
mo,12,5% e, no máximo, 
20% e não incidirá sobre a 
totalidade dos valores, mas 

apenas sobre a parcela de 
preço que exceder os valores 
mencionados.

Assim, no caso de um 
barril de US$ 75, um carrega-
mento exportado resultaria 
no pagamento de US$ 0,5 a 
US$ 1,5 por barril, ou seja, 
0,6% a 2% do valor fatura-
do. Adicionalmente, o texto 
prevê que pessoas jurídicas 
que destinem parte da pro-
dução para refino no merca-
do interno possam receber 
alíquotas diferenciadas na 
exportação, conforme regu-
lamentação.

Pelo relatório, o Poder 
Executivo poderá alterar as 
alíquotas do Imposto de Ex-
portação incidente sobre o 
petróleo bruto, obedecidos 

os limites mínimo e máximo 
fixados no projeto.

 
Estabilização
O texto aprovado de-

termina que o Executivo 
regulamente a uso de ban-
das de preços, de forma a 
estabelecer limites para 
variação de valores de 
combustíveis, definindo a 
frequência de reajustes e 
os mecanismos de compen-
sação. O sistema de banda 
de preço estipula um limite 
máximo para as variações 
dos preços do petróleo no 
varejo, evitando, assim, au-
mentos abruptos.

Em seu projeto, o se-
nador Rogério Carvalho 
propunha que o sistema de 

bandas fosse viabilizado fi-
nanceiramente por meio da 
instituição de um fundo de 
estabilização. No substitu-
tivo, o fundo passou a ser o 
Programa de Estabilização, 
para reduzir a volatilidade 
dos preços de derivados de 
petróleo.

O presidente Jair 
Bolsonaro se exaltou on-
tem ao comentar a pres-
são da Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) por mais restri-
ções nas fronteiras para 
conter a variante Ômi-
cron do coronavírus. “Es-
tamos trabalhando com a 
Anvisa, que quer fechar 
o espaço aéreo. De novo, 
p…? De novo vai começar 
esse negócio?”, afirmou, 
em tom elevado, o che-
fe do Executivo durante 
evento da Confederação 
Nacional da Indústria 

(CNI) com empresários 
do setor.

Como mostrou o 
Broadcast Político, siste-
ma de notícias em tempo 
real do Grupo Estado, o 
governo cancelou a reu-
nião que faria ontem com 
a Anvisa para discutir 
eventual adoção do cha-
mado passaporte da vaci-
na para entrar no país e, 
ainda, possível fechamen-
to das fronteiras aéreas 
com mais quatro países 
africanos. O endurecimen-
to das medidas sanitárias 
esbarra na resistência do 
próprio Bolsonaro.

“Ah, a Ômicron. Vai 
ter um montão de vírus 
pela frente, um montão 

de variante pela frente, 
talvez. Peço a Deus que 
esteja errado”, declarou o 
presidente. “Ninguém vai 
ganhar guerra dentro da 
trincheira, superar pro-
blemas do Brasil dentro 
de casa”, acrescentou.

Em seguida, Bol-
sonaro fez nova defesa 
do chamado tratamen-
to precoce contra a Co-
vid-19, que não tem com-
provação científica. “Tem 
a imunidade de rebanho 
que está aí, estamos che-
gando à final da pande-
mia”, avaliou o chefe do 
Executivo, enquanto o 
mundo discute o poten-
cial efeito da chegada da 
nova cepa.

Ômicron: Bolsonaro critica 
restrições nas fronteiras

Agentes cumpriram 41 
mandados de busca e 
apreensão no Distrito 
Federal, São Paulo e 

Rio de Janeiro

Projeto aprovado 
estabelece alíquotas 

mínimas e máximas para 
o Imposto de Exportação 
do petróleo, que serão 
zeradas até o valor do 
barril atingir US$ 45
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Diretor da Organização Mundial da Saúde para a Europa, Hans Kluge, avalia que é importante sensibilizar a população

OMS: vacinação obrigatória
deve ser um último recurso
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O diretor-geral da Or-
ganização Mundial da Saúde 
(OMS) para a Europa lançou 
ontem um apelo para que 
vacinação obrigatória seja 
adotada apenas como um 
último recurso.

Hans Kluge disse que 
primeiro é importante sen-
sibilizar a população para 
a importância de receber a 
vacina. Só depois de esgo-
tadas todas as alternativas, 
será aceitável forçar a vacina 
aos europeus, acrescentou.

“A obrigatoriedade em 
relação à vacina é um último 
recurso absoluto e aplicável 
apenas quando todas as op-
ções viáveis para melhorar as 
taxas de vacinação tiverem 
sido esgotadas”, afirmou.

Quanto à variante Ômi-

cron, Kluge informou que, 
até ontem, havia 432 casos 
confirmados da nova varian-
te em território europeu, in-
cluindo 21 países.

Crianças
Em entrevista coletiva 

on-oline, o diretor da OMS 
pediu, diante da evolução da 
pandemia de covid-19, me-
lhor proteção das crianças 
de 5 a 14, atualmente a faixa 
etária mais afetada.

Ele fez ainda um apelo 
para “estabilizar” a crise 
pandêmica, defendendo a 
necessidade de promover a 
vacinação e aplicar medidas 
como o uso de máscaras, a 
ventilação de espaços fecha-
dos e a testagem. Manifes-
tou-se “cauteloso” e “pre-
ocupado” com a variante 
Ômicron.

Kluge informou que, 
até ontem, havia 

432 casos confirmados 
da nova variante em 

território europeu, 
incluindo 21 países

Foto: Alexander Astafyev/Reuters/Sputinik

O Fundo das Nações 
Unidas para a Infância 
(Unicef) pediu ontem US$ 2 
bilhões aos doadores para 
responder à grave crise hu-
manitária no Afeganistão e 
tratar um milhão de crianças 
com desnutrição aguda.

De acordo com a re-
presentante do Unicef Alice 
Akunga, metade das crian-
ças menores de cinco anos 
no Afeganistão estará grave-
mente desnutrida em 2022 
devido à crise alimentar e 
ao colapso da infraestrutura 
de saúde. O órgão da ONU 
lembrou que em 2021 mais 
de 60 mil casos de sarampo 
foram relatados e 10 milhões 
de crianças podem ter aban-
donado a escola.

Este é o maior pedido 
já feito pela Unicef, verba 
necessária para “prevenir o 
colapso da saúde, a nutrição e 
outros serviços sociais vitais 
para crianças e famílias”.

O fundo pretende tratar 
1 milhão de crianças com 
desnutrição aguda e vaci-
nar 10,5 milhões de crianças 
contra o sarampo, além de 

garantir o acesso à educa-
ção de 7,5 milhões em idade 
escolar.

“Temos de lembrar-nos 
da nossa humanidade e fazer 
tudo o que pudermos para 
manter as crianças vivas, 
bem alimentadas, seguras e 
a aprender”, disse Akunga.

O Afeganistão atraves-
sa grave crise econômica e 
humanitária, que aumentou 
para níveis sem precedentes 
após a chegada dos talibãs 
ao poder, em 15 de agosto, 
como resultado de sanções 
econômicas internacionais, 
em particular dos Estados 
Unidos (EUA), para impedir 
o acesso de líderes islâmicos 
ao sistema financeiro inter-
nacional.

As sanções provocaram 
enormes danos à economia 
afegã, deixando a população 
dependente da distribuição 
de ajuda humanitária.

Embora os EUA não te-
nham reconhecido o governo 
talibã, há várias questões em 
aberto no relacionamento en-
tre os dois países, relaciona-
dos com matérias de direitos 
humanos e de luta contra o 
terrorismo.

Unicef quer US$ 2 bi 
para salvar crianças

Ilha de Java

Sobe para 34 o número de mortos 
após erupção de vulcão na Indonésia

Pelo menos 34 pessoas 
já morreram e 17 continuam 
desaparecidas após a erupção 
do Semeru, o maior vulcão da 
ilha de Java, mostrou  ontem 
novo balanço das autoridades 
indonésias.

O número de mortos su-
biu de 22 para 34, informou o 
porta-voz da Agência Nacional 
de Desastres da Indonésia, Ab-
dul Muhari.

De acordo com balanço 
anterior do organismo, pelo 
menos 51 pessoas ficaram 
feridas com queimaduras, in-
cluindo 35 em estado grave.

Cerca de 5,2 mil pessoas 
foram afetadas pela erupção 
do Semeru, tendo mais de 1,7 
mil sido retiradas para os 19 
centros de acolhimento cria-
dos, enquanto cerca de 3 mil 
casas e 38 escolas, em um raio 
de cinco quilômetros da crate-
ra, ficaram danificadas, além 
de uma ponte que liga duas das 
principais cidades da região.

Andrea Shalal, 
Steve Holland e 
Andrew Osborn
Agência Estado/Reuters

O presidente dos Esta-
dos Unidos, Joe Biden, e o pre-
sidente da Rússia, Vladimir 
Putin, tiveram uma conversa 
virtual de duas horas sobre 
a Ucrânia e outras disputas, 
nesta terça-feira (7), em meio 
aos temores ocidentais de 
que a Rússia esteja prestes a 
invadir sua vizinha do sul.

Imagens da televisão rus-
sa mostraram Biden e Putin 
se cumprimentando amisto-
samente no início do que se 
esperava ser uma conversa 
tensa. Biden disse a Putin que 
espera que o próximo encon-
tro dos dois seja em pessoa.

A Casa Branca emitiu 
um comunicado dizendo que 
a conversa havia começado, 
mas não exibiu nenhuma 
imagem da protegida “Sala de 
Situação” onde estava Biden.

Os dois presidentes con-
versaram durante duas horas 
e um minuto, de acordo com a 
Casa Branca.

O Kremlin disse espe-
rar que os dois líderes con-
sigam realizar uma cúpula 
presencial para debater o 
que descreve como o estado 
lamentável das relações EUA
-Rússia, que estão em seu 
pior momento desde o fim 
da Guerra Fria.

Antes da videoconferên-
cia, autoridades norte-ameri-
canas disseram que Biden di-
ria a Putin que a Rússia e seus 
bancos poderiam ser atingi-

dos pelas piores sanções eco-
nômicas até hoje, se invadir a 
Ucrânia.

Elas disseram que as 
sanções,  podem visar os 
maiores bancos da Rússia e 
sua capacidade de converter 
rublos em dólares e outras 
moedas, que foram concebi-
das para dissuadir Putin de 
usar os milhares de soldados 
reunidos perto da fronteira 
com a Ucrânia para atacar.

O Kremlin, que antes da 
reunião dessa terça-feira dis-
se não esperar nenhum avan-
ço, disse que não tem inten-
ções de atacar a Ucrânia e que 
o posicionamento dos solda-
dos é puramente defensivo.

Mas o governo russo ex-
pressa uma contrariedade 
crescente com a ajuda militar 
ocidental à Ucrânia.

Biden e Putin abrem diálogo sobre a Ucrânia
UE se prepara para apoiar o país
Ilana Cardial
Agência Estado

Presidente da Comissão Euro-
peia, Ursula Von der Leyen disse  
ontem que o progresso democrático 
está sob ameaça real ao redor do 
mundo, “incluindo em nosso próprio 
continente”. Em discurso preparado 
para a Conferência dos Embaixadores 
da União Europeia (UE), a líder ga-
rantiu que o bloco está pronto para 
dar “apoio inabalável” para a Ucrâ-
nia, diante das agressões contra sua 
soberania e integridade pela Rússia.

“A UE responderá de forma ade-
quada a quaisquer novas agressões, 

incluindo violações do direito inter-
nacional ou quaisquer outras ações 
maliciosas, tomadas contra nós ou os 
nossos vizinhos, inclusive a Ucrânia”, 
afirmou ela.

Ursula Von der Leyen disse que a 
resposta se dará como uma expansão 
dos regimes de sanções já existentes 
e que o bloco está pronto para impor 
novas medidas restritivas à Rússia.

Segundo a presidente da Co-
missão Europeia, a preferência era 
se envolver “de maneira construtiva” 
com Moscou, mas suas “escolhas 
deliberadas e ações agressivas” se-
guem desestabilizando a segurança 
na Europa.

A erupção do vulcão Se-
meru, no distrito de Lumajang, 
na província de Java Oriental, 
ocorreu no sábado (4) e cau-
sou enorme coluna de cinzas 
que atingiu 12 mil metros.

O vulcão está em ativida-
de intermitente, com várias 
erupções todos os dias desde 
o fim de semana.

As fortes chuvas e a ativi-
dade do vulcão estão dificul-
tando o trabalho das equipes 
de resgate, que procuram 
sobreviventes nas 11 comu-
nidades da região.

A Indonésia situa-se no 
chamado “Anel de Fogo” do 
Pacífico, onde o encontro de 
placas continentais causa 

elevada atividade sísmica. 
O arquipélago do Sudeste 
Asiático tem quase 130 vul-
cões ativos.

No fim de 2018, a erup-
ção de um vulcão entre as ilhas 
de Java e Samatra provocou 
um deslizamento de terra su-
baquática e um tsunami, ma-
tando cerca de 400 pessoas.

Foto: Zabur Karuru/Antara 

Os feridos, segundo autoridades locais, já passam de 51 pessoas, a maioria com queimaduras em estado grave 

RTP/Agência Brasil

RTP/Agência Brasil

RTP/Agência Brasil
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Apesar da elevação, o custo dos alimentos na capital paraibana ainda é um dos menores do país, segundo o Dieese

Em novembro, o preço da cesta 
básica subiu 3,62% na capital. De 
acordo com o Departamento In-
tersindical de Estatística e Estudos 
Socioeconômicos (Dieese), entre 
os levantamentos de outubro e no-
vembro, o valor dos itens que com-
põem a mesa do pessoense subiu 
R$ 17,79. E mesmo com a alta no 
preço de itens importantes, como o 
óleo de soja, a cesta básica comer-
cializada em João Pessoa ainda é 
uma das mais baratas do país. 

Para a empregada doméstica 
Elizete Sousa, hoje, não é mais possí-
vel comprar itens com a mesma qua-
lidade dos adquiridos no começo do 
ano. Isto porque, ao longo de 2021, a 
cesta básica da capital já sofreu um 
aumento de 7,1%. “Sempre comprei 
produtos bons para a minha famí-
lia, mas de uns meses para cá tive 

que comprar alimentos inferiores, 
porque os preços estão nas alturas”, 
afirma. Além de observar a mudança 
em seu padrão de consumo alimen-
tar, a diarista lamenta que, a cada 
ida ao supermerca-
do, precise escolher 
qual produto levará 
para casa e qual dei-
xará na prateleira, 
uma vez que a cesta 
já não satisfaz e cus-
ta R$ 508,91.

Integrante do 
Laboratório de In-
teligência Artificial 
e Macroeconomia 
Computacional da 
Universidade Fede-
ral da Paraíba, Die-
go Pitta explica que a forte alta em 
alguns alimentos foi impulsionada 
por preocupações com o clima do 
mercado e, com isso, João Pessoa 
apresentou a terceira maior va-

riação no valor da cesta básica em 
todo o Brasil. Mesmo assim, no en-
tanto, Diego destaca que a capital 
paraibana possui uma das menores 
variações do ano e o terceiro menor 

valor da cesta bási-
ca, em comparação 
com o resto do país, 
onde as cestas va-
riam de R$ 473,26 a 
R$ 710,53. 

O economista 
observa, ainda, que 
a variação nos pre-
ços dos alimentos 
também está atre-
lada ao mercado 
cambial. “Os preços 
do açúcar e do óleo 
de soja foram afeta-

dos pela menor oferta interna, no 
caso do óleo de soja, o aumento na 
taxa de câmbio foi o principal fator. 
Por outro lado, um aumento na ofer-
ta foi o responsável pela queda dos 

preços do feijão, do leite integral”, 
acrescenta. Além disso, Pitta aponta 
que a oferta de feijão e leite subiu 
como consequência do aumento da 
produção nacional. 

O levantamento do Dieese de-
monstrou que, cumprindo uma jor-
nada de trabalho de oito horas por 
dia, o trabalhador pessoense precisa 
de pouco mais de 12 dias para ser 
capaz de adquirir todos os alimen-
tos da cesta básica. Este é o caso de 
Elizete que, com seu trabalho, ganha 
cerca de um salário mínimo mensal 
e, assim como registrou o Dieese, 
destina 50,02% de seu provento 
para a alimentação de sua família. 
“As contas também estão subindo. 
Eu sustento a casa sozinha e não 
sobra nada no fim do mês”, relata a 
empregada doméstica ao comentar 
que a instabilidade dos preços a faz 
temer que, em breve, não seja capaz 
de comprar a cesta e ainda arcar 
com as contas de casa.

Carol Cassoli 
Especial para A União

Cesta básica custa metade do 
salário do trabalhador em JP

Ibovespa 

-1,26%
R$ 5,618

-1,45%
R$ 6,326

-1,55%
R$ 7,438

0,65%
107.557 pts

Mundo e Marketing Georgina Luna
georginaluna@gmail.com | Colaboradora

O ESG vem ficando mais forte ao redor 
do mundo nos últimos anos e tem tudo a ver 
com marketing. Várias áreas estão sendo 
criadas dentro das empresas e precisam 
estar interligadas com o setor. A Unilever, 
gigante global de bens de consumo, apresen-
tou em março de 2021 um plano global de 
práticas ESG. Entre os principais compromis-
sos anunciados pela marca, está o de zerar as 
emissões de todos os seus produtos até 2039. 
A empresa também quer ter uma cadeia livre 
de desmatamento para ingredientes como 
óleo de palma até 2023. Além disso, irá usar 
embalagens 100% reutilizáveis, recicláveis 
ou compostáveis até 2025 e utilizar apenas 
ingredientes biodegradáveis até 2030.

A sigla ESG (em português: Meio am-
biente/Responsabilidade Social/Governan-
ça) é um conjunto de práticas que visam 
promover sustentabilidade e responsabili-
dade social. Nesse sentido, o novo modo de 
fazer negócios se posiciona sobre diversas 
questões, sejam elas sociais, ambientais ou 

econômicas. De uma maneira mais explicada 
a ESG significa: environmental (ambiental) 
- esse primeiro critério está associado ao 
cuidado com o ambiente e como a empresa 
se comporta em relação às causas sustentá-
veis. Desde a preocupação com a emissão de 
gases poluentes, o aquecimento global, até 
a produção de lixo. Social - a letra S envolve 
a parte social da empresa. Ou seja, como 
ela lida com seus funcionários, parceiros e 
clientes em temas como proteção de dados, 
direitos humanos, atendimento e diversida-
de. Governance (governança) - a letra G está 
associada à governança da empresa e diz 
respeito à forma como a instituição gere as 
suas questões internas. Assuntos como ética 
e transparência, canal de denúncias ou com-
pliance, política de remuneração e constitui-
ção do conselho.

ESG passou a ser uma variável de suces-
so de qualquer negócio, grande ou pequeno. 
Microempreendedores que tiverem políticas 
de inclusão social, de gênero, de respeito aos 

diretos humanos, políticas de compliance, 
respeito às normas ambientais e compromis-
sos climáticos passarão a acessar dinheiro 
mais barato e mais rápido. Além disso, o 
olhar de investidores também se torna mais 
atrativo. Negócios com boas práticas nesses 
campos tendem a ser investimentos mais 
seguros, com possibilidade de retorno mais 
duradouros, uma vez que estão alinhados 
com compromissos relevantes de tendências 
sociais e de consumo, contribuindo para uma 
avaliação financeira, de risco e de perenidade 
mais positivas.

Mas cuidado, não se tornem marcas 
greenwashing!

Esse termo inglês pode ser traduzido 
para o português como “lavagem verde”, “ma-
quiagem verde” ou “pintando de verde”. Ele 
pode ser praticado por empresas e indústrias 
públicas ou privadas, organizações não go-
vernamentais (ONGs), governos ou políticos. 
Consiste na estratégia de promover discur-
sos, anúncios, ações, documentos, propa-

ESG é tendência para marcas em 2002, mas 
cuidado com as estratégias greenwashing
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gandas e campanhas publicitárias sobre ser 
ambientalmente/ecologicamente correto, 
green, sustentável, verde e eco-friendly, po-
rém não são praticadas na realidade. A inten-
ção primordial do greenwashing é relacionar 
a imagem de quem divulga essas informa-
ções à defesa do ambiente, mas, na verdade, 
medidas reais que colaborem com a minimi-
zação ou solução dos problemas ambientais 
não são realmente adotadas e, muitas vezes, 
as ações tomadas geram impactos negativos 
ao meio ambiente. O greenwashing é como 
uma propaganda enganosa – uma imagem é 
passada, porém, a realidade é outra.

Para não enganar o consumidor e não 
cair, inclusive, em políticas de cancelamento, 
siga estas três regras de implantação da ESG 
na sua empresa ou negócio: (1) objetividade: 
deixem claro o que aspiram frente aos com-
ponentes de ESG; (2) transparência: demons-
trem como operam esses temas no dia a dia 
e qual o impacto esperado e gerado. Dados, 
métricas e desempenho sobre o que está 
sendo feito são fundamentais; (3) conexão: 
impactem, transformem, engajem o maior 
número de indivíduos possível.

Espero ter ajudado e fica a dica para 
implantação destas ações estratégicas no 
planejamento de marketing da sua empresa.

Os proprietários de mo-
tos de até 162 cilindradas, 
que estão com emplacamen-
to atrasado nos últimos cin-
co anos, têm prazo final até 
o dia 30 de dezembro para 
garantir o perdão do IPVA na 
Secretaria de Estado da Fa-
zenda (Sefaz-PB) e das taxas 
do Detran-PB. 

Para ter direito à re-
missão do IPVA e de todas 
as taxas do Detran-PB dos 
últimos cinco anos (2016-
2020), o proprietário de 
moto de até 162 cilindradas 
precisa apenas efetuar o 
pagamento do exercício de 
2021 do IPVA de forma in-
tegral. Ou seja, o pagamento 
total do IPVA e das taxas de 
2021 até o dia 30 de dezem-
bro sem parcelamento.   

A Sefaz-PB disponibi-
lizou em seu portal (www.
sefaz.pb.gov.br), na página 
principal, no menu Serviços 
Mais Acessados o banner 
“Motos até 162 cc” o link 
para realizar a adesão ao be-
nefício. O proprietário pode 
acessar também no link dire-
to (https://abre.ai/djbB). 

Para facilitar a emissão 
do boleto na opção à vista ou 
parcelada (por meio de com-
putadores do tipo desktop ou 
notebook), o proprietário da 
moto precisa ter como infor-
mações prévias para adesão: 
o número do CPF do proprie-
tário da moto; número da 
placa e também o número do 
Renavam. 

Prazo final 
para perdão 
do IPVA segue 
até o dia 30

Valor da cesta básica 
na cidade subiu 3,62% 

entre os meses de 
outubro e novembro

R$ 508

Feijão foi um dos produtos que tiveram  
a oferta ampliada no mercado interno, 
favorecendo a redução dos preços 
que vinham sendo praticados no país
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Selic serve de referência para demais taxas e será anunciada na última reunião do ano realizada pelo Banco Central 

Será anunciada hoje a 
nova taxa básica de juros, a 
Selic, após a última reunião 
do ano do Comitê de Política 
Monetária (Copom) do Banco 
Central (BC), iniciada ontem. 
Atualmente, a taxa está em 
7,75% ao ano.

A taxa básica de juros é 
usada nas negociações de tí-
tulos públicos emitidos pelo 
Tesouro Nacional no Sistema 
Especial de Liquidação e Cus-
tódia (Selic) e serve de refe-
rência para as demais taxas 
da economia. É o principal 
instrumento do Banco Cen-
tral para manter a inflação 
sob controle.

A expectativa do mer-
cado financeiro, consultado 
pelo BC, é que os juros bási-
cos subam 1,5 ponto percen-
tual, para 9,25% ao ano, em 
decorrência do aumento da 
inflação. O atual ciclo de alta 
da Selic começou em março 
deste ano, quando a taxa su-
biu de 2% para 2,75% ao ano.

O BC atua diariamente 
por meio de operações de 
mercado aberto – comprando 
e vendendo títulos públicos 
federais – para manter a taxa 
de juros próxima ao valor de-
finido na reunião.

Quando o Copom au-
menta a taxa básica de juros, 
a finalidade é conter a de-
manda aquecida, e isso causa 
reflexos nos preços porque 
os juros mais altos encare-
cem o crédito e estimulam a 

Agência Brasil

Copom define hoje nova taxa 
básica de juros da economia
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poupança. Ao reduzir a Selic, 
a tendência é de que o crédito 
fique mais barato, com incen-
tivo à produção e ao consumo, 
reduzindo o controle da infla-
ção e estimulando a atividade 
econômica.

Entretanto, as taxas de 
juros do crédito não variam 
na mesma proporção da Se-
lic, pois a Selic é apenas uma 
parte do custo do crédito. Os 
bancos também consideram 

outros fatores na hora de de-
finir os juros cobrados dos 
consumidores, como risco de 
inadimplência, lucro e despe-
sas administrativas

Reuniões 
O Copom reúne-se a cada 

45 dias. No primeiro dia do 
encontro, são feitas apresen-
tações técnicas sobre a evolu-
ção e as perspectivas das eco-
nomias brasileira e mundial 

e o comportamento do mer-
cado financeiro. No segundo 
dia, os membros do Copom, 
formado pela diretoria do BC, 
analisam as possibilidades e 
definem a taxa.

Inflação
Para 2021, a meta de infla-

ção (Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo - IPCA), 
que deve ser perseguida pelo 
BC, definida pelo Conselho Mo-

netário Nacional, é de 3,75%, 
com intervalo de tolerância 
de 1,5 ponto percentual para 
cima ou para baixo. Ou seja, o 
limite inferior é 2,25% e o su-
perior é 5,25%.

Segundo os últimos da-
dos divulgados pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE), o IPCA ficou em 
10,67%, no resultado acumu-
lado de 12 meses encerrados 
em outubro deste ano.

É a expectativa do 
mercado financeiro para 
a taxa, que deve subir
1,5 ponto percentual

9,25%

Foto: Marcello Casal Jr/Agência Brasil

Copom reúne-se a cada 45 dias  
para discutir dados técnicos sobre 

a evolução e as perspectivas da 
economia no Brasil e no mundo 

De acordo com relatório 
da Comissão Econômica para 
a América Latina e o Caribe 
(Cepal) divulgado ontem, o 
comércio internacional da 
região terá uma recupera-
ção importante em 2021. O 
crescimento ocorre após for-
te queda observada no ano 
passado. A recuperação, no 
entanto, não será igual em 
todos os países por causa da 
incerteza provocada pela pan-
demia de Covid-19.

Segundo o levantamen-
to Perspectivas do Comércio 
Internacional da América La-
tina e do Caribe 2021, haverá 
um aumento de 25% no valor 
das exportações regionais 
de bens neste ano após uma 
queda de 10% em 2020. Esse 
aumento é impulsionado pela 
alta de 17% nos preços de ex-
portação e uma expansão de 
8% do volume exportado.

Expectativa para 2022 
é aumento de 10% no valor 
das exportações regionais de 
bens e 9% nas importações, 
mesmo com menor cresci-
mento da economia regional 
e mundial.

A América do Sul regis-
trou o maior aumento do va-
lor exportado em 2021, de 
34%, beneficiada especial-
mente com os maiores preços 
das matérias-primas. No Ca-
ribe, o aumento das exporta-
ções ocorre pela alta dos pre-
ços do petróleo e do gás.

“O aumento das expor-
tações de bens da região du-
rante 2021 é explicado prin-
cipalmente pelo aumento dos 
preços dos produtos básicos, 
sobretudo minerais, petróleo 
e produtos agroindustriais, 
mais do que pela expansão do 
volume exportado. Da mesma 
forma, as exportações regio-
nais de serviços ainda não se 
recuperaram da queda sofri-
da como resultado da pande-
mia”, mostra o relatório.

Turismo
Conforme a comissão, a 

dependência dos países da re-
gião no turismo supera a mé-
dia mundial e faz com que a 
incerteza quanto à reabertura 
do setor condicione negativa-
mente as perspectivas de vá-
rias economias, especialmen-
te dos países do Caribe.

“Essa situação exige uma 
reflexão sobre a urgência 
de aprofundar a integração 
econômica regional. Avançar 
para um mercado regional 
integrado é indispensável não 
só para gerar escalas eficien-
tes de produção e promover 
processos de diversificação 
produtiva e exportadora, mas 
também para alcançar maior 
autonomia em setores estra-
tégicos. Esse último objetivo 
tem adquirido particular re-
levância face às perturbações 
provocadas pela pandemia 
nas cadeias mundiais de abas-
tecimento”, destacou a secre-
tária executiva Alicia Bárcena.

Comércio terá alta na 
América Latina e Caribe
Agência Brasil

Novos negócios

Número de empresas abertas no 
país cresce 19% no terceiro trimestre

Mais de 1,1 milhão de 
novos negócios surgiram 
no terceiro trimestre, se-
gundo levantamento da 
Contabilizei, um dos maio-
res escritórios de contabi-
lidade do país. Segundo a 
análise, a economia brasi-
leira começa a dar sinais 
de recuperação após um 
ano e nove meses do sur-
gimento do primeiro caso 
de Covid-19 no Brasil. 

O levantamento tem 
como base informações 
da Receita Federal e da-
dos próprios. A abertura 
de novas empresas no país 
cresceu com aumento de 

19% em comparação com 
o mesmo período de 2020.

No total, foram regis-
tradas 1.107.787 de novas 
empresas no Brasil no pe-
ríodo. No mesmo tempo 
de 2020, foram abertas 
927.228 empresas no país.

“Quando compara-
do a 2019, antes da pan-
demia, esse crescimento 
é ainda maior, de 33%, 
considerando os tercei-
ros trimestres de 2021 e 
2019. Mesmo diante das 
dificuldades, com alta de 
preços e perda da renda, 
estamos vendo o início da 
recuperação da atividade 

econômica no Brasil”, diz 
Guilherme Soares, repre-
sentante da Contabilizei.

Empresas abertas
O levantamento mos-

tra ainda que, de janeiro a 
setembro de 2021, foram 
abertas 3,2 milhões de 
empresas no Brasil. Desse 
total, 77,6% das novas em-
presas são MEI (Microem-
preendedor Individual).

Para Soares, esses nú-
meros mostram que o bra-
sileiro - que sempre apos-
tou no empreendedorismo 
- está entendendo que esta 
pode ser a melhor opção 

no cenário pós pandemia. 
“Entre maio e agos-

to deste ano, o Brasil re-
gistrou um recorde de 
abertura de empresas. De 
acordo com o Boletim do 
Mapa de Empresas, do Mi-
nistério da Economia, fo-
ram abertos 1,4 milhão de 
novos negócios. Estamos 
otimistas que diversos se-
tores da economia, como 
turismo, eventos e food 
service (serviços de ali-
mentação) vão ampliar a 
recuperação neste quarto 
trimestre, fechando 2021 
de forma positiva”, destaca 
o executivo.

O presidente da Repú-
blica, Jair Bolsonaro, afir-
mou, ontem, em evento pro-
movido pela Confederação 
Nacional da Indústria (CNI) 
que o ministro da Economia, 
Paulo Guedes, é “a confiança 

no mercado”. Alçado a “Pos-
to Ipiranga” nas eleições de 
2018, Guedes foi uma espécie 
de fiador da então candidatu-
ra de Bolsonaro junto a in-
vestidores, mas perdeu apoio 
em segmentos do mercado 
diante da crise econômica e 
das dificuldades em aprovar 
reformas no Congresso.

De acordo com Bolso-

naro, o Brasil está bem inter-
nacionalmente. “Brasil mais 
do que recuperou credibi-
lidade lá fora. Brasil é uma 
certeza. E obviamente nós 
temos que estar confiantes 
aqui também”, disse o presi-
dente. “Não tem por que não 
sermos otimistas, estamos 
muito bem nas relações in-
ternacionais”, acrescentou. 

“No futuro, vamos dar graças 
a Deus à forma como o Brasil 
está se comportando.”

O presidente também 
disse que o governo “faz por 
merecer” a confiança que re-
cebe. “Desculpe a modéstia”, 
declarou, em seguida. Por 
outro lado, pediu aos líderes 
industriais presentes que si-
gam confiando no Executivo.

Guedes é ‘a confiança no mercado’, 
afirma Jair Bolsonaro a industriais
Eduardo Gayer e 
Eduardo Rodrigues
Agência Estado
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Portaria assinada pelo ministro Marcelo Queiroga traz inovações à linha de atenção para infarto do miocárdio

O ministro da Saúde, 
Marcelo Queiroga, assinou 
na manhã de ontem, em 
evento no Hospital no InCor, 
na capital paulista, portaria 
que amplia a Linha de Cui-
dado do Infarto Agudo do 
Miocárdio.

De acordo com o minis-
tro, o controle epidemiológi-
co da pandemia de Covid-19 
fez com que as doenças car-
diológicas voltassem à li-
derança entre as principais 
causas de morte entre os 
brasileiros. Segundo ele, o 
novo coronavírus impactou, 
ainda, no aumento desse tipo 
de enfermidade.

Com a assinatura da 
portaria, a linha de cuidado 
de atenção para doenças do 
coração contempla inova-

ções que já existem, como o 
tratamento pré-hospitalar. 
“Já existia, mas não funcio-
nava de maneira adequada. 
Vamos ampliar em três vezes 
o investimento em trombolí-
tico (medicamento para dis-
solver coágulos)”, esclareceu 
o ministro.

Além disso, a rapidez no 
atendimento aos pacientes 
será priorizada. “Ainda tem 
pacientes que chegam aos 
hospitais tardiamente, mes-
mo que o hospital tenha lo-
gística (para atendimento)”, 
disse. Serão criados novos 
leitos coronarianos e uma 
parceria com as universida-
des públicas vai permitir que 
especialistas auxiliem, por 
telecardiologia, os médicos 
em atendimento.

Outra correção feita 
pelo ministério foi o reali-
nhamento de preços dos ma-

teriais usados. “É um dever 
do ministro corrigir essas 
distorções e realocar os re-
cursos de maneira apropria-
da”, disse Queiroga.

O presidente da Socie-
dade Brasileira de Cardiolo-
gia, Celso Amodeo, avaliou 
que a portaria “é um marco 
dentro do atendimento”, dis-
se ele. “O projeto vem para 
uniformizar o atendimento 
básico”, acrescentou. O mé-
dico explicou que quanto 
mais precoce a intervenção 
médica na doença, menor a 
chance de óbito.

Para o presidente do 
Conselho Diretor do InCor, 
Roberto Kalil Filho, a pan-
demia foi uma tragédia com 
milhares de vítimas, mas o 
infarto também é alta causa 
de mortes há décadas. “Um 
programa como este salvará 
milhares de vidas”, disse.

Fernanda Cruz 
Agência Brasil

Ministério da Saúde amplia 
atendimento aos cardíacos
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 170/2021
PROCESSO Nº 19.000.006077.2019

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A AQUISIÇÃO DE GÊNEROS 
ALIMENTÍCIOS NÃO PERECÍVEIS, destinado a SES, EMPAER, HPMGER, SEMDH, SEDH, 
SETDE, PROCON, CSCA, SEPLAG, CHCF, SES/HEMOCENTRO, CGE, FUNAD, SEFAZ e CPJM 
, conforme Edital e Anexos.

DATA E HORÁRIO: 10/01/2022 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (compras.gov.br) - UASG Nº 925302
N° DA LICITAÇÃO NO COMPRAS.GOV.BR: 991702021
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.
br/compras,www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic08@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-02079-3  
João Pessoa, 07 de dezembro de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

UNIVERSIDADE ESTADUAL DA PARAÍBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº  022/2021
PARA REGITRO DE PREÇOS

PROCESSO N° 09.706/2019,  55000.000130.2021-77
REGISTRO NA CGE Nº 21/02164-0

DATA : 28/12/2021
HORÁRIO: 10:00 horas 
(HORÀRIO DE BRASÍLIA)
A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DA UNIVERSIDADE ESTADUAL DA PARAÍBA, 

comunica aos interessados que realizará licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO PARA 
REGISTRO DE PREÇOS,  no dia 28 de dezembro de 2021, a partir das 10:00 horas, para AQUISI-
ÇÃO, SOB DEMANDA, DE MATERIAL ELÉTRICO DESTINADO À PROINFRA DA UNIVERSIDADE 
ESTADUAL DA PARAÍBA - UEPB, CONFORME ESPECIFICAÇÕES CONSTANTES NO ANEXO 
I DO PRESENTE EDITAL.

O edital completo está disponível no site: www.licitacoes-e.com.br
Informações: C. P. L. - (83)  3315-3348 ou 3315-3412 .

Campina Grande, 07 de dezembro de 2021.
Erick Afonso de Moura

Pregoeiro

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº SES-PRC-2021/00185
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 026/2021

DATA DE ABERTURA: 20/12/2021 - ÀS 13h.
INÍCIO DA DISPUTA: 20/12/2021 – ÀS 14h.
REGISTRO CGE Nº 21-02296-1
LICITAÇÃO BB Nº 912094
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS MÉDICOS PARA O SERVIÇO DE VERIFICAÇÃO 

DE ÓBITOS DA PARAÍBA-SVO/PB.
O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 

Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 055/2021/GS/SES, torna público, para 
conhecimento dos interessados, que fará a licitação a cima, na modalidade Pregão do tipo Eletrô-
nico, sob o critério do menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo 
prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. 
Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou nos endereços eletrônicos dos portais www.lici-
tacoes-e.com.br, www.paraiba.pb.gov.br/diretas/saude/editais-e-licitacoes e www.centraldecompras.
pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº. 10.024/2019, Decreto 
Estadual nº. 24.649/2003, e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 160 – REC 
TRANSFERIDOS PELO FUNDO NAC DE SAUDE. Consultas com a Pregoeira e a sua Equipe de 
Apoio no HORÁRIO de 08h às 12h e de 13:30 às 16:30h, no Telefone/Fax: 83. 3211-9092 ou pelo 
e-mail: cpl@ses.pb.gov.br.   

João Pessoa, 07 de dezembro de 2021.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira Oficial da CPL/SES-PB
Matrícula nº 170.333-1

MANDADO DE CITAÇÃO 31/2021
Processo Administrativo Disciplinar nº SEE – PRC – 2021/14997

A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 829 de 04 de novembro de 2021, 
publicada no Diário Oficial do Estado em 05 de novembro de 2021, nos termos do Art. 149, § 1° da 
Lei complementar nº 58/2003, resolve:

CITAR o (a) servidor (a) Kátia Cirlene Pereira Freitas Cena - matrícula nº. 170.014-6, a fim de 
apresentar DEFESA ESCRITA no prazo de 10 (dez) dias úteis com relação aos fatos que lhe são 
imputados no TERMO DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

Caso não seja acostado a DEFESA ESCRITA, no prazo legal o servidor será considerado revel, 
de acordo com o que preconiza o Art. 152, parágrafo único da Lei Complementar 58/2003. 

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEECT, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e de 13:00h às 16:30h.

João Pessoa, 03 de dezembro de 2021.
Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

PRESIDENTE DA CPI/SEECT-PB

CNPJ(MF) Nº09.291.030/0001-79
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLEIA GERAL EXTRORDINÁRIA
Ficam os Senhores Acionistas da PBTUR HOTÉIS S/A convidados a participarem da reunião 

que será realizada no dia 17 de dezembro 2021, às 10h00 (dez horas) em primeira convocação 
e às 10h30 (dez horas e trinta minutos) em segunda convocação, a ser realizada na sede da 
Empresa, localizada à Av: Almirante Tamandaré, nº 100 Pavimento superior, Bairro: Tambaú, para 
deliberarem sobre a seguinte pauta:

1- Deliberação sobre a cessão de uso do Hotel Bruxaxá para implantação da Escola de 
Práticas Profissionais.

João Pessoa/PB, 03 de dezembro de 2021.
Ruth Avelino Cavalcanti

Presidente da PBTUR Hotéis S/A

CONCORRÊNCIA Nº 33/2021
Registro CGE Nº 21-02017-2

ERRATA
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA                Nº 33/2021 (Obras de Implantação 
e Pavimentação da Rodovia PB-082, Sub Trecho: Salgado de São Félix/Acauã, com 19,76 km ), 
que na publicação ocorrida no dia 07/12/2021 referente a esta licitação, onde se lê “iniciada no dia 
23/12/2021”, leia-se: “ “iniciada no dia 23/11/2021”.

João Pessoa, 07 de dezembro de 2021.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

Controle da pandemia fez com que as doenças cardiológicas voltassem à liderança entre as causas de mortes

Foto: Marcello Casal Jr/Agência Brasil

On-line: plataforma interativa 
sobre hepatites B e C é lançada

Um serviço que tem por 
objetivo auxiliar o cidadão, 
gestores e profissionais de 
saúde no enfrentamento das 
hepatites B e C, no Brasil, foi 
lançado ontem pelo Ministé-
rio da Saúde. Segundo o mi-
nistério, aproximadamente 
1,5 milhão de pessoas vivem 
com alguma das duas infec-
ções, consideradas como 
uma questão de saúde públi-
ca no país.

A Linha de Cuidado das 
Hepatites Virais no Adulto, 
uma plataforma on-line, ofe-
rece subsídios para a organi-
zação e a padronização dos 
serviços oferecidos em todos 
os níveis de atenção no Siste-
ma Único de Saúde (SUS). Ela 
pode ser acessada durante a 
consulta pelo computador, 
smartphone ou tablet.

A plataforma também 
ajuda a pessoa a ter mais 
autonomia, com acesso a in-

formações sobre as doenças, 
quais as atividades de promo-
ção, prevenção, diagnóstico, 
tratamento e reabilitação dis-
poníveis na rede pública e por 
onde iniciar o atendimento.

“A recomendação inicial 
é que as pessoas procurem as 
Unidades Básicas de Saúde 
(UBS) para fazer o teste rápi-
do de detecção das hepatites 
B e C, disponibilizado gratui-
tamente, para evitar proble-
mas de saúde mais sérios”, 
disse o secretário de Atenção 
Primária do Ministério da 
Saúde, Raphael Câmara.

O secretário lembra que 
o Brasil é signatário da estra-
tégia global para a elimina-
ção das hepatites virais como 
problema de saúde pública 
até 2030, sendo imprescin-
dível a atuação da Atenção 
Primária à Saúde (APS) para 
o alcance desse objetivo.

“A capilaridade e a inser-
ção que a Atenção Primária 
tem nas comunidades facilita a 

abordagem de temas como as 
hepatites virais, a busca ativa, 
a promoção da vacinação e o 
acompanhamento dos pacien-
tes. Por isso, a APS é protago-
nista neste trabalho”, disse.

Quadro das doenças
Segundo o ministério, no 

Brasil, as hepatites mais co-
muns são causadas pelos vírus 
A, B e C. Existem ainda, o vírus 
da hepatite D (mais comum 
na região Norte) e o da hepa-
tite E, que é menos frequente 
no país. As infecções causadas 
pelas hepatites B e C atingem 
principalmente o fígado. Por 
serem condições geralmente 
crônicas e silenciosas, a maio-
ria das pessoas não descobre 
de forma precoce a infecção. 
É mais frequente identificar a 
doença quando ela se encon-
tra em estágio avançado, com 
comprometimento das fun-
ções hepáticas, cirrose, cân-
cer ou com a necessidade de 
transplante de fígado.

Agência Brasil

Universidade para Todos

Legislação do Prouni é 
alterada por Bolsonaro

O presidente Jair Bol-
sonaro (PL) assinou, an-
teontem, medida provisória 
(MP) que altera o Programa 
Universidade para Todos 
(Prouni), que concede bol-
sas de estudo integrais e 
parciais em faculdades par-
ticulares. A MP foi publica-
da ontem no Diário Oficial 
da União (DOU).

De acordo com a Se-
cretaria Geral da Presidên-
cia, a medida busca am-
pliar o acesso a estudantes 
egressos do Ensino Médio 
privado que fizeram o cur-
so com bolsas parciais. Na 
seleção, também está in-
cluída a possibilidade de 
dispensa de apresentação 
do documento que com-
provem a renda familiar e 

Agência Brasil a situação de pessoas com 
deficiência, quando as in-
formações estiverem dis-
poníveis em bancos de da-
dos de órgãos do governo.

Além disso, houve 
alteração na reserva de 
cotas destinadas a ne-
gros, povos indígenas e 
pessoas com deficiência. 
Com a medida, o percen-

tual de pretos, pardos ou 
indígenas e pessoas com 
deficiência será conside-
rado de forma isolada, e 
não mais em conjunto.

A MP também prevê 
a inclusão de penalidade 
de suspensão imposta 
para quem descumpre as 
obrigações assumidas no 
termo de adesão e a read-
missão da mantenedora 
da universidade punida 
com a desvinculação.

Segundo o órgão, as 
alterações têm o objetivo 
de “ampliar as políticas 
de inclusão na educação 
superior, diminuindo a 
ociosidade na ocupação 
de vagas antes disponibi-
lizadas, e promover o in-
cremento de mecanismos 
de controle e integridade 
e a desburocratização”.

Houve alteração 
na reserva de cotas 
destinadas a negros, 

indígenas e deficientes

Mudança

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
SESSÃO PÚBLICA PARA DEFESA DE PROPOSTAS

De acordo com o Relatório da Comissão de Avaliação de Patrocínio, designada pela Decisão 
PRE 001/2021 de 13 de janeiro de 2021, O Presidente da CAP, o senhor Fábio Cabral Bernardo, 
deu início à reunião para recebimento de defesa das propostas não homologadas em edital, devi-
damente publicado nas vias legais apontadas formalmente no Chamamento Público. O edital pre-
via que o não comparecimento de representantes dos clubes inscritos acarretaria o encerramento 
da sessão pública. Como não houveram participantes mantiveram-se os resultados da 1º Reunião 
Ordinária da Comissão, ou seja, as inscrições do Sousa Esporte Clube (12.723.573/0001-22) e 
Treze Futebol Clube (08.858.508/0001-37) permaneceram rejeitadas em decorrência de irregula-
ridades nas Certidões apresentadas pelos clubes, já o Botafogo Futebol Clube (08.951.311/0001-
48) teve sua inscrição homologada, o presidente da CAP ressaltou que os clubes que tiveram 
suas inscrições rejeitadas podem recorrer ainda no período pós publicação dos resultados através 
do e-mail CAP@cagepa.pb.gov.br após isso o presidente encerrou a sessão.

João Pessoa, 06 de dezembro de 2021.
Marcus Vinícius Fernandes Neves

Diretor Presidente
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Artesãos paraibanos participam 
de feiras nacionais em MG e PE
Na Fenearte, em Olinda, haverá uma homenagem ao paraibano Ariano Suassuna com o tema “É Festa no Reino da Arte”

Artesãos que integram 
o Programa do Artesanato 
Paraibano (PAP) participam,  
desde ontem, de dois gran-
des eventos nacionais. A 32ª 
Feira Nacional de Artesana-
to - Rotas do Brasil,  em Belo 
Horizonte (MG), e a Feira 
Nacional de Negócios do Ar-
tesanato (Fenearte), que se 
realizará a partir desta sex-
ta-feira (10), em Olinda (PE), 
são eventos aguardados com 
expectativa pelo segmento. 
Nesta edição, a Fenearte ho-
menageia o escritor parai-
bano Ariano Suassuna, com 
o tema “É Festa no Reino da 
Arte”.

Somando a expectativa 
de público dos dois eventos, 
os artesãos paraibanos vão 
expor e comercializar seus 
produtos para cerca de 300 
mil pessoas, sendo 100 mil 
em Minas Gerais, na Expomi-
nas, e 200 mil no Centro de 
Convenções de Pernambuco.

A primeira-dama do Es-
tado e presidente de Honra 
do PAP, Ana Maria Lins, de-
sejou sorte aos artesãos. “É 
com muita felicidade que re-
cebemos essa retomada, que 
começou aqui no nosso Es-
tado, com a parceria firmada 
entre o Governo do Estado e 
a iniciativa privada, para a 
realização de grandes even-
tos, como o Festival de Brin-
quedos Populares. Isso sig-
nifica dizer que, mesmo com 
as restrições necessárias du-
rante a pandemia para sal-
var vidas, os artesãos e arte-
sãs paraibanos não ficaram 
desamparados. Desejo mui-
ta sorte nestes dois grandes 
eventos”, afirmou.

Já a gestora do PAP, Ma-
rielza Rodriguez, ressaltou 
a importância dos eventos 
na divulgação do artesana-
to paraibano. “Tanto a Feira 
Nacional de Artesanato no 
Expominas quanto a Fei-

ra Nacional de Negócios do 
Artesanato de Olinda são 
tradicionais, reunindo um 
público tão amplo quanto 
qualificado, criando ainda 
mais oportunidades para os 
nossos artesãos e artesãs”, 
comentou.

Ao todo, 21 artesãos 
foram selecionados para 
participar dos dois eventos 
nacionais pela Curadoria 
do Programa do Artesanato 
Paraibano, sendo sete para 
participar da Fenearte, em 
Olinda, e 14 para participar 
da Feira Nacional do Artesa-
nato, em Belo Horizonte.

Os eventos
Com milhares de arte-

sãos de todo o país, a 32ª 
Feira Nacional de Artesana-
to terá como tema Rotas do 
Brasil, reunindo 620 estan-
des.

Já a outra grande expec-
tativa é a Feira Nacional de 
Negócios do Artesanato (Fe-
nearte). Em sua 21ª edição, o 
evento ocorre após 882 dias, 
desde a suspensão por conta 
da pandemia da Covid-19.

Com dois dias a menos, a 
Fenearte se realizará de 10 a 
19 de dezembro, com o tema 
“É Festa no Reino da Arte”, 
homenagem ao Movimento 
Armorial e ao seu idealiza-
dor, o escritor e dramaturgo 
paraibano Ariano Suassuna, 
morto em 2014.

A expectativa é que a 
Fenearte gere R$ 40 milhões 
em negócios.

A média de negócios 
gerados pelo artesanato pa-
raibano durante os eventos 
anteriores ficou em torno 
de R$ 300 mil. Nesta edi-
ção, participam artesãos dos 
municípios de João Pessoa, 
Campina Grande, Cabacei-
ras, São Bento, Caaporã, Pi-
cuí e Juarez Távora.

Ao todo, 21 artesãos foram selecionados pela Curadoria do Programa do Artesanato Paraibano para participar dos dois eventos nacionais até o fim de semana

Foto: Secom-PB

Faça sua parte

Trabalho voluntário: ainda há espaço
para quem quer ajudar o próximo 

Os voluntários, em vá-
rios países do mundo, tra-
balham auxiliando pessoas 
com necessidades físicas, 
mentais, sociais, financeiras 
ou outras situações que as 
tornam vulneráveis. O pú-
blico atendido são crianças, 
adultos, idosos, profissionais 
da saúde, educação, entre 
outros. Neste sentido, o Dia 
Internacional do Voluntário 
(ou Dia Internacional do Vo-
luntariado), celebrado neste 
dia 5 de dezembro, tem o ob-
jetivo de ressaltar o espírito 
de solidariedade envolvido 
na atividade de se doar em 
benefício do próximo. 

“Ser voluntário é se doar 
ao outro, é ter um compro-
misso com a pessoa e a pes-
soa vai esperar esse compro-
misso de você. É uma doação 
de algo seu em prol do outro 
sem custo nenhum”, define 
o psicólogo e gerontólogo, 
Fabrício Oliveira, que é vo-
luntário no Condomínio do 
Governo do Estado Cidade 
Madura, em João Pessoa, des-
de 2016.

Ele acredita que esta é 
uma atividade que faz bem 
para todos os envolvidos 
(para quem recebe e quem 
se doa), desenvolve a empatia 
e o autoconhecimento. Com 
isso, compara o voluntariado 
com o ato solidário. O pri-
meiro gera um compromisso 
e uma responsabilidade no 
indivíduo definida em dias e 
horários específicos no local 
onde atua. Já a  solidariedade 
é formada por ações pontuais 
e não tem vínculo (ex: doação 
de cestas básicas na pande-
mia da covid-19).

O voluntariado consiste 
na doação do tempo de uma 
pessoa a algum grupo, pro-
jeto ou entidade. E qualquer 
cidadão pode ser voluntá-

rio, basta ter disponibilida-
de para ajudar o próximo. 
“O voluntariado engloba 
qualquer pessoa que queira 
fazer alguma coisa em prol 
do outro, seja conversar, fazer 
um momento de escuta. O 
voluntariado abrange qual-
quer profissional”, destacou 
o profissional. 

Inclusive, o voluntário 
não precisa necessariamente 
ser especialista em alguma 
área ou possuir formação 
específica, pois todos podem 
contribuir com suas capaci-
dades e habilidades. Além de 
ajudar as pessoas, este ser-
viço é uma oportunidade de 
conhecer outras realidades, 
ter experiências novas, sen-
tir-se útil, fazer amigos e até 
enriquecer o currículo.

O profissional acrescen-
ta que ser voluntário é po-
der ajudar alguém que está 
precisando, mas também 
se ajudar como pessoa e se 
conhecer. “Ajuda a entender 
você mesmo, entender seu 
lado afetivo, amoroso. A gen-
te se reconhece como pessoa 

e isso faz bem. É um compro-
misso”, opinou. 

Para a escolha da insti-
tuição que o voluntário deve 
trabalhar é preciso encontrar 
aquela que defenda uma cau-
sa que ambos (voluntário e 
instituição) acreditam. “Faço 
um trabalho voluntario, às 
quintas feiras pela manhã. 
Com a pandemia, o traba-
lho presencial foi suspenso 
e converso por WhatsApp. 
Meu trabalho é de estimula-
ção cognitiva e motora para 
promoção e prevenção a saú-
de física e mental com jogos 
de memória, dança e outras 
coisas envolvendo os idosos 
em grupo”, descreve Fabrício, 
comentando ainda que no 
Cidade Madura sua atuação 
visa levar qualidade de vida 
aos moradores e que portan-
to, é bastante necessária. 

Sobre a data
O Dia Internacional do 

Voluntário é celebrado anual-
mente no dia cinco de de-
zembro e é uma data que foi 
instituída pela Organização 

das Nações Unidas (ONU) em 
1985 visando conscientizar e 
incentivar a participação de 
mais pessoas neste tipo de 
trabalho. 

Conforme a ONU, “o  vo-
luntário é o jovem ou o adulto 
que devido ao seu interes-
se pessoal e ao seu espírito 
cívico, dedica parte do seu 
tempo, sem remuneração al-
guma, a diversas formas de 
atividades, organizadas ou 
não, de bem-estar social ou 
outros campos”.

A entidade define ain-
da que existem oito objeti-
vos principais em relação 
ao serviço voluntário. Esta 
descrição foi realizada no 
ano 2000, após análise dos 
maiores problemas mun-
diais. A conclusão forma os 
chamados “Objetivos do Mi-
lênio”: erradicar a extrema 
pobreza e a fome; atingir 
o ensino básico universal; 
promover a igualdade entre 
os sexos e a autonomia das 
mulheres; reduzir a morta-
lidade infantil; melhorar a 
saúde materna.

A Universidade Fede-
ral da Paraíba (UFPB), por 
meio do Centro de Energias 
e Alternativas Renováveis 
(Cear), realiza, às 9h do pró-
ximo dia 10, no auditório da 
Reitoria, o Renewable In-
novation Day, em comemo-
ração ao aniversário de 10 
anos do Cear. Realizado em 
parceria com a empresa tec-
nológica Huawei, o evento 
será presencial, com trans-
missão on-line pelo canal da 
TV UFPB no YouTube.

Estarão presentes o 
reitor da UFPB, professor 
Valdiney Gouveia, o diretor-
geral da Agência Nacional de 
Energia Elétrica, André Pe-
pitone, o diretor do Centro 
de Energias e Alternativas 
Renováveis - Cear, professor. 
Euler Macedo, representan-
tes da Huawei, multinacio-
nal de equipamentos para 
redes e telecomunicações, e 
do Grupo Rio Alto, empresa 
especialista em geração de 
energia renovável com foco 
em usinas fotovoltaicas.

Na solenidade acon-
tecerá a assinatura de um 
Memorando de Entendi-

mentos entre a UFPB, Grupo 
Rio Alto e Huawei do Brasil. 
O Memorando antecede a 
assinatura do termo de coo-
peração, que prevê ações 
conjuntas em áreas relacio-
nadas a energias renováveis, 
com destaque para energia 
solar, Inteligência Artificial 
(IA), tecnologias 5G e Cloud 
Computing.

No evento também 
haverá a assinatura do 
credenciamento do Cear/
UFPB como uma unidade 
da Empresa Brasileira de 
Pesquisa e Inovação Indus-
trial (Embrapii). Segundo 
o professor Euler, o Centro 
vai ter, em termos práticos, 
um horizonte de três anos 
de investimento de R$ 6,5 
milhões na realização de 
pesquisas junto a empresas 
industriais.

Para o diretor do Cear, 
o credenciamento do Cen-
tro como unidade Embrapii 
significa o reconhecimento 
de sua excelência no desen-
volvimento de pesquisas 
aplicadas em parceria com 
empresas do setor privado, 
em especial o industrial.

UFPB firmará parceria 
com Rio Alto e Huawei

“Ser voluntário é 
se doar ao outro, é ter 
um compromisso com 
a pessoa e a pessoa 
vai esperar esse 
compromisso de você”

Foto: Secom-PB



Conhecidos 
como “trio de 

ferro”, Botafogo, 
Campinense e 

Treze elogiaram 
a realização da 
competição em 

14 datas

O chamado “trio de fer-
ro” do futebol da Paraíba 
– Botafogo, Campinense e 
Treze - deixou a rivalidade 
de lado e se uniu, cada qual 
dentro de seus respectivos 
interesses, em consenso de 
aprovação em relação ao 
regulamento e calendário 
do Campeonato Paraibano 
de Futebol 2022, elaborado 
na última segunda-feira (6) 
pelo Conselho Arbitral da 
FPF – Federação Paraibana 
de Futebol, na sede da enti-
dade, em João Pessoa.

Na reunião do Arbitral, 
ficou estabelecido que o 
Campeonato Estadual de 
2002 tem previsão de um 
calendário com 14 datas; 
será disputado por 10 clubes 
divididos em dois grupos. 
Na primeira fase do torneio, 
os clubes do mesmo grupo 
se enfrentam em jogos de 
ida e volta, no total de oito 
partidas para cada clube. O 
melhor classificado de cada 
grupo se classifica direto 
para as semifinais, já o 2º 
colocado do grupo A enfren-
ta o 3º do B e o 2º do grupo 
B vai brigar com o 3º do A, 
para definir as outras duas 
equipes semifinalistas. Os 
dois piores clubes na tabe-
la classificatória serão os 
rebaixados para a Segunda 

Divisão de 2023.
Já na segunda fase, os 

quatro clubes se enfrentam 
em cruzamentos olímpicos, 
com jogos de ida e volta. Os 
clubes classificados como 
primeiros colocados dos dois 
grupos terão a vantagem de 
jogar as partidas de volta 
com o mando de campo. Os 
clubes que avançarem da fase 
semifinal farão as finais, que 
serão disputadas em jogos de 
ida e volta, sendo que o time 

de melhor campanha duran-
te todo o campeonato é quem 
vai poder jogar a partida de-
cisiva em casa.

Representantes de Bo-
tafogo e Treze aprovaram 
os critérios de disputa do 
próximo Campeonato Parai-
bano a partir da valorização 
e manutenção dos clássicos 
envolvendo clubes de todas 
as regiões do Estado. 

“Foi uma reunião pro-
dutiva, no fim das contas a 
fórmula de disputa do cam-
peonato foi justa. Os clubes 
entraram em consenso para 
que fosse preservada a rea-
lização dos clássicos, tanto 
envolvendo os times de João 
Pessoa, Campina Grande e 
também os clubes do Ser-
tão. Vamos agora organizar 
a logística para o Botafogo 
disputar o Paraibano e as 
demais competições”, afir-
mou Alexandre Cavalcante, 
presidente do Belo.

Por parte do Treze, o for-
mato da competição reflete 
o pensamento e proposta do 
clube, principalmente, pela 
manutenção e preservação 
dos principais clássicos do fu-
tebol paraibano. Para o presi-
dente, Olavo Rodrigues, essa 
foi a questão fundamental 
para a definição do Arbitral.

“A fórmula foi fruto da 
apresentação do que o Tre-
ze realmente pensava para 
a competição, o atual for-
mato para 2022 foi bom 
para todos os clubes, le-
vando em consideração a 
preservação dos clássicos, 
que era o mais essencial 
para o torneio. Cabe agora 
aos clubes, buscarem o pla-
nejamento para competir o 
campeonato de forma quali-
ficada, principalmente, nós 
(Treze) que teremos apenas 
como disputa o Campeona-
to Paraibano e buscaremos 
a qualificação para partici-

par de outras competições”, 
comentou. 

O lado rubro-negro de 
Campina Grande também 
aprovou a fórmula de dispu-
ta, levando em consideração 
a importância do torneio e o 
calendário do Campinense, 
já que o clube vai dispu-
tar quatro competições ao 
longo da nova temporada. 
Danylo Maia se posicionou 
favorável, mas não deixou 
de apimentar a rivalidade 
e fez questão de abordar 
que o Campinense vem for-
te para o torneio e que vai 
defender o atual título de 
campeão paraibano.

“Ficou muito positivo 
para o Campinense, devido 
ao nosso deslocamento, a 
maioria dos jogos serão em 
Campina Grande. Enten-
demos que o campeonato 
fosse justo, com isonomia 
de competitividade e sem 
sacrifícios de deslocamen-

tos. Nessas condições, o clu-
be vai encarar a competi-
ção para defender o título 
e buscar o bicampeonato. 
Tenho dito ao torcedor ra-
poseiro, e com todo respeito 
aos adversários, que o Cam-
pinense vai defender a sua 
tradição de entrar na dis-
puta para ser protagonista” 
disse.

O trio de ferro já sabe 
quem serão os seus respec-
tivos adversários na rodada 
de abertura do Campeonato 
Paraibano de 2022. O Bo-
tafogo viaja até Cajazeiras, 
onde vai enfrentar o Atlé-
tico; o Campinense rece-
be o Nacional de Patos, em 
Campina Grande; já o Treze 
joga também em Campina 
Grande contra o Sport La-
goa Seca, com mando de 
campo do “carneiro da ser-
ra”. Todas as partidas estão 
agendadas para o dia 3 de 
fevereiro.

Clubes aprovam fórmula do 
Paraibano para ano de 2022
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Rebaixamento
Grêmio corre sério risco de disputar a Série B no 
próximo ano. Para escapar, terá de vencer o Atlético-MG 
e torcer por derrotas de Bahia e Juventude. Página 23 Fo
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Fabiano Sousa
fabianogool@gmail.com
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 Foi uma reunião 
produtiva, no fim das contas 

a fórmula de disputa do 
campeonato foi justa. Os 

clubes entraram em 
consenso para que fosse 
preservada a realização 

dos clássicos 

O presidente do Botafogo, Alexandre Cavalcanti, ficou satisfeito com a fórmula de disputa com duas chaves de cinco clubes e a competição se estendendo até o mês de maio de 2022

Botafogo anunciará primeiros reforços ainda esta semana 

Botafogo segue o plane-
jamento para a formação do 
elenco, que vai disputar as 
competições na temporada 
de 2022. As movimentações 
dessa semana tiveram início 
em torno das articulações 
pela permanência do zaguei-
ro, Willian Machado, um dos 
grandes nomes do elenco 
na disputa do Campeonato 
Brasileiro da Série C. O clube 
também trabalha no monito-
ramento e busca por outros 
jogadores para composição 
do elenco, que vai disputar as 
competições no próximo ano.

A diretoria alvinegra de-
monstrou interesse de con-
tar com a permanência do 
zagueiro Willian Machado, 
tanto que apresentou uma 
proposta ao empresário do 
atleta. Porém, o presidente 
do Botafogo, Alexandre Caval-
cante, informou que o jogador 
não permanecerá no clube 
para a próxima temporada, o 

dirigente ainda reforçou que o 
alvinegro da estrela vermelha 
encerrou o processo de reno-
vações para 2022.

“Infelizmente não tive-
mos como segurar (William 
Machado). O atleta foi des-
taque, se valorizou e o clube 
não pode fazer loucuras fi-
nanceiras para o manter. Sim, 
fechamos esse processo de 
renovações. Agora só traba-
lharemos com novas contra-
tações e utilização de alguns 
atletas da base”, explicou 

Com a não permanência 
de Willian Machado, o joga-
dor se junta ao volante Tinga, 
ao meia Marcos Aurélio e ao 
atacante Luan Lúcio – ambos, 
não estarão nos planos do 
futuro da equipe.

Ainda de acordo com 
Alexandre Cavalcante, essa 
semana será de muitas de-
cisões, já que o clube pre-
tende iniciar os trabalhos 
de pré-temporada no dia 3 
de janeiro. O dirigente quer 
anunciar nos próximos dias, 
os nomes dos primeiros re-

forços do clube da Maravilha 
do Contorno.

“Lógico que começamos 
a sondar e conversar com 
atletas no fim do mês passa-
do, mas essa semana, arti-
cularemos as assinaturas de 
contratos e pré-contratos em 
definitivo. Pretendemos con-
tratar mais 12 atletas para 
compor o elenco. Em breve, 
anunciaremos os nomes dos 
novos contratados”, finalizou. 

Ao todo, doze atletas já 
tiveram os seus contratos re-
novados pela diretoria e es-
tarão reintegrados ao grupo 
que vai compor o elenco para 
2022. Tratam-se dos goleiros 
Lucas e Paulo Gianezini, os 
zagueiros Daniel Felipe e 
Gabriel Yanno; os laterais 
Sávio(LD) e Lucas Gabriel 
(LE); os volantes Pablo e Ju-
ninho; o meia Esquerdinha e 
os atacantes Welton Felipe, 
Bruno Gonçalves e Rafael 
Barros. O treinador Gerson 
Gusmão também teve sua 
permanência garantida no 
comando técnico.

Fabiano Sousa
fabianogool@gmail.com
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Mesmo sem os clássicos tradição e 
emoção na primeira fase, os dirigentes 

dos grandes clubes ficaram satisfeitos 
com o Campeonato Paraibano



Renato e Rafael Andrew são medalhas de ouro nos Jogos Pan-Americanos, e Álvaro Filho conquista o Brasileiro

A dupla de vôlei de praia 
Renato e Rafael, que con-
quistou o ouro no último sá-
bado, 4, nos Jogos pan-Ame-
ricanos sub-23 realizado em 
Cali, na Colômbia, garantiu 
vaga para o pan de santiago 
(CHI) em 2023. Uma campa-
nha que fez valer o favoritis-
mo dos gêmeos, nascidos em 
Belém do pará e radicados 
em João pessoa. 

pela chave masculina,  
Renato e Rafael disputaram 
seis partidas com cinco vi-
tórias, perdendo uma parti-
da para a dupla cubana, por 
2 sets a 1, reencontrando a 
dupla Diaz e Reyes na final 
vencida por 2 sets a 0, com 
parciais de 21/17 e 21/15. 
“A gente tá muito feliz… era 
um campeonato muito difícil, 
onde perdemos para Cuba, 
que tinha uma dupla muito 
forte, e vencemos na final”, 
lembra Rafael. 

O atleta considera a vi-
tória em Cali como uma das 
grandes conquistas da dupla, 
que foca agora na primei-
ra etapa do Brasileiro Open. 
“Essa vitória no pan se com-
para ao do mundial sub-21 de 
2019. Agora vamos tirar uma 
semana de ‘férias’, curtir a vi-
tória e retomar os treinos para 
estarmos bem em janeiro”. 

Álvaro e Evandro
Quem também conquis-

Laura Luna 
lauraluna@epc.pb.gov.br

Vôlei de praia da paraíba 
em alta em duas competições

Esportes
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tou título no último final de 
semana foi Álvaro Filho. O pa-
raibano conquistou o tercei-
ro título brasileiro na última 
etapa do Circuito Nacional 
da Confederação Brasileira 
de voleibol (CBv), que acon-
teceu em Cuiabá (mT). Des-

sa vez, o tricampeão venceu 
jogando ao lado de Evandro 
(RJ), com quem treina há ape-
nas três meses. “Felicidade 
de vencer um campeonato, 
não apenas uma etapa, e feliz 
também com o início desse 
trabalho, já que em tão pou-

co tempo a gente vem conse-
guindo bons resultados”, co-
memorou Álvaro Filho. 

O atleta falou sobre a 
motivação decorrente da vi-
tória, mas adiantou que vai 
aproveitar o final de ano para 
descansar. “Curtir um pouco 

o título. Foi um ano olímpi-
co, muito longo e com muitas 
disputas. Agora é renovar as 
forças para traçar novos pro-
jetos e objetivos”. 

Juntos desde setembro, 
Evandro e Álvaro Filho che-
garam ao pódio nas quatro 

primeiras etapas da tempo-
rada, com um título, dois vi-
ces e um terceiro lugar. para 
o paraibano Álvaro, este é o 
terceiro título nacional já que 
o atleta foi também campeão 
com saymon (2016/2017) e 
Ricardo (2018/2019), e o se-
gundo de Evandro, vencedor 
com André em (2017/2018).

Circuito brasileiro
Além do título de Re-

nato e Rafael e do tricam-
peonato de Álvaro Filho, a 
Paraíba- já conhecida por 
ser um celeiro de atletas de 
vôlei de praia-  foi ainda pra-
ta no circuito nacional com 
duas duplas empatadas. Bi-
campeões consecutivos da 
principal disputa do país, 
André stein (Es) e o parai-
bano George ficaram com o 
segundo lugar este ano. Já 
André e George venceram, 
no último mês, a primeira 
etapa do Circuito mundial e 
estão focados nas disputas 
internacionais.

Também no segundo 
lugar, ficaram Vitor Felipe e 
Renato. Os dois não puderam 
jogar juntos a última etapa, já 
que Renato estava disputan-
do o pan-Americano. A du-
pla, inclusive, liderava o ran-
king nacional até essa última 
etapa, tendo vencido três das 
quatro paradas anteriores. 
sem o parceiro ao longo da 
competição, vitor jogou com 
Thiago (SC) e ficou em quar-
to lugar na última etapa.

Foto: CBV

Os gêmeos Renato e Rafael Andrew conquistaram mais um título importante na carreira e a dupla é a mais nova revelação do vôlei paraibano

O governo da China 
criticou nessa terça-feira 
o “boicote diplomático” 
dos Estados Unidos aos 
Jogos Olímpicos e Para-
límpicos de Inverno de Pe-
quim-2022 em nome dos 
direitos humanos e afirmou 
que Washington “pagará 
o preço”. Os EUA enviarão 
seus atletas, mas nenhum 
representante diplomático 
irá às duas competições 
por conta das violações 
dos direitos humanos por 
parte da China, especial-
mente na região de maio-
ria muçulmana de Xinjiang 
(noroeste), anunciou na úl-
tima segunda-feira a Casa 
Branca, ignorando as ad-
vertências chinesas.

O porta-voz da di-
plomacia chinesa, Zhao 
Lijian, acusou o governo 
americano de violar o 
princípio de neutralida-
de política no esporte. “A 
tentativa dos Estados Uni-
dos de interferir nos Jogos 
Olímpicos de Inverno de 
pequim devido ao precon-
ceito ideológico, com base 
em mentiras e rumores, 
expõe apenas suas inten-
ções sinistras”, declarou.

“Os Estados Unidos 
pagarão o preço de suas 
ações equivocadas”, afir-
mou. “Fiquem atentos”, 
respondeu ao ser questio-
nado sobre as represálias 

da China, antes de voltar a 
classificar de “mentira do 
século” as acusações oci-
dentais sobre a situação 
em Xinjiang.

Em Washington, a 
porta-voz da Casa Bran-
ca, Jen psaki, explicou 
na última segunda-feira 
a decisão do governo do 
presidente Joe Biden. “se 
estivesse presente, a re-
presentação diplomática 
americana trataria estes 
Jogos como se nada esti-
vesse acontecido, apesar 
das flagrantes violações 
dos direitos humanos e 
das atrocidades da China 
em Xinjiang. E simples-
mente não podemos fazer 
isso”, afirmou.

“Os atletas dos Esta-
dos Unidos contam com 
todo o nosso apoio. Esta-
remos dando a eles 100% 
de suporte, enquanto tor-
cemos por eles daqui”, 
completou psaki.

Com as restrições da 
China à entrada de estran-
geiros devido à luta contra 
a Covid-19, poucos líderes 
mundiais devem viajar a pe-
quim, com exceção do presi-
dente russo vladimir putin, 
que aceitou um convite do 
colega chinês Xi Jinping.

O Comitê Olímpico In-
ternacional (COI) saudou 
o fato de a decisão “polí-
tica” de Washington não 
impedir a participação de 
atletas americanos.

China critica EUA por 
‘boicote diplomático’
Agência Estado

Tênis ATP Cup

Sérvio Djokovic confirma participação 
em competição que será na Austrália

Atual número 1 do mun-
do, Novak Djokovic confir-
mou nessa terça-feira que de-
fenderá a sérvia na edição de 
2022 da ATp Cup, que acon-
tecerá no início de janeiro 
na Austrália. Com isso, au-
mentaram as possibilida-
des de o tenista participar 
do Aberto da Austrália, o 
primeiro Grand slam da 
temporada, em melbourne, 
mesmo com toda polêmica 
por causa das regras de va-

cinação impostas pelo país 
da Oceania.

vencedor de 20 Grand 
slams na carreira, Djoko-
vic lançou dúvidas sobre 
se defenderia o seu título 
no Aberto da Austrália, que 
obrigará os seus participan-
tes a serem vacinados con-
tra a Covid-19. O problema 
é que o sérvio, de 34 anos, 
não quer revelar o seu esta-
do de vacinação e disse re-
centemente na fase final da 
Copa Davis, em madri, que 
a sua decisão em relação ao 

torneio em melbourne seria 
conhecida em breve.

Por enquanto, foi defi-
nida apenas a sua participa-
ção na ATp Cup depois que 
a sérvia divulgou uma lista 
de cinco tenistas. Já o pai 
Djokovic sugeriu no mês 
passado que seu filho não 
jogaria o Aberto da Austrá-
lia. “É claro que ele gostaria 
de ir (...) mas não sei se isso 
vai acontecer, provavelmen-
te não nessas condições, 
com essa chantagem, feita 
dessa forma”, disse Srdjan 

Djokovic à estação de tele-
visão sérvia prva Tv.

O ministro do Esporte 
do Estado de victoria, onde 
acontece o Aberto da Aus-
trália, se recusou a chan-
tagear o jogador sérvio e 
pediu aos tenistas que se 
responsabilizem pela co-
munidade que os recebe. 
“Estamos pedindo às estre-
las internacionais do tênis 
que atendam aos mesmos 
requisitos (de vacinação) 
que os vitorianos”, disse 
martin pakula.

Agência Estado
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Depois de uma contusão séria 
que o afastou das quadras por 

muito tempo, Djokovic volta  
às competições em 2022
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Desesperado, o tricolor gaúcho precisa vencer o Atlético-MG e ainda torcer para que Bahia e Juventude não pontuem

A rodada de amanhã 
do Brasileirão será decisi-
va para alguns clubes, que 
estão correndo risco de se-
rem rebaixados e por isso, 
todos os jogos terão início 
às 21h30. Um dos grandes 
clubes do país, o Grêmio, 
já não depende mais ape-
nas dele para escapar. O 
tricolor terá de contar com 
um verdadeiro milagre. As 
projeções apontam para 
97,5% de queda, segundo 
o Departamento de Ma-
temática da Universidade 
Federal de Minas Gerais 
(UFMG), e 96%, conforme o 
site Infobola, do professor 
Tristão Garcia.

O tricolor gaúcho cor-
reu sério risco de ser re-
baixado na rodada passada, 
mas a derrota do Juventude 
para o São Paulo na noite 
de segunda-feira manteve 
o tricolor vivo até a última 
partida, mas precisará de 
três resultados para evitar 
o descenso. Já o Cuiabá, ou-
tro adversário direto, ven-
ceu o Fortaleza por 1 a 0 na 
Arena Pantanal. O Grêmio 
seria rebaixado matemati-
camente se ambas as equi-
pes tivessem pontuado.

Agora, o Grêmio precisa 
vencer o Atlético-MG, cam-
peão brasileiro antecipado, 
e ainda torcer por derrotas 
de Juventude e Bahia. No 
cenário que evitaria a que-
da, o Grêmio chegaria aos 
43 pontos, os mesmos de 
Juventude e Bahia – que não 
pontuariam. Mas o tricolor 
acabaria em 15º por conta 

do número de vitórias como 
o primeiro critério de de-
sempate.

Ainda confiante no mi-
lagre, os jogadores treina-
ram ontem para enfrentar o 

Galo. O time não terá a du-
pla de zaga titular formada 
por Kannemann e Geromel. 
Os dois jogadores terão de 
cumprir suspensão auto-
mática. Os garotos Ruan e 

Rodrigues deverão ser os 
substitutos.

A grande novidade de 
esperança de gol da torcida 
é Douglas Costa, que estará 
de volta neste último jogo 

do ano. A partida será na 
Arena do Grêmio e o clube 
espera o apoio em massa de 
sua torcida para conseguir 
uma vitória, que poderá fa-
zer com que o clube escape 

do rebaixamento. Os torce-
dores que comparecerem 
estarão com um olho no 
campo e o ouvido no rádio 
acompanhando os jogos do 
Juventude e do Bahia.

Grêmio tenta milagre para 
escapar do rebaixamento

Da redação

Para o jogo decisivo contra o Galo, amanhã, o Grêmio não vai poder contar com a zaga titular formada por Geromel e Kannemann; ambos vão cumprir suspensão automática

Foto: Marcos Ribolli

O Palmeiras está invic-
to com seu time formado 
por garotos nesta reta final 
de Brasileirão. Com os pro-
fissionais e até a comissão 
técnica em férias, coube a 
meninos entre 17 e 20 anos 
defender as cores do clube. 
E eles estão honrando a ca-
misa. Foram quatro pontos 
somados de seis possíveis 
e o técnico Paulo Victor Go-
mes, do sub-20, garante que 
a torcida terá muita felicida-
de com esta nova safra de 
revelações.

O Palmeiras sempre 
colheu frutos com suas joias 
da Academia de Futebol e 
mais uma vez vê jovens des-
pontando. Depois de 3 a 1 
sobre o Cuiabá, fora de casa, 
os meninos palmeirenses 
seguraram o campeão da 
Copa Sul-Americana fora 

de casa com sua força qua-
se máxima. O 0 a 0 com o 
Athletico-PR foi festejado 
como triunfo. Os meninos 
se despedem na quinta-fei-
ra, diante do Ceará, para 
manter a invencibilidade e 
para mostrar que podem 
iniciar o Paulistão de 2022.

"Esse grupo conta com 
atletas de muita personali-
dade, alguns conheço desde 
os 13 anos. Demonstraram 
força contra um time que 
dispensa comentários. Sem 
dúvidas, a torcida vai ter 
muita felicidade num futu-
ro próximo", garante Paulo 
Victor Gomes.

"O Palmeiras e os pro-
fissionais que aqui estão 
acreditam muito no reper-
tório coletivo e na versatili-
dade. É trabalhado desde o 
início da formação. Sempre 
cobramos muito isso, segui-
mos essa linha", enfatiza.

Para o treinador, es-
ses jogos também são uma 
oportunidade para ele mos-
trar que também tem con-
dições de dirigir a equipe 
principal quando for neces-
sário. "A gente nunca espe-
ra, só cabe estar preparado. 
Não só eu, mas toda a co-
missão. Quando a oportuni-
dade apareceu, agarramos 
da melhor forma. Procura-
mos entregar o trabalho da 
melhor forma possível."

Garotada do Verdão  
vai bem no Brasileiro
Agência Estado

 Esse grupo conta 
com atletas de muita 
personalidade, alguns 
conheço desde os 13 
anos. Demonstraram 
força contra um time 

que dispensa 
comentários  

Técnico Fábio Carille quer continuar   
o trabalho no Santos no próximo ano

Fábio Carille assumiu o 
comando do Santos há três 
meses com missão de salvar 
a equipe do rebaixamento no 
Brasileirão. Cumpriu a primei-
ra meta, já garantiu o time na 
Copa Sul-Americana e ainda 
chega à rodada final, quinta-
feira, diante do Cuiabá, com 
chances, pequenas, de vaga à 
Copa Libertadores. Em alta, o 
técnico espera sentar com os 
dirigentes para acertar a per-
manência para 2022 já nesta 
semana com intuito de iniciar o 
mais breve possível o planeja-
mento da próxima temporada.

"A vontade existe, o con-
trato está aí. Temos algumas 

conversas, presidente e o Edu 
Dracena (executivo de fute-
bol) entraram em contato com 
meu empresário. Estou muito 
feliz aqui, estou mesmo, um 
ambiente maravilhoso. A in-
tenção de continuar é grande", 
faz juras de amor ao clube da 
Baixada o treinador.

"Já falei várias vezes sobre 
querer continuar. Meu contra-
to não tem multa sobre sair 
ou o Santos mandar embora. 
Vamos conversar agora. Eu 
aceitei sabendo dos riscos", 
observou, contudo. "Estamos 
na Sul-Americana com possi-
bilidade de Libertadores. No 
dia 9 completo três meses de 
Santos, um trabalho intenso", 
disse "Agradeço à diretoria 

pela oportunidade, aos joga-
dores que compraram algumas 
ideias. Foi um ano muito difícil. 
É curtir os 49 pontos, Sul-Ame-
ricana e quem sabe beliscar 
uma Pré-Libertadores? Daí co-
meçamos a pensar em futuro."

Carille espera por uma 
renovação e usa seu trabalho 
para mostrar aos dirigentes 
ser merecedor de voto de 
confiança com metas mais 
ambiciosas no próximo ano. 
Em 2021 o Santos não passou 
da primeira fase do Paulista 
e da Libertadores, caiu cedo 
na Copa do Brasil e na Sul-A-
mericana e passou sufoco no 
Brasileirão.

O treinador lista suas 
modificações na equipe da 

Vila Belmiro para chegar à úl-
tima rodada sem riscos e com 
ambições. "Era um time que 
não fazia tantos gols e sofria 
muitos. Tínhamos que buscar 
o equilíbrio. Com jogo atrás de 
jogo, tínhamos que fazer algo. 
Não tomando gol estaríamos 
mais perto da vitória e com 
a qualidade da frente, o gol 
sairia em algum momento", 
revelou Carille.

"Fomos ajeitando. Falei 
muitas vezes sobre os três 
zagueiros pela primeira vez na 
carreira. Em cinco anos, foi a 
primeira vez Detectamos que 
era o melhor para o momento, 
precisávamos jogar por re-
sultados. Não era para jogar 
bonito. E a resposta foi boa."

Agência Estado

Fábio Carille assumiu o comando técnico do Santos quando o time corria sério risco de rebaixamento e agora o Peixe disputa vaga na Libertadores

Foto: Ascom/Santos
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Primeiro prefeito cabedelense era considerado “um bom samaritano”, a quem a população recorria nas horas difíceis

Morte do “Santo Antônio de 
Cabedelo” completa 40 anos

Nos tempos de adolescen-
te e chegando à idade adulta, 
ele já gozava da boa reputação 
de filantropo, a ponto de ser 
chamado de “Santo Antônio 
de Cabedelo”. Sua maneira de 
lidar com o público foi rapida-
mente percebida pelo advo-
gado e político Luiz de Olivei-
ra Lima. Inconscientemente, 
Enivaldo Figueiredo Miranda, 
fazia cumprir a sina do que sig-
nifica seu nome em germânico 
antigo (Einhard) que, traduzi-
do para o português, equiva-
le a “o que gosta de governar 
com rigor”. No mais, o primeiro 
prefeito de Cabedelo, apesar 
de considerado eficiente e ho-
nesto, não gostava de aparecer 
sob os holofotes da mídia. Ele 
morreu há 40 anos, em 9 de 
dezembro de 1981.

Ao perceber que não ha-
via verba para a construção 
de escolas, Enivaldo, através 
do então presidente Jânio Qua-
dros, ajudou padre Alfredo, 
vigário-geral do município de 
Cabedelo, a construir o Ginásio 
Imaculada Conceição, educan-
dário que inaugurou o ensino 
de primeiro e segundo graus 
na cidade portuária, Quan-
do as chuvas e as marés altas 
provocavam inundações, era 
o filho de seu Liberato quem 
se fazia presente, ajudando 
a população a escavar valas 
de escoamento. Ele era con-
siderado o bom samaritano, 
a quem todos recorriam nas 
horas mais difíceis.

Filho de Liberato José de 
Miranda e Marieta Figueiredo 
Miranda, Enivaldo nasceu em 
Cabedelo a 30 de outubro de 
1919. Seus pais tiveram sete fi-
lhos: Severino, Helenilde, Eni-
valdo, Manuel, Zélia, Wanda e 
Antônio. Sua bfamília morava 
na Rua da Frente, que após a 
revolução de 1930 passou a se 
chamar Presidente João Pes-
soa. Nesse ambiente simples, 
de paz e harmonia, o menino 
Enivaldo encontrava horas 
vagas para cavalgar os burros 
que pastavam nas ruas. Ele 
vivia em tempos de tranqui-
lidade e inocência, pescando 
siris escondido da família e 
correndo nas praias.

Os avós maternos de Eni-
valdo se chamavam Francisco 
Pedro Figueiredo e Antônia 
Pires de Figueiredo. Tiveram 
17 filhos.  O avô Chico Pedro 
era prático-mor da barra, Os 
navios eram guiados segura-
mente por sua embarcação 
até o ponto de atracar. Era ho-

mem influente e querido no 
lugar. Pode-se afirmar que foi 
o segundo pai dos netos, que 
viviam constantemente em 
sua aconchegante residência, 
recebendo atenção e mimos.

Chico Pedro caracterizava 
bem o clã de uma família que 
gostava de ajudar as pessoas. 
Dona Toinha, sua mulher e, 
consequentemente, avó de 
Enivaldo, era vista na calçada, 
distribuindo bacalhau e feijão 
na Semana Santa para o “des-
jejum dos pobres”.

Foi dela que Enivaldo 
herdou esse espírito solidário. 
Gostava de fazer favores, sendo 
muito querido pela população, 
que o achava bonito e atencioso. 
Em 6 de junho de 1942 morre 
o velho Chico Pedro. Enivaldo, 
então, já havia crescido jovial, 
popular e apreciador de festas. 
Talvez esse fosse o seu segredo 
para manter-se junto à comu-
nidade e ouvir suas queixas e 
lamúrias. Sentia em seu espí-
rito um clima de premonição, 
que antevia a responsabilidade 
do futuro prefeito que iria ser.

Conhecido pé-de-valsa, o 
moço Enivaldo dançava coco 
de roda, ciranda, quadrilha e 
frevo. Frequentava as anima-
das festas religiosas e culturais 
da Paróquia de Santa Catarina, 
na Praça Getúlio Vargas; e de 
São Sebastião, em Camalaú; fre-
quentava as lapinhas, o pastoril, 
o boi de reis, a Nau Catarineta e 
outros ícones da cultura popu-
lar, no Bairro Monte Castelo e 
nas praias de Miramar, Ponta de 
Matos, Formosa e Poço. Estava 
preparando o perfil de político 
de mangas arregaçadas, que ca-
racterizaria sua administração.

Com relação aos estudos 
– em Cabedelo, na época, só 
existia o primário –, frequentou 
a escola até o exame de admis-
são. Seus pais puderam colo-
car apenas dois de seus irmãos 
para continuarem os estudos 
fora da vila, em João Pessoa e 
Recife. Desse modo, Enivaldo 
dedicou-se ao trabalho, conse-
guindo, posteriormente, uma 
colocação como funcionário 
da Administração do Porto, na 
função de conferente.

Nessa oportunidade, Eni-
valdo conheceu Irene Sousa, 
com quem se casou. Dessa 
união nasceram sete filhos: 
Ana Maria, Leda Maria, Vera 
Maria, Aderbal, Marilene Ma-
ria, Jânia Maria e Jânio. Dona 
Irene o apoiava no seu traba-
lho político e social. Gostava 
de cuidar dos filhos e de viajar 
com o marido, quando podiam. 
Enivaldo, de seu relaciona-
mento com a professora Eulina 

1830 — Benjamin Constant, escritor e político francês
1864 — George Boole, matemático britânico
1885 — Sinval Odorico de Moura, 
magistrado e político (PB)
1930 — Florbela Espanca, poetisa portuguesa
1975 — Plínio Salgado, político e jornalista brasileiro
1978 — Golda Meir, política israelense
1980 — John Lennon, músico e compositor britânico
1994 — Tom Jobim, músico brasileiro
1998 — Valentino Guzzo (Vovó Mafalda), produtor de 
televisão, cantor, compositor e humorista brasileiro
1999 — Milton Carneiro, ator e humorista brasileiro
2016 — John Glenn, astronauta norte-americano
2020 — Antônio Augusto Farias de Albuquerque 
(Pinguim), radialista e bacharel em Direito (PB)
2020 — Maria Augusta Capistrano, 
política e ativista do movimento feminista (PB)

Mortes na História

Obituário

Aforismo
“Aos que ficam e perderam entes 

queridos, restam o direito 
e a necessidade de vivenciar 
seus lutos, de forma única, 

distante de patrulhamentos 
ou modelos prontos.”

(Célia Chaves)
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Hilton Gouvêa
hiltongouvearaujo@gmail.com

Mila Moreira
6/12/2021 – Aos 75 anos, no Rio de 
Janeiro (RJ), em decorrência de um mal 
súbito. Atriz que começou a carreira 
como modelo, aos 14 anos, e participou 
de diversas novelas na TV Globo, entre 
elas ‘Plumas e Paetês’ e ‘Marron Glacé’. 
Esteve em cerca de 30 novelas e minisséries. Ela foi uma 
das primeiras modelos a atuar em novelas.

Foto: TV Globo

Prefeito Enivaldo Figueiredo Miranda morreu em 1981, aos 62 anos

Fernandes, também teve três 
filhos: Enivaldo Júnior, Jango 
Magno e Cláudio José. A prole 
toda concorda “que ele foi um 
pai amoroso, pronto a cuidar 
dos filhos com deferência”.

De espírito caridoso e 
inquieto, Enivaldo buscava 
meios de ajudar a população 
de pouco poder aquisitivo da 
então Vila de Cabedelo. Fosse 
o problema do mais simples 
ao mais complexo, ele chega-
va lá: aquisição de remédios e 
alimentos, além de transporte 
para conduzir a João Pessoa 
nos atendimentos de urgência, 
fosse de ambulância, jipe e até 
de caminhão. Concedia priori-
dade às mulheres grávidas que 
precisavam de cirurgias.

Juntava-se aos moradores 
na abertura de valas para es-
coar os alagados provocados 
pela chuva e as marés altas; e 
estava sempre presente e ativo 
na construção de casas de taipa, 
com a finalidade de abrigar os 
que não tinham onde morar. 
Com Enivaldo junto, os traba-
lhos em mutirão funcionavam 
com rapidez e eficiência.

Essa sua solicitude em 
ajudar o próximo chamou a 
atenção do advogado e políti-
co pessoense Luiz de Olivei-
ra Lima, que, ao veranear em 
Cabedelo, conheceu Silinha, 
prima de Enivaldo, com quem 
se casou. A amizade entre Eni-
valdo e Oliveira Lima se tor-

nou mais sólida. Foi quando 
Oliveira Lima notou a aptidão 
do jovem cadebedelense para 
as causas sociais e passou a 
apoiá-lo politicamente.

Enivaldo também retri-
buiu seu apoio político a Oli-
veira Lima. E isso aconteceu 
em 1951, durante as eleições 
na capital. Luiz de Oliveira Lima 
candidatou-se a prefeito e Eni-
valdo e mais dois cabedelenses, 
a vereador. Todos foram eleitos 
com os votos do então Dstri-
to de Cabedelo, que na época 
possuía razoável peso eleitoral. 
Dessa forma, começou, literal-
mente, sua carreira política.

Depois de dois anos, Eni-
valdo se afastou da Câmara: foi 
nomeado delegado municipal 
de Cabedelo. Posteriormente, 
com a ajuda de Luís Lima, fez 
diversas obras e benefícios na 
localidade: a construção do Ca-
bedelo Clube, do posto de pueri-
cultura, do Centro de Formação 
de Professores e das valetas 
destinadas a sanar o problema 
das inundações.

Após a emancipação de 
Cabedelo, em 1956, a cidade 
ainda permaneceu dois anos 
com prefeitos indicados: es-
perava-se a instalação da Co-
marca. As eleições só ocorre-
ram em 1959, sendo eleitos 
Enivaldo Miranda (prefeito) e 
Francisco Figueiredo de Lima 
(vice). Ambos cumpriram os 
mandatos até 1963.

Uma cancela na Praia do Poço para cobrar pedágio
Enivaldo Miranda reali-

zou a manutenção e inaugu-
ração do prédio da prefeitu-
ra, na Rua Aderbal Piragibe, 
e colocou pessoas eficientes 
que o ajudaram a organizar 
a administração municipal, 
como o fiscal-geral Manoel 
Moreira da Silva e o secretá-
rio-geral José de Arimatéia, 
que trouxe seu conhecimento 
e experiência para a prefei-
tura da cidade e do setor de 
tributos municipais. Um dos 
auxiliares estratégicos de 
Enivaldo foi Pedro da Silva 
Coutinho, que muito contri-
buiu para a emancipação fi-
nanceira de Cabedelo.

A arrecadação sofreu 
sensível melhoria, pois, além 
do déficit permanente, duas 

grandes empresas, o Moinho 
Teone e a Esso Brasileira de 
Petróleo tinham isenção de 
impostos, embora seus veí-
culos danificassem ruas e 
estradas. Enivaldo mandou 
construir a Cancela da Praia 
do Poço para cobrar uma 
taxa dos veículos em trânsi-
to. A finalidade era conseguir 
dinheiro para realizar obras. 
Criou a instituição do aviso 
de cobrança do IPTU, que era 
pago sem assiduidade.

Ele também reformou 
a Escola Maria Pessoa, fez 
o calçamento do Centro da 
cidade e realizou um sonho 
antigo dos habitantes locais: 
forrar, com barro, a Rua Solon 
de Lucena. Renovou os equi-
pamentos do Parque Infantil 

Francisco Pedro de Figueire-
do; conseguiu, no governo de 
Pedro Gondim, o Colégio Es-
tadual de Cabedelo.

O Parque Infantil tam-
bém passou a ser um espaço 
de vacinação para as crian-
ças; reformou o posto de 
puericultura e contratou mé-
dico. Esse posto oferecia tra-
tamento dentário, vacinação 
e distribuição de leite para 
as pessoas carentes; adqui-
riu um Jipe e uma ambulân-
cia para a prefeitura, além de 
um caminhão para a coleta de 
lixo nas principais ruas da ci-
dade – antes a população en-
terrava os lixos nos quintais 
ou em terrenos baldios.

Na sua gestão, Cabedelo 
foi pioneira na radiofonia entre 

os municípios do Litoral Norte 
paraibano. Hélio Almeida, um 
morador antigo, instalou A Voz 
de Cabedelo, utilizando um 
amplificador na Praça Getúlio 
Vargas e alguns alto-falantes 
em pontos estratégicos.

A Voz de Cabedelo, ago-
ra no âmbito municipal, se 
transformou na Agência de 
Publicidade A Voz de Cabe-
delo e passou a gerar mais 
potência depois que o rádio 
técnico Zé de Moura montou 
um transmissor, que aumen-
tou a captação de ondas he-
trzianas. A pequena emissora 
tinha shows de humorismo, 
concurso musical de calouros 
e até programas culturais, 
sob a responsabilidade da 
professora Edna.

José Vieira de Lucena (Zé Lopes)
5/12/2021 – Em Patos (PB), em 
decorrência da Covid-19. Comerciante 
era natural de São José de Espinha-
ras (PB). O sepultamento acorreu na 
segunda-feira (6), em Patos.

Foto: Notícia Paraíba

Joelma
6/12/2021 Em Santa Luzia (PB), víti-
ma de feminicídio. Foi morta a golpes 
de faca e o próprio companheiro é 
apontado como autor do crime. Ela foi 
assassinada dentro de um comércio de 
propriedade do casal.

Foto: Notícia Paraíba

Elly Mattiuzo
5/12/2021 – Aos 18 anos, em San Ma-
rino, de acidente de carro. Patinadora 
no gelo morava em Milão, na Itália, com 
a mãe, antes de mudar-se para San Ma-
rino para morar com o pai. Em Milão, 
ela competia com o grupo de patinação 
artística sincronizada Hot Shivers, e chegou a participar 
do Campeonato Mundial Júnior 2019 na Suíça.

Foto: Instagram

Jay Jay Phillips
1º/12/2021 – Em decorrência da 
Covid-19. Participante da quarta tem-
porada do reality show ‘America’s Got 
Talent’. O astro não tinha se vacinado 
contra o novo coronavírus. Ele inte-
grava a banda Mettal Maffia.

Foto: Reprodução

Melquizedelk Marcondes da Silva (Melk)
5/12/2021 – Aos 33 anos, em Cascavel 
(PR), de parada cardiorrespiratória. 
Rapper era natural de Londrina (PR). 
O último videoclipe do artista foi pu-
blicado há dez dias no YouTube.

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução



PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL

DE LICITAÇÃO
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Pregoeira e Equipe de Apoio, torna público para 

conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL Nº 
00013/2021, do tipo menor preço por item, para aquisição de um veículo de sete lugares zero km, 
cuja abertura será no dia 21.12.2021 às 14:00 horas, na sala de licitações deste órgão, situado na 
Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar-PB. O edital poderá ser obtido na Prefeitura Municipal ou 
pelo www.tce.pb.gov.br ou www.aguiar.pb.gov.br e demais informações encontram-se a disposição 
dos interessados no endereço acima citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, contatos pelo 
telefone (0**83)  3499-1180,  pelo email cpl@aguiar.pb.gov.br.

Aguiar-PB, 07 de Dezembro de 2021.
Maria de Fátima Matias de Caldas Alves

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

Extrato do Termo Aditivo n.º 03 ao Contrato nº 91/2018 – Processo: 027/2018, Tomada de 
Preços nº 001/2018 – Partes: PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE e SOBRAL 
CONSTRUTORA LTDA - ME. Objeto: Prorrogar por mais 12 (doze) meses a vigência do contrato, 
a partir do dia 13/12/2021.

Alagoa Grande(PB), 6 de dezembro de 2021.
ANTONIO DA SILVA SOBRINHO

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

Extrato do Termo Aditivo n.º 05 ao Contrato nº 93/2018 – Processo: 029/2018, Tomada de 
Preços nº 003/2018 – Partes: PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE e IDEALLITY 
CONSTRUÇÕES EIRELI. Objeto: Prorrogar por mais 270 (duzentos e setenta) dias a vigência do 
contrato, a partir do dia 03/12/2021.

Alagoa Grande(PB), 25 de novembro de 2021.
ANTONIO DA SILVA SOBRINHO

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE ABERTURA DE PRAZO PARA CONTRARRAZÕES
CONCORRÊNCIA Nº 00002/2021

A Comissão Permanente de Licitação, da Prefeitura Municipal de Araruna/PB, informa ao público 
em geral, em especial às empresas participantes da licitação em epígrafe, cujo objeto: Contratação 
de Pessoa Jurídica especializada em Serviços de Engenharia Civil, para executar Sistemas de 
Abastecimento de Água com recursos da FUNASA nas seguintes Comunidades: BARBAÇO I, 
BARBAÇO II, LIMÃO I, LIMÃO II, FAZENDA NOVA I, FAZENDA NOVA II, CAVEIRA DE ONÇA, SÃO 
JOSÉ, SERRA VERDE, MUQUÉM I, MUQUÉM II, ALTO GRANDE e FRAGATA, todas zona rural 
Araruna/PB, que as empresas CONSTEM – CONSTRUTORA EIRELI – CNPJ: 06.927.666/0001-76; 
JMR CONSTRUÇÕES EIRELI – CNPJ: 08.686.945/0001-10 e a BR SANEAMENTO LTDA – CNPJ: 
34.356.435/0001-95, apresentaram recursos administrativos contra decisão desta Comissão em 
relação a Habilitação e Inabilitação de Licitantes participantes do referido certame. Informamos 
ainda, que a partir da publicação deste comunicado inicia o prazo de 05 (cinco) dias úteis para 
as contrarrazões do recurso, pelas empresas interessadas, por força do § 3º do art.109, I, da Lei 
8.666/1993. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br.

Araruna/PB, 07 de dezembro de 2021.
Marcielma Martins Cardoso

Presidente da Comissão de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2021
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil, para construção e 

execução dos serviços de Pavimentação em paralelepípedo e drenagem na aldeia Akajutibiro (RUA 
PROJETADA 08, RUA PROJETADA 10, RUA PROJETADA 11), localizada no município de Baía da 
Traição – PB. LICITANTES HABILITADOS: CATAO BONGIOVI COMERCIO E SERVICOS EIRELI; 
CONSTRUTORA PARAIBANA EIRELI; D2R3 SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL EIRELI; DU-
ARTE MARTINS CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES LTDA; ESTRUTURAL SERVICOS 
DE CONSTRUCAO CIVIL E LOCACOES EIRELI; GPS GERENCIAMENTO DE PROJETOS E 
SERVICOS LTDA; HARG EMPREENDIMENTOS, CONSTRUCOES E INCORPORACOES LTDA; 
HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES; JGM ENGENHARIA E INCORPORACAO LTDA; 
KANOVA ENGENHARIA E CONSTRUCOES LTDA; QUALITY CONSTRUCOES LTDA. . LICITANTES 
INABILITADOS: ESCALE CONSTRUTORA E SERVICOS EIRELI; MB CONSTRUCOES E LOCA-
COES LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 
109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição 
de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no 
dia 15/12/2021, às 08:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da 
Traição - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 99383–7991. 
E-mail: licitabaia@gmail.com. 

Baia da Traição - PB, 07 de Dezembro de 2021
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 08:30 horas do dia 21 de Dezembro de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: Aquisição de forma parcelada de material odontológico 
diversos, destinados a esta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 
123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 06/07; e legislação pertinente, conside-
radas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 99383–7991. E-mail: licitabaia@
gmail.com. Edital: https://transparencia.elmartecnologia.com.br/Licitacao?e=201; https://tramita.tce.
pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. .

Baia da Traição - PB, 07 de Dezembro de 2021
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 12:00 horas do dia 21 de Dezembro de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de medicamentos 
diversos da tabela da ABCFARMA de A a Z dos tipos ÉTICOS, GENÉRICOS E SIMILAR, destinados 
ao atendimento das unidades de saúde, conforme especificações e quantidades estabelecidas 
abaixo. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 
06/07; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Infor-
mações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 99383–7991. E-mail: licitabaia@gmail.com. Edital: https://transparencia.elmartecnologia.com.
br/Licitacao?e=201; https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 07 de Dezembro de 2021
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00049/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 08:30 horas do dia 22 de Dezembro de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de forma parcelada de materiais 
médicos hospitalares diversos, destinados a esta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 06/07; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 99383–7991. 
E-mail: licitabaia@gmail.com. Edital: https://transparencia.elmartecnologia.com.br/Licitacao?e=201; 
https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 07 de Dezembro de 2021
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
REVOGAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 00002/2021
Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Ju-

rídica, referente a Concorrência nº 00002/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
DE ENGENHARIA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS, NA EXECUÇÃO DA 
OBRA: CONSTRUÇÃO DE ESCOLA DE 12 SALAS RUA PROJETADA (ANTÔNIA CLEMÊNCIA 
DE PAULA) - ID SIMEC 1105676, SITUADA NO MUNICÍPIO DE BARRA DE SANTANA/PB, NOS 
TERMOS DO PROJETO BÁSICO E ESCOPO DO PROJETO ARQUITETÔNICO QUE FAZEM 
PARTE INTEGRANTE DESTE INSTRUMENTO, E CONFORME TERMO DE COMPROMISSO 
DE EMENDAS Nº 202102431–1; REVOGO o correspondente procedimento licitatório. Justificativa: 
Não acudiram participantes.

Barra de Santana - PB, 07 de dezembro de 2021
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 00003/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Ave-

nida Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, às 10:00 horas do dia 07 de janeiro de 2022, 
licitação modalidade Concorrência, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
DE ENGENHARIA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS, NA EXECUÇÃO DA 
OBRA: CONSTRUÇÃO DE ESCOLA DE 12 SALAS RUA PROJETADA (ANTÔNIA CLEMÊNCIA 
DE PAULA) - ID SIMEC 1105676, SITUADA NO MUNICÍPIO DE BARRA DE SANTANA/PB, NOS 
TERMOS DO PROJETO BÁSICO E ESCOPO DO PROJETO ARQUITETÔNICO QUE FAZEM 
PARTE INTEGRANTE DESTE INSTRUMENTO, E CONFORME TERMO DE COMPROMISSO 
DE EMENDAS Nº 202102431–1. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3346–1066. E-mail: bsantana.licitacaocpl@
gmail.com. Edital: www.barradesantana.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Barra de Santana - PB, 07 de dezembro de 2021
EDNA MACEDO DE SOUSA

Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00008/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA FORNECIMENTO DE SEGURO VEICULAR PARA DIVERSOS VEÍCULOS DA FROTA DESTE 
MUNICIPIO. Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 22 de Dezembro de 2021. Início da 
fase de lances: 08:05 horas do dia 22 de Dezembro de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidia-
riamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaobelempb@
gmail.com. Edital: www.belem.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Belém - PB, 07 de Dezembro de 2021
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 08:00 horas do dia 27 de Dezembro de 2021, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA NO 
RAMO PERTINENTE PARA OS SERVIÇOS DE REFORMA DA UNIDADE ESCOLAR ANITA DE 
MELO BARBOSA LIMA – BELÉM/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaobelempb@gmail.com. Edital: www.belem.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Belém - PB, 07 de Dezembro de 2021
JOSIVAN BATISTA DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÕES E ELÉTRICOS PARA SUPRIR 
AS DEMANDAS DA ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00056/2021. DOTAÇÃO: 0201 GABINETE DA PREFEITA 04.122.2002.2003 MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DO GABINETE DA PREFEITA 001.000000 RECURSOS ORDINÁRIOS 
0019.3.3.90.30.00.1.001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.02 SECRETARIA DE ADMINISTRA-
ÇÃO 04.122.2009.2009 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 
001.000000 RECURSOS ORDINÁRIOS 0094.3.3.90.30.00.1.001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 
0203 SECRETARIA DE FINANÇAS 04.123.2006.2017 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SE-
CRETARIA DE FINANÇAS 001.000000 RECURSOS ORDINÁRIOS 0137.3.3.90.30.00.1.001.0000 
MATERIAL DE CONSUMO 0204 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 12.3614.1001.2023 MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL – MDE 111.000000 RECEITAS DE IMPOSTOS 
E DE TRANSFERENCIA DE IMPOSTOS – EDUCAÇÃO 0212.3.3.90.30.00.1.111.0000 MATERIAL 
DE CONSUMO 02.05 SECRETARIA DE ESPORTE E TURISMO 27.812.2009.2036 MANUTEN-
ÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ESPORTE E TURISMO 001.000000 RECURSOS 
ORDINÁRIOS 0367.3.3.90.30.00.1.001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.06 SECRETARIA DE 
CULTURA 13.392.2010.2062 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE CULTURA 
001.000000 RECURSOS ORDINÁRIOS 0436.3.3.90.30.00.1.001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 
02.08 SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO URBANO, INFRAESTRUTURA E TRANSPORTES 
15.451.2012.2082 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SEINFRA 001.000000 RECURSOS 
ORDINÁRIOS 0734.3.3.90.30.00.1.001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 15.451.2012.2084 MANU-
TENÇÃO DA REDE DE ILUMINAÇÃO PÚBLICA DE BELEM 001.000000 RECURSOS ORDINÁRIOS 
0751.3.3.90.30.00.1.001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 620.000000 CONTRIBUIÇÃO PARA O 
CUSTEIO DO SERVIÇO DE ILUMINAÇÃO PÚBLICA – COSIP 0752.3.3.90.30.00.1.620.0000 MATE-
RIAL DE CONSUMO 02.10 SECRETARIA DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE 20.606.2014.2116 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE 
001.000000 RECURSOS ORDINÁRIOS 0917.3.3.90.30.00.1.001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 
02.071 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE DE BELEM 10.301.1008.2135 MANUTENÇÃO DO FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE DE BELEM 211.000000 RECEITAS DE IMPOSTO E DE TRANSFEREN-
CIA DE IMPOSTOS – SAUDE 0565.3.3.90.30.00.1.211.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.091 
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL DE BELEM 08.244.2011.2089 MANUTENÇÃO 
DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL DE BELEM – FMAS 001.000000 RECURSOS 
ORDINÁRIOS 0788.3.3.90.30.00 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00190/2021 
- 02.12.21 - HUMBERTO LIMA DA SILVA - R$ 18.352,00; CT Nº 00191/2021 - 02.12.21 - TACIEL 
DA SILVA SANTOS - R$ 445,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
GABINETE DA PREFEITA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO
DE PREÇOS N° 011/2021 – PMBV

A PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA - PB, em conformidade com o resultado do 
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 011/2021 – PMBV, regido pelo PROCESSO LICITATÓRIO N° 
0095/2021 – PMBV, que objetiva o REGISTRO DE PREÇO CONSIGNADO EM ATA PARA EVEN-
TUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE CONFECÇÕES DE FARDAMENTOS 
PARA REALIZAÇÃO DO PROJETO AMBIENTAL NO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA/PB, conforme 
especificações do edital e seus anexos, publica o extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 
0011/2021 - PMBV sendo que o prazo de validade é de um ano contado da data da assinatura da 
mesma e deste extrato, tendo sua eficácia através da publicação em imprensa oficial conforme 
fornecedor, itens, marcas e valores abaixo relacionados.

VIGÊNCIA: 29 DE NOVEMBRO DE 2021 ATÉ 29 DE NOVEMBRO DE 2022

1. EMPRESA: JOÃO MARTINHO DA SILVA - ME
CNPJ: 29.844.257/0001-01

ENDEREÇO: Avenida |Diogo Velho, 122, Sala 02, Centro, João Pessoa/PB

REPRESENTANTE: João Martinho da Silva  RG: 1.991.9992 2ª via - SSP/PB CPF: 044.776.454-30

E-MAIL: financeiro@mastertransfer.com.br   TEL.: (83) 3222-7880

ITENS DESCRIÇÃO MARCA/
MODELO QUANT. UNID. VALOR

UNIT.
VALOR
TOTAL

02

CAMISA TIPO DE MANGAS 
CURTAS, COM GOLA RE-
DONDA PERSONALIZADA, 
COM TECIDOS DE MALHA 
FRIA COM 100% POLIÉS-
TER FIADO, GRAMATURA 
DE 170g E COM TRATA-
MENTO ANTIPILLING, 
MUITO BOA QUALIDADE, 
TAMANHO P AO GG, E 
COM VÁRIAS CORES DIS-
PONIVEIS DAS CAMISAS.

MASTER 1.100 UND R$ 13,50 R$14.850,00

2. EMPRESA: MARIA ELIZABETH MOURA MORALES CONFECÇÕES EIRELI
CNPJ: 30.577.619/0001-24

ENDEREÇO: Rua |Primavera, 80, Jardim das Flores, Jandaia Do Sul/PR

REPRESENTANTE: Paulo Rógerio Kruger  CPF: 040.746.209-01

E-MAIL: licitacoesme@gmail.com   TEL.: (43) 3432-4912

ITENS DESCRIÇÃO M A R C A /
MODELO QUANT. UNID. VALOR

UNIT.
VALOR
TOTAL

01

BONÉS PERSONALIZADOS 
DE DIVERSAS CORES, MA-
TÉRIAS DE TECIDOS, ABAS 
CURVAS, MATERIAL EM 
100% POLIESTER, REGU-
LAGEM SNEPBACK.

ME CON-
FECÇÕES 
– FABRI-
C A Ç Ã O 
PRÓPRIA

1.000 UND R$ 8,97 R$ 8.970,00

VALOR TOTAL: R$ 23.820,00

7.3. O valor total da presente Ata de Registro de Preços é de: R$: 23.820,00 (VINTE E TRÊS 
MIL OITOCENTOS E VINTE REAIS) 

Boa Ventura - PB, 29 novembro de 2021.
TALITA LOPES ARRUDA

PREFEITA CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA

PREFEITURA DE BOA VENTURA
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP N° 010/2021
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO CONSIGNADO EM ATA PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO 

DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA FORNECIMENTO DE MATERIAL GRÁFICO PARA REALI-
ZAÇÃO DO PROJETO AMBIENTAL NO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA/PB.

Vencedores: - ALEXANDRO SILVA DE OLIVEIRA 03291831411, CNPJ: 35.016.277/0001-97, 
com o valor de R$ 18.134,17 (Dezoito Mil, Cento e Trinta e Quatro Reais e Dezessete Centavos), 
vencendo nos seguintes itens: 01, 03;

- CARLOS EDUARDO S. MELO - ME, CNPJ: 16.889.821/0001-60, com o valor de R$ 5.180,00 
(Cinco Mil, Cento e Oitenta Reais), vencendo nos seguintes itens: 02, 04;

VALOR GLOBAL com o R$ 23.314,17 (Vinte e Três Mil, Trezentos e Quatorze Reais e Dezes-
sete Centavos).

EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO: “A Pregoeira de Licitações da Prefeitura Municipal de Boa Ven-
tura, usando das atribuições que lhes são conferidas, após a análise das propostas e condições 
apresentadas pelos licitantes no certame do Pregão Eletrônico n° 010/2021, resolve ADJUDICAR 
o objeto do processo licitatório das empresas acima mencionadas, por apresentar o Menor Preços, 
conforme classificação constante da Ata de Abertura e Julgamento”.

DATA DA ADJUDICAÇÃO: 11/11/2021
LÍVIA MONIELY DE ALMEIDA DEODATO

PREGOEIRA OFICIAL/PMBV

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP N.º. 010/2021
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 0094/2021

Objeto: REGISTRO DE PREÇO CONSIGNADO EM ATA PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA FORNECIMENTO DE MATERIAL GRÁFICO PARA REA-
LIZAÇÃO DO PROJETO AMBIENTAL NO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA/PB.

Vencedores: 
- ALEXANDRO SILVA DE OLIVEIRA 03291831411, CNPJ: 35.016.277/0001-97, com o valor de 

R$ 18.134,17 (Dezoito Mil, Cento e Trinta e Quatro Reais e Dezessete Centavos), vencendo nos 
seguintes itens: 01, 03;

- CARLOS EDUARDO S. MELO - ME, CNPJ: 16.889.821/0001-60, com o valor de R$ 5.180,00 
(Cinco Mil, Cento e Oitenta Reais), vencendo nos seguintes itens: 02, 04;

VALOR GLOBAL com o R$ 23.314,17 (Vinte e Três Mil, Trezentos e Quatorze Reais e Dezes-
sete Centavos).

Após análise do processo, e, estando o mesmo de acordo com a Lei, HOMOLOGO, nos termos 
da Lei 10.520/2002, em consequência, fica convocado o licitante vencedor para a assinatura do 
termo de contrato, nos termos do art. 64, da lei 8.666/1993 atualizada, do citado diploma legal, 
sob as penalidades da lei.

Boa Ventura-PB, 18 de novembro de 2021
TALITA LOPES ARRUDA
Prefeita Constitucional

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE BOM JESUS
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA Nº 00001/2021

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 
parecer da Assessoria Jurídica, referente a Chamada Pública nº 00001/2021, que objetiva: Contra-
tação de laboratório protético, para confecção de próteses dentárias fornecido de forma parcelada, 
destinado ao Fundo Municipal de Saúde de BOM JESUS – PB; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: CENTER DENT SERVICO DE PROTESE 
DENTARIA EIRELI - R$ 90.000,00.

Bom Jesus - PB, 07 de Dezembro de 2021
MARIA DE FÁTIMA SAMPAIO DE AQUINO

Gestora

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE BOM JESUS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de laboratório protético, para confecção de próteses dentárias fornecido 
de forma parcelada, destinado ao Fundo Municipal de Saúde de BOM JESUS – PB. FUNDA-
MENTO LEGAL: Chamada Pública nº 00001/2021. DOTAÇÃO: 10.301.2002.2067 MANUT. DO 
PROGRAMA SAUDE BUCAL 2140000.00 Transferências Fundo a Fundo de Recursos do SUS 
provenientes do Governo Federal – Bloco 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIçOS DE TERCEIROS � 
PESSOA JURíDICA. VIGÊNCIA: até 07/12/2022. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de 
Saúde de Bom Jesus e: CT Nº 00045/2021 - 07.12.21 - CENTER DENT SERVICO DE PROTESE 
DENTARIA EIRELI - R$ 90.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE ERRATA DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO Nº. 017/2021
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO para conhecimento dos interessados, ERRATA ao AVISO DE LICITAÇÃO do Pregão 
Eletrônico nº. 00017/2021: onde lê-se no dia 16/12/2021, leia-se 17/12/2021; os demais atos perma-
necem inalterados. Maiores informações e consultas com a Presidenta e Comissão Permanente de 
Licitação no HORÁRIO ÚNICO de 08:00h às 12:00h, no Telefone: (83) 3391-1375, ou pelo e-mail: 
cplboqueirao@gmail.com – www.portaldecompraspublicas.com.br

Boqueirão - PB, 07 de dezembro de 2021.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE ERRATA DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO Nº. 018/2021
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO para conhecimento dos interessados, ERRATA ao AVISO DE LICITAÇÃO do Pregão 
Eletrônico nº. 00018/2021: onde lê-se no dia 16/12/2021, leia-se 17/12/2021; os demais atos perma-
necem inalterados. Maiores informações e consultas com a Presidenta e Comissão Permanente de 
Licitação no HORÁRIO ÚNICO de 08:00h às 12:00h, no Telefone: (83) 3391-1375, ou pelo e-mail: 
cplboqueirao@gmail.com – www.portaldecompraspublicas.com.br

Boqueirão - PB, 07 de dezembro de 2021.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
ERRATA DE AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO Nº 0010/2022
No Aviso de Licitação publicado no Diário Oficial do Estado e Jornal A União de 07 de dezembro 

deste, Página 37,com relação a data de abertura do certame, onde se lê “às 09:00 horas do dia 
17 de Dezembro de 2021”, leia-se “às 09:00 horas do dia 05 de Janeiro de 2022”. Telefone: (083) 
3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br

Cabedelo - PB, 07 de Dezembro de 2021
RAMON SORRENTINO BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2021.078.2021
TOMADA DE PREÇO Nº.006/2021

OBJETIVO: Contratação dos serviços de obras para reforma e ampliação do centro educacional 
infantil Rinalda Paes da Silva no distrito de São Sebastião, no município de Cacimbas-PB conforme 
planilha orçamentaria em anexo I do edital reunião as 08:40 hs do dia 23 de dezembro de 2021 na 
sala da CPL, informação no endereço sala da CPL Rua São José, 35 - Centro - CEP:58.698-000 - 
Cacimbas - PB hs, site do http://www.cacimbas.pb.gov. br/ http://www.tce.pb.gov.br, 

Cacimbas-PB, 07 de Dezembro de 2021 
Chardes Deyvith de Almeida Lopes

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DV00033/2021

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00033/2021, 
que objetiva: Contratação de pessoa física ou jurídica para planejamento, organização e fornecimento 
de infraestrutura necessária à realização de eventos para apresentação de resultados e prospec-
ção para o ano 2022, com toda estrutura necessária para realização deste evento; RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: Mais Brasil Turismo Ecológico Rural 
Receptivo e Aventura Ltd - R$ 14.000,00.

Campina Grande - PB, 07 de Dezembro de 2021
CARLOS MARQUES DUNGA JÚNIOR

Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de pessoa física ou jurídica para planejamento, organização e fornecimento 

de infraestrutura necessária à realização de eventos para apresentação de resultados e prospecção 
para o ano 2022, com toda estrutura necessária para realização deste evento. FUNDAMENTO 
LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00033/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Campina Grande: 05.010 – Superintendência de Trânsito e Transportes Públicos 04.122.2001.2092 
– Ações administrativas da STTP 33.90.39 99 – Outros serviços de terceiros – Pessoa Jurídica. 
VIGÊNCIA: até 07/12/2021. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e Transportes 
Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00170/2021 - 07.12.21 - Mais Brasil Turismo Ecológico Rural 
Receptivo e Aventura Ltd - R$ 14.000,00.

FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DE CONTRATO
PREGÃO ELETRONICO 2514/2021

OBJETO: AQUISIÇÃO DE LEITES E FÓRMULAS ESPECIAIS PARA ATENDER AS NECES-
SIDADES DAS CASAS DA ESPERANÇA I, II E III, UNIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE 
ASSISTENCIA SOCIAL, FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 25014/2021 DOTAÇÃO: 
Função Programática: 08 243 1017 2115 – Ações das Casas Esperança I, II e III, Elemento De 
Despesa: 3390.30 Fonte De Recursos: 1001/1311, PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal 
de Assistência Social de Campina Grande e Empresa CL COMERCIO DE MATERIAIS MEDI-COS 
HOSPITALARES LTDA,CNPJ 13.441.051/0002-81, Valor R$ 25.920,00 CT Nº 25130/2021; MEDS 
COMERCIO DE MEDICAMENTOS, PRODUTOS E EQUIPAMENTOS HOSPITALARES LTDA,CNPJ 
40.256.200/0001-24 Valor R$ 3.747,00 CT Nº 25131/2021; XAND’S COMERCIAL DE ALIMEN-
TOS EIRELI 04.949.494/0001-06, Valor R$ 2.880,00 CT Nº 250132/2021; VIGÊNCIA 03/12/21 a 
31/12/2021, Campina Grande /PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico nº 

00019/2021, para o dia 21 de Dezembro de 2021 às 09:00 horas; e do início da fase de lances para 
o dia 21 de Dezembro de 2021 às 09:05 horas. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua: Expedicionário Luís Tenório Leão, 699 - Centro 
- Caraúbas - PB. Telefone: (083) 3307–1175. E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. Site: https://
www.portaldecompraspublicas.com.br/.

Caraúbas - PB, 07 de Dezembro de 2021
SONILDO HOSTIO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 011/2021 - SRP
A Prefeitura Municipal de Caturité – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
ELETRÔNICO nº. 011/2021, pelo sistema de registro de preços, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto 
é a AQUISIÇÃO DE VEICULO. Data de abertura: 20/12/2021 às 09h00min (Horário Local). Cópia do 
Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura 
de Caturité, à Rua João Queiroga, N°. 18, Centro, no horário de expediente. Outras informações 
pelo Telefone (83) 3345-1073 / 3345-1075.

Caturité, 07 de dezembro de 2021.
Denise Barbosa Ferreira da Silva

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA DE PREÇOS

TOMADA DE PREÇOS N° 0007/2021
A presidente da Comissão de Licitação do município de Conceição – PB torna público para 

conhecimento dos licitantes do processo na modalidade Tomada de Preços n° 0007/2021 a abertura 
dos envelopes das propostas de preço da referida licitação, que tem como objeto: contratação de 
empresa especializada para conclusão de obra do tipo implantação de pavimentação no município 
de Conceição/PB, conforme planilha orçamentária e o contrato de repasse nº. 848436/2017 MDR/
CAIXA - OPERAÇÃO 1041856-06. Assim, a sessão para abertura dos envelopes de proposta de 
preço será realizada no dia 10 de dezembro de 2021 às 10h00min. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto à Comissão Permanente de Licitação, Rua Capitão João Miguel – Centro Admi-
nistrativo Integrado, S/N – São José – Conceição-PB, nos horários entre 08h00min e 12h00min 
dos dias úteis. E-mail: licitacao@conceicao.pb.gov.br

Conceição – PB, 07 de Dezembro de 2021.
FRANCISCO EDIVAN CIRILO VIEIRA
Presidente da Comissão/Suplente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO
DE PREÇOS Nº: RP 00058/2021

Modalidade: Pregão - Registro de Preços 00058/2021, Processo 211027PE00058. Órgão 
Gerenciador: Município de Conceição-PB. Vigência: 12 (Doze) meses. Objeto: Refere-se à 
Registro de Preços para Futura e Eventual aquisição de patrulha mecanizada para o município 
de Conceição – PB, conforme proposta Nº. 034833/2018. Empresa: - AGRO SHOP COMERCIO 
VAREJISTA DE MEDICAMENTOS E PRODUTOS VETERINARIOS EIRELI - AGRO SHOP. - CNPJ 
Nº. 27.636.436/0001-28 - vencedor do item nº. 5 - Valor: R$ 12.990,00; - PUMA COMERCIAL EIRE-
LI. - CNPJ Nº. 23.655.349/0001-67 - vencedor do item nº. 2, 3 e 4 - Valor: R$ 133.000,00; - SILVA 
ARAÚJO COMERCIO E SERVIÇOS DE MAQUINAS E EQUIPAMENTOS AGRICOLAS LTDA – T 
& C TRATORES. - CNPJ Nº. 27.848.692/0001-89 - vencedor do item nº. 1 - Valor: R$ 201.000,00. 

Conceição - PB, 03 de dezembro de 2021.
SAMUEL SOARES LAVOR DE LACERDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada para reforma e revitalização do Centro de 
Cultura no Município de Conceição/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00006/2021.  
DOTAÇÃO: Recursos: Nº. ANO DA PROPOSTA 005822/2019 – CONTRATO DE REPASSE Nº 
887709/2019/MTUR/CAIXA – JUNTO À UNIÃO FEDERAL, POR INTERMÉDIO DO MINISTÉRIO 
DO TURISMO, REPRESENTADA PELA CAIXA ECONÔMICA FEDERAL, E CONTRA PARTIDA DA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO/PB – 09.000 SECRETARIA DE CULTURA, DESPORTO 
E LAZER – PROGRAMA DE TRABALHO – 13 368 1015 1062 – REFORMA E REVITALIZAÇÃO DO 
CENTRO CULTURAL DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO – ELEMENTO DE DESPESA – 4490.51 – 
OBRAS E INSTALAÇÕES..VIGÊNCIA: 12 meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Conceição e: CT Nº 40601/2021 - J.W CONSTRUTORA LTDA - CNPJ: 30.317.693/0001-01. 
VALOR: R$ 630.269,67 (Seiscentos e trinta mil, duzentos e sessenta e nove reais e sessenta e 
sete centavos).

Conceição - PB, 06 de dezembro de 2021.
SAMUEL SOARES LAVOR DE LACERDA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDADO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2021
OBJETO: Contratação de empresa para execução de obra de pavimentação em paralelepí-

pedos em diversas ruas do município de Condado. Data e Local: 23 de Dezembro de 2021 às 
09:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Padre Amâncio Leite, 395 - Centro – Condado/PB. 
O edital está disponível no Portal Oficial do Município: http://www.condado.pb.gov.br e no Mural 
de Licitação no Portal do Tribunal de Contas do Estado da Paraíba: https://tramita.tce.pb.gov.br/
tramita/pages/main.jsf. 

Condado-PB, 07 de Dezembro de 2021. 
FRANCISCA LIDIANE ALVES DA SILVA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDADO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2021
OBJETO: Contratação de empresa para execução de obra de pavimentação em paralelepí-

pedos em diversas ruas do município de Condado. Data e Local: 23 de Dezembro de 2021 às 
11:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Padre Amâncio Leite, 395 - Centro – Condado/PB. 
O edital está disponível no Portal Oficial do Município: http://www.condado.pb.gov.br e no Mural 
de Licitação no Portal do Tribunal de Contas do Estado da Paraíba: https://tramita.tce.pb.gov.br/
tramita/pages/main.jsf. 

Condado-PB, 07 de Dezembro de 2021.
FRANCISCA LIDIANE ALVES DA SILVA

Presidente da CPL

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 8 de dezembro de 2021 
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PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
IMPUGNAÇÃO DE EDITAL

CONCORRÊNCIA Nº 00004/2021
OBJETO: Contratação de empresa de engenharia especializada, para a execução dos serviços 

de limpeza urbana no Município de Conde-PB. EMPRESA: Limpmax Construções e Serviços Ltda. 
A CPL comunica que, após a análise do pedido de impugnação ao Edital interposto pela referida 
empresa, entendeu-se pelo conhecimento do mesmo e, no mérito, jugou-se improcedente - impug-
nação indeferida. Maiores informações e vistas ao processo, poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, em sua sede, na Rodovia PB 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, no horário 
das 12:00 as 18:00 horas - de segunda a quinta - e das 08:00 as 14:00 horas - sexta dos dias úteis, 
no endereço supracitado. E-mail: conde.cpl.2021@gmail.com.

Conde - PB, 06 de dezembro de 2021.
SILVIA QUEIROGA NÓBREGA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56,
torna público que recebeu da SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença 

Prévia N° 166/2021 para PROPOSTA DE MELHORIA VIÁRIA - BINÁRIO UNIPÊ, em ÁGUA FRIA, 
em João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna  
público   que   recebeu da  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, LICENÇA 
PRÉVIA N° 167/2021 MURO DE CONTENÇÃO DA ORLA DO BESSA, localizada no Município 
de  João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna 
público que recebeu da  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, LICENÇA PRÉVIA 
N° 160/2021 PARA CONSTRUÇÃO DO HOSPITAL VETERINÁRIO, localizada no Município de  
João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE REABERTURA

PROCESSO Nº 14.056/2020
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.002/2021

CHAVE CGM: ZAT1-2CWH-B2U3-E18H
DATA DE ABERTURA: 22/12/2021 – ÀS: 09:00hs. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM FORNECIMENTO DE GASES 

MEDICINAIS COM LOCAÇÃO, INSTALAÇÃO E MANUTENÇÃO DOS EQUIPAMENTOS PARA 
ATENDER SAMU, UPA’S E REDE HOSPITALAR.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeira, Sra. Franciny 
do Nascimento Leal, nomeado pela Portaria nº 043/2021, vem por meio deste tornar público, para 
conhecimento dos interessados, que reabrirá a licitação na modalidade Pregão Eletrônica, sob 
o critério do menor preço por item. O novo Edital ficará à disposição dos interessados no prazo 
prescrito na legislação pertinente, no site www.comprasgovernamentais.gov.br, sob o número da 
UASG 926792, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas com o 
Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h, no 
Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS e 
SUS. Fundamentação legal: Lei nº 10.520/2002, pelo Decreto Federal nº 7.892/2013 e 10.024/2019, 
Decreto Municipal nº 4.985/2003, 7.884/2013, 8.642/2015, 9.280/2019, 9.607/2020 e 9.611/2020, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/1993 e alterações posteriores.

João Pessoa, 07 de dezembro de 2021. 
Franciny do Nascimento Leal

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.067/2021

Chave CGM nº KY7C-V8UX-ZFZJ-8C9Z
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE HI-

GIENE, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS/ORGÃOS DEMANDANTES, 
CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021/082254.
Data da sessão: 22/12/2021
Horário da Abertura das Propostas: 09hs00min (HORÁRIO LOCAL).
Local da Disputa: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br
Edital: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/

licitacoes
João Pessoa, 07 de Dezembro de 2021.

Dalpes Silveira de Souza
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 04.068/2021
CHAVE CGM Nº FQZZ-528Q-9JOZ-2XAT

OBJETO: AQUISIÇÃO DE UNIFORME ESPORTIVO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
SECRETARIA DE JUVENTUDE, ESPORTE E RECREAÇÃO – SEJER, CONFORME CONDIÇÕES 
E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021/051865.
Data da sessão: 22/12/2021
Horário da Abertura das Propostas: 10hs00min (HORÁRIO LOCAL).
Local da Disputa: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br
Edital: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/

licitacoes
João Pessoa, 07 de Dezembro de 2021.

Dalpes Silveira de Souza
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
CHAVE CGM: 9MSV-VS5Y-DZG6-3BE2
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 09043/2021
PROCESSO ADM. Nº 2021/109855
CHAVE LICITAÇÕES-E Nº912747
OBJETO:Registro de preços para eventual aquisição de pneus automotivos e câmara de ar, 

destinados à frota oficial da Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa.
A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através da Pregoeira Subs-

tituta, torna público que realizará licitação, na modalidade pregão eletrônico, cuja sessão pública 
ocorrerá através do site www.licitacoes-e.com.br.O acolhimento das propostas ocorrerá através do 
site www.licitacoes-e.com.br, a partir do dia 09/12/2021, às 11h. A abertura das propostas ocorrerá 
no dia 21/12/2021, às 08h30 e disputa às 09h00. A cópia do edital pode ser adquirida pelos sites 
www.licitacoes-e.com.bre http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de09 de 
dezembro de 2021.

João Pessoa, 07 de dezembro de 2021.
Laíz Mayarha Santos Alves de Menezes

Pregoeira Substituta CSL/ SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00044/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00044/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE VEÍCULOS 0 KM TIPO PASSEIO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAUDE, CONFORME PROPOSTA Nº: 11264.183000/1210–02 – MINISTÉRIO DA 
SAUDE E RECURSOS PRÓPRIOS; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: FIORI VEICOLO S.A - R$ 600.000,00.

Lagoa Seca - PB, 07 de Dezembro de 2021
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS 0 KM TIPO PASSEIO PARA ATENDER AS NECESSIDA-
DES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAUDE, CONFORME PROPOSTA Nº: 11264.183000/1210–
02 – MINISTÉRIO DA SAUDE E RECURSOS PRÓPRIOS. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Eletrônico nº 00044/2021. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 2021: RECURSOS PRÓPRIOS / FEDERAIS. 
VIGÊNCIA: até 06/12/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT 
Nº 00334/2021 - 07.12.21 - FIORI VEICOLO S.A - R$ 600.000,00. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2021
REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

O Prefeito do Município de Livramento, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, 
Resolve: Homologar o resultado da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 001/2021, que obje-
tiva: Contratação de empresa especializada para prestar serviços de engenharia na Pavimentação 
em paralelepípedo de 04 (Quatro) vias urbanas (Rua Helena Barbosa da Silva, Rua Erotildes Maria 
de Brito, Rua Severina Josefa da Conceição, Rua Otacílio Nunes da Nóbrega) todas localizadas na 
Zona Urbana de Livramento-PB, conforme planilha orçamentária de custo; com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente(s) vencedor(es): 1º 
Lugar: Gamarra Const.-EPP, CNPJ: 26.420.889/0001-50, com valor total de R$ 300.043,84; 2º 
Lugar: Torre Const. Eireli, CNPJ: 29.050.310/0001-00, com valor total de R$ 323.969,71; 3º Lugar: 
A F Eng. Eireli, CNPJ: 07.242.420/0001-23, com valor total de R$ 346.426,09; 4º Lugar: Covale 
Eireli, CNPJ: 11.170.603/0001-58, com valor total de R$ 354.529,17. Publique-se e cumpra-se.

Livramento-PB, 07 de dezembro de 2021.
Ernandes Barboza Nóbrega

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2021
REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

O Prefeito do Município de Livramento, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, 
Resolve: Homologar o resultado da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 002/2021, que 
objetiva: Contratação de empresa especializada para prestar serviços de engenharia na construção 
de 01 (uma) Passagem Molhada para adequação de estrada vicinal (Lado esquerdo de 30,08m, 
Centro de 22,25m, Lado direito de 25,52m), localizada no Sítio Arius de Livramento-PB; com base 
nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente(s) 
vencedor(es): 1º Lugar: Torre Const. Eireli, CNPJ: 29.050.310/0001-00, com valor total de R$ 
191.449,31; 2º Lugar: Covale Eireli, CNPJ: 11.170.603/0001-58, com valor total de R$ 198.289,52. 
Publique-se e cumpra-se.

Livramento-PB, 07 de dezembro de 2021.
Ernandes Barboza Nóbrega

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2021
REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

O Prefeito do Município de Livramento, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, 
Resolve: Homologar o resultado da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 003/2021, que obje-
tiva: Contratação de empresa especializada para prestar serviços de engenharia na Pavimentação 
em paralelepípedo de 03 (Três) vias urbanas (Rua José Estevão Maranhão - Estaca 0 a 8+10m, 
Rua José Estevão Maranhão - Estaca 8+10m a 16+2,76m, Rua José Estevão Maranhão - Estaca 
16+2,76m a 18+11,69m) todas localizadas na Zona Urbana de Livramento-PB, conforme planilha 
orçamentária de custo; com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais 
apontam como proponente(s) vencedor(es): 1º Lugar: Ventura & Leite Ltda, CNPJ: 37.261.300/0001-
34, com valor total de R$ 204.362,87; 2º Lugar: Gamarra Const.-EPP, CNPJ: 26.420.889/0001-50, 
com valor total de R$ 218.248,19; 3º Lugar: Torre Const. Eireli, CNPJ: 29.050.310/0001-00, com 
valor total de R$ 235.285,40; 4º Lugar: A F Eng.Eireli, CNPJ: 07.242.420/0001-23, com valor total 
de R$ 250.015,00; 5º Lugar: Reta Const. Ltda, CNPJ: 40.761.924/0001-25, com valor total de R$ 
251.948,15; 6º Lugar: Covale Eireli, CNPJ: 11.170.603/0001-58, com valor total de R$ 257.492,72; 
7º Lugar: Freitas Ltda, CNPJ: 26.743.365/0001-08, com valor total de R$ 274.215,72. Publique-se 
e cumpra-se.

Livramento-PB, 07 de dezembro de 2021.
Ernandes Barboza Nóbrega

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO 
NOTIFICAÇÃO

CONTRATO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS Nº 189/2020
A Prefeitura de Livramento-PB, vem através de seu Gestor tornar público que está notifi-

cando a pessoa jurídica: PONTAIS SERVIÇOS DE PROJETOS E CONSTRUÇÕES, CNPJ Nº 
34.059.481/0001-22 (SÓCIOS), para entregar até o dia 31/12/2021 na sede da Prefeitura de 
Livramento (Setor de Engenharia) o complemento do Projeto Executivo da Barragem de Terra 
(Açude), completos, do Açude denominado Lagoa do Juá, a ser construído na localidade Cacimba 
do Cavalo, na Zona Rural do município de Livramento-PB, referente ao Pregão Presencial Nº 
015/2020 e  Contrato de Prestação de Serviços Nº 189/2020. Motivo desta notificação: A vigência 
do referido contrato termina em 31 de dezembro de 2021.

Livramento-PB, 06 de dezembro de 2021.
Ernandes Barboza Nóbrega

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO 

TOMADA DE PREÇO Nº 00004/2021 
OBJETO: Contratação de empresa especializada para Recuperação e Roço de Estradas do 

Município de Manaíra/PB, conforme Planilha Orçamentária..  O Prefeito do Município de Manaíra, 
no uso das atribuições que lhe foram conferidas através da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 
1993, R E S O L V E: ADJUDICAR o objeto da licitação, Modalidade Tomada de Preço nº 00004/2021, 
com base nos elementos constantes do processo correspondente, a: EKS CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS LTDA - CNPJ: 02.750.635/0001-31 – R$ 108.111,40 (Cento e oito mil, cento e onze 
reais e quarenta centavos).

Manaíra/PB, 07 de novembro de 2021. 
Manoel Virgulino Simão 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 00004/2021
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE MANAÍRA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições 

legais, R E S O L V E:  HOMOLOGAR a licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00004/2021: 
Contratação de empresa especializada para Recuperação e Roço de Estradas do Município de 
Manaíra/PB, conforme Planilha Orçamentária., com base nos elementos constantes do processo 
correspondente a: EKS CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - CNPJ: 02.750.635/0001-31 – R$ 
108.111,40 (Cento e oito mil, cento e onze reais e quarenta centavos).

Manaíra/PB, 07 de novembro de 2021. 
Manoel Virgulino Simão 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Tomada de Preço nº 00004/2021. OBJETO: Contratação de empresa especia-
lizada para Recuperação e Roço de Estradas do Município de Manaíra/PB, conforme Planilha 
Orçamentária. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) 
dias úteis, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de 
Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação 
prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: EKS CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS LTDA - CNPJ: 02.750.635/0001-31 – R$ 108.111,40 (Cento e oito mil, cento e onze 
reais e quarenta centavos).

INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua José Rosas, SN - Centro - Manaíra - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Manaíra/PB, 07 de novembro de 2021. 
Manoel Virgulino Simão

 Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2021
OBJETO: Aquisição de Materiais, Reagentes e Equipamentos para o Laboratório de Analises 

Clinica do Município de Manaíra –PB. O PREGOEIRO OFICIAL, no uso das atribuições que lhe 
foram conferidas através e observadas as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho 
de 2002, e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993, R E S O L V E: 
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 00025/2021, com base nos 
elementos constantes do processo correspondente, a:  DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS AGRESTE 
MERIDIONAL LTDA, CNPJ n 40.876.269/0001-50, Valor R$ 3.605,50. LABINGA COMERCIO DE 
ARTIGOS PARA LABORATORIOS LTDA, CNPJ nº 04.886.103/0001-51, Valor R$ 24.376,00. LIFE 
CARE DIAGNOSTICOS EIRELI, CNPJ nº 34.637.297/0001-12, Valor R$ 29.406,10. PROMEDI 
DISTRIBUIDORA  DE PRODUTOS HOSPITALARES LTDA, CNPJ nº 27.806.274/0001-29, Valor R$ 
2.429,40. RDF - DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS PARA SAUDE LTDA, CNPJ nº 12.305.387/0001-
73, Valor R$ 10.502,70. ULISSES E CORDEIRO  DE SANTANA EPP, CNPJ 26.754.510/0001-48. 
Valor R$ 23.300,00. 

Manaíra/PB, 06 de Dezembro de 2021. 
José Alberto Tavares Junior

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
Prefeitura Municipal

EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO 
O Prefeito do Município de Manaíra /PB, no uso de suas atribuições legais, R E S O L V E: HOMO-

LOGAR o resultado da licitação, modalidade pregão Eletrônico nº 00025/2021, que objetiva Aquisição 
de Materiais, Reagentes e Equipamentos para o Laboratório de Analises Clinica do Município de 
Manaíra –PB, com base nos elementos constantes do processo correspondente, a: DISTRIBUIDORA 
DE PRODUTOS AGRESTE MERIDIONAL LTDA, CNPJ n 40.876.269/0001-50, Valor R$ 3.605,50. 
LABINGA COMERCIO DE ARTIGOS PARA LABORATORIOS LTDA, CNPJ nº 04.886.103/0001-
51, Valor R$ 24.376,00. LIFE CARE DIAGNOSTICOS EIRELI, CNPJ nº 34.637.297/0001-12, Valor 
R$ 29.406,10. PROMEDI DISTRIBUIDORA  DE PRODUTOS HOSPITALARES LTDA, CNPJ nº 
27.806.274/0001-29, Valor R$ 2.429,40. RDF - DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS PARA SAUDE 
LTDA, CNPJ nº 12.305.387/0001-73, Valor R$ 10.502,70. ULISSES E CORDEIRO  DE SANTANA 
EPP, CNPJ 26.754.510/0001-48. Valor R$ 23.300,00.

Manaíra/PB, 07 de Dezembro de 2021. 
Manoel Virgulino Simão

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 11:00 horas do dia 20 de Dezembro 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de material odontológico 
diversos, destinado ao Fundo Municipal de Saúde deste Município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 0013/07; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3625–1111. E-
-mail: licitaadmprefeitura@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Marcação - PB, 07 de Dezembro de 2021
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 13:00 horas do dia 20 de Dezem-
bro de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada de 
peças e acessórios original e genuína, para manutenção de veículos oficiais pertencentes à frota 
do Município de Marcação–PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 0013/07; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3625–1111. E-mail: licitaadmprefeitura@gmail.com. 

Marcação - PB, 08 de Dezembro de 2021
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N.º. 00051/2021
Objeto: Registro de preços para aquisição de combustíveis com o abastecimento na região do 

município de Campina Grande-PB, atendendo as necessidades de todas secretarias da Prefeitura 
Municipal de Piancó-PB, durante o exercício de 2022.

Vencedoras: POSTO DIESEL SAO JOSE LTDA - CNPJ 35.419.936/0001-36, com o valor global 
de R$ 886.900,00 (oitocentos e oitenta e seis mil e novecentos reais).

Resolve: Homologar, após análise do processo, nos termos da lei. Estando convocada para 
assinar termo contratual.  

Piancó-PB, 07 de Dezembro de 2021.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE DECISÃO PELA RESCISÃO CONTRATUAL

E IMPEDIMENTO DE LICITAR E CONTRATAR COM O MUNICÍPIO
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ, CNPJ de nº 09.148.727/0001-95
CONTRATADO: NAIZA SOARES DO NASCIMENTOS, pessoa jurídica de direito privado, inscrita 

no CNPJ 30.420.584/0001-15
DECISÃO: Fica RESCINDIDO o Contrato nº 01.00107///2021 e IMPEDIDA a empresa NAIZA 

SOARES DO NASCIMENTOS de licitar e contratar com este município de Piancó – PB pelo prazo 
de 02 (dois) anos, nos termos do Art. 7º da Lei 10.520 (Lei do Pregão). O prazo de 05 (cinco) dias, 
consoante Item 7.3, da cláusula sétima SANÇÕES, será concedido a empresa para apresentação 
de recurso a contar da data da publicação dessa decisão.

Piancó-PB, 07 de dezembro de 2021. 
Joao Serafim Lemos

Setor de Gestão de Contratos

PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 004/2021 - SRP
A Prefeitura Municipal de Pitimbu/PB, nos termos da lei 10.520/02 e disposições da lei 8.666/93 

e suas alterações, lei complementar n.º 123/2006 alterações, decreto n.º 7.892/2013 e alterações, 
decreto municipal n.º 15/2019 bem como toda legislação correlata, tornar público aos interessados 
que realizará licitação na modalidade pregão eletrônico sistema de registro de preço do tipo menor 
preço, objetivando o registro de preço para Aquisição de veículo tipo Van ano /modelo mínimo 
2021/2021, destinado à manutenção das atividades da secretaria de educação e cultura., em sessão 
pública para abertura dos envelopes de proposta e habilitação que realizar-se a às 10h01min do 
dia 21/12/2021, na sede da prefeitura municipal de Pitimbu/PB, na CPL localizado na rua pe. José 
João, 31 – centro – 58.324-000 – Pitimbu/PB. Maiores informações através do site www.pitimbu.
pb.gov.br ou na Prefeitura Municipal no horário de expediente normal de 08h00min as 14h00min.

Pitimbu-PB, 07 de Dezembro de 2021.
Cláudia Izabel da Silva Maia

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2021
OBJETO: Reforma de próprio público. Onde se lê: “dia 13/12/2021, às 09:30 horas, no mesmo 

local da primeira reunião”; leia-se: “dia 14/12/2021, às 09:30 horas, no mesmo local da primeira 
reunião.” Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua 
Cônego João Coutinho, S/N - Centro - Pocinhos - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis. Telefone: (83) 33841247. E-mail: licitacaopocinhos@gmail.com. 

Pocinhos - PB, 07 de dezembro de 2021.
IDEL MACIEL DE SOUZA CABRAL

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2021
OBJETO: Serviços de instalação de forro de gesso. Onde se lê: “dia 13/12/2021, às 08:00 horas, 

no mesmo local da primeira reunião”; leia-se: “dia 14/12/2021, às 08:00 horas, no mesmo local 
da primeira reunião.” Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rua Cônego João Coutinho, S/N - Centro - Pocinhos - PB, no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (83) 33841247. E-mail: licitacaopocinhos@gmail.com. 

Pocinhos - PB, 07 de dezembro de 2021
IDEL MACIEL DE SOUZA CABRAL

Presidente da Comissão

CÂMARA MUNICIPAL DE POMBAL
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 03/2021
OBJETO: Aquisição de equipamentos de informática e de áudio destinados a Câmara Municipal. 

Data e Local, às 09h00min do dia 23/12/2021, na sala de Reuniões da CPL, na Rua Cel. José 
Avelino, 416, Centro, Pombal – PB. 

Pombal - PB, 07 de Dezembro de 2021. 
Lucinara Almeida Formiga Lacerda

Presidenta da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00028/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remígio - PB, por meio do site www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: FORNECIMENTO 
DE EQUIPAMENTO DE RAIO–X + IMPRESSORA DIAGNÓSTICO DIGITAL PARA O PRONTO 
ATENDIMENTO EUNICE LEAL DE SOUZA NO MUNICÍPIO DE REMÍGIO. Abertura da sessão 
pública: 09:00 horas do dia 20 de Dezembro de 2021. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 
20 de Dezembro de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM 
. Edital: WWW.REMIGIO.PB.GOV.BR; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Remígio - PB, 07 de Dezembro de 2021
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: FORNECIMENTO DE MEDICAMENTOS BÁSICOS E PSICOTRÓPICOS DESTINA-
DOS A SUPRIR AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SÁUDE DO MUNICÍPIO DE REMÍGIO. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00010/2021. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo 
para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT 
Nº 00100/2021 - Cirurgica Montebello Ltda - CNPJ: 08.674.752/0001-40 - 1º Aditivo - acréscimo 
de R$ 5.014,30. ASSINATURA: 07.12.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MEDICAMENTOS DIVERSOS DE A - Z CONSTANTES 
DA TABELA CMED-ANVISA VIGENTE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00005/2021. 
ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00025/2021 - Farias Comercio Varejista de Medicamentos 
Ltda - CNPJ: 04.923.356/0001-58 - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 36.363,36. ASSINATURA: 26.11.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA INÊS
AVISO DE ANULAÇÃO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2021

Fica Anulada a licitação supracitada, objetivando a Contratação de empresa para fornecimento 
parcelado de material de expediente, visando atendimento de todas as secretarias do Município 
de Santa Inês - PB, para o exercício de 2022, com fundamento na Súmula 473 do STF, artigo 49, 
§ 1º da Lei 8.666/93. Pelas razões de fato e de direito expostas no Parecer Jurídico e Despacho 
do Prefeito do Município. 

Santa Inês-PB /PB, 07 de dezembro de 2021.
FELIX HENRIQUE LEITE VIEIRA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 081/2021
O pregoeiro e equipe de apoio, torna público que realizará o Pregão Eletrônico 081/2021, cujo 

objeto é REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E INSUMOS DE 
INFORMÁTICA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DE SANTA 
RITA/PB, às 09h00m do dia 21 de Dezembro de 2021. Esclarecimentos: www.portaldecompras-
publicas.com.br. Edital: https://licitacoes.santarita.pb.gov.br/categoria/editais; www.tce.pb.gov.br; 
www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Santa Rita/PB, 07 de Dezembro de 2021.
João Batista Guedes Soares Júnior

Pregoeiro/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMUNICADO

TOMADA DE PREÇO Nº 021/2021
A Prefeitura de Santa Rita, PB, torna público o adiamento da licitação modalidade Tomada de 

Preço, do tipo menor preço Global, para a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA, 
PARA CONSTRUÇÃO DE UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE E PRAÇA, NOS LOTEAMENTOS SOL 
NASCENTE E PLANO DE VIDA, NO BAIRRO DE TIBIRI II, MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB, 
tendo em vista a necessidade de adequações no Projeto Básico. A nova data para realização do 
certame é 29 de dezembro de 2021, às 09:30, na sede da Comissão Permanente de Licitação, 
Rua Virgínio Veloso Borges –, S/N - Loteamento Jardim Miritânia - Santa Rita – PB. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 99812-
1767. E-mail: pmsrlicitapublica@gmail.com. Edital: https://licitacoes.santarita.pb.gov.br/catego ria/
editais; www.tce.pb.gov.br. 

Santa Rita - PB, 07 de dezembro de 2021.
MARIA NEUMA DIAS

Presidente – CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 050/2021. PROCESSO ADMINISTRATIVO 
Nº 197/2021. PREGÃO ELETRÔNICO Nº 071/2021. 1.0 - DO OBJETIVO. REGISTRO DE PRE-
ÇOS VISANDO A FUTURA AQUISIÇÃO DE VESTUÁRIOS (LENÇÓIS, CALCINHAS, CUECAS 
E TOALHAS) PARA SEREM UTILIZADOS NOS CIEIS (CENTRO INTEGRADO DE EDUCAÇÃO 
INFANTIL) DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DE SANTA RITA/PB. 2.0 - DO RESUL-
TADO. - AGS COMERCIO E SERVICOS LTDA - CNPJ: 30.712.427/0001-83 - Valor R$: 14.820,00. 
- POTENZA CONFECCOES E COMERCIO EM GERAL EIRELI - CNPJ: 17.039.110/0001-60 - Valor 
R$: 7.680,00. - VENDE TUDO MAGAZINE LTDA - CNPJ: 05.765.913/0001-12 - Valor R$: 81.806,00. 
Publique-se e cumpra-se.

Santa Rita - PB, 02 de dezembro de 2021.
EDILENE DA SILVA SANTOS.

SECRETÁRIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 085/2021
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na RUA 

VIRGÍNIO VELOSO BORGES, S/N - LOTEAMENTO JARDIM MIRITÂNIA, CENTRO, SANTA RITA, 
PB - CEP 58300-270, às 09:00 horas do dia 22 de Dezembro de 2021, por meio do site www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço,  
para REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM 
CONFECÇÃO DE PRÓTESES DENTÁRIAS PARA ATENDIMENTO AS AÇÕES DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE DE SANTA RITA/PB  Edital disponível: https://licitacoes.santarita.pb.gov.
br /categoria/editais;  www.tce.pb.gov.br;  www.portaldecompraspublicas.com.br

Santa Rita/PB, 07 de dezembro de 2021.
Valquíria Silva de Araújo

Pregoeira/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 09:00 horas do 
dia 21 de Dezembro de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
Contratação de empresa para prestação de serviços de Locação de Máquinas Retroescavadei-
ras 4x4, com todas as despesas de operação por conta do contratado para atender as diversas 
necessidades da secretaria de agricultura deste município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 10/09; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 07:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3387–1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.
pb.gov.br. Edital: www.lagoaderoca.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 07 de Dezembro de 2021
ARLAN RAMOS LUCAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO 

TOMADA DE PREÇO N° 003/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e referente 

à TOMADA DE PREÇO n° 003/2021, que objetiva: Contratação de empresa de especializada, 
cujo critério de seleção da proposta mais vantajosa será a de menor preço global, para a execu-
ção de obra de realização de serviços de IMPLANTAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO ASFALTICA NO 
MUNICIPIO DE SERRA GRANDE - PB, discriminados e quantificados nos ANEXOS deste edital. 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a empesa: CLPT 
CONSTRUÇOES EIRELI, CNPJ n 25.165.699/0001-70, com o valor de R$ 870.336,86 (oitocentos 
e setenta mil trezentos e trinta e três reais e oitenta e seis centavos). Nos termos do art. 64 da lei 
8.666/93, convocamos o vencedor para em até três dias úteis assinar o termo do contrato do refe-
rido processo sob pena de se convocar o segundo classificado. O processo está a disposição dos 
interessados em todos os dias úteis, das 08h00min ás 12h00min na sala de reuniões da CPL, da 
Prefeitura Municipal de Serra Grande, na Rua Vicente Leite Araújo, s/n, Centro, Serra Grande-PB.

Serra Grande-PB, 07 de dezembro de 2021
VICENTE ANTONIO DA SILVA NETO

Prefeito

Diretório Estadual da Paraíba 
EDITAL Nº 01 - CIDADANIA- Paraíba

07 de Dezembro de 2021
Nos termos dos estatutos partidários, da legislação em vigor e seguindo a Resolução Orgânica 

Nacional do Cidadania 001/2021, ficam convocados, pelo presente edital, todos os delegados 
municipais e filiados (direito a voz) ao CIDADANIA no estado da Paraíba , para o CONGRESSO 
ESTADUAL DO CIDADANIA PB que será realizado no dia 28 de Dezembro de 2021, com início 
às 08:00 horas e encerramento às 11:00 horas, em virtude do cenário que vivemos no momento 
o Congresso Estadual do CIDADANIA na Paraíba será realizado de forma virtual pelo aplicativo 
Google Meet, onde o link deverá ser solicitado pelo número de Whatsapp 83.987203822, onde o 
filiado deve informar o nome e município, o Congresso se realizará com a seguinte ordem do dia: 

I. Discussão do documento inicial ao XX Congresso Nacional e das contribuições oferecidas 
pela Tribuna de Debates e por outras formas. 

II. Eleição por voto direto e aberto, do Diretório Estadual, que será constituído de 51 membros 
e 17 suplentes. 

III. Eleição, por voto direto e aberto de delegados e suplentes ao Congresso Nacional. 
IV. Eleição, por voto direto e aberto, do Conselho de Ética composto por 03 titulares e 03 

suplentes, e Conselho Fiscal composto por 03 titulares e 03 suplentes.
Somente serão aceitas as inscrições de chapas que observarem a cota por gênero, no mínimo, 

30%(trinta por cento) na composição dos membros, conforme o estatuto partidário.
João Pessoa, 07 de Dezembro de 2021. 

Ronaldo Guerra
Presidente CIDADANIA/PB

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 8 de dezembro de 2021         26
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